
Андрей Василевский: 
Выбор авторов «Нового 
мира» — «нерыночный», что 
и открывает возможности 
для молодых писателей 

СОБЫТИЕ При рекордной явке американцы голосовали 
не за своего, а против чужого кандидата

Голос Америки

Роман Маркелов

Б
орьба между Дональдом 
Трампом и Джо Байденом 
оказалась более напря-

женной, чем ожидалось, и это 
отразилось на колебаниях фи-
нансовых рынков. Курс доллара 
к основным мировым валютам в 
среду то поднимался, то падал, а 
курс рубля на форекс-рынке 
(торгов на Московской бирже в 
среду не было, они открывают-
ся сегодня, 5 ноября) укреплял-
ся. Не исключено, что рубль 
продолжит расти и дальше.

Динамика мировых рынков 
в среду в целом повторила ди-
намику подсчета голосов в 
США — это была большая волна 
неопределенности и колеба-
ний. Так, индекс доллара к ос-
новным мировым валютам, 
сначала повысившийся, к вече-
ру растерял все преимущество, 

а после снова начал расти. Курс 
доллара днем не удержался и по 
отношению к рублю — россий-
ская валюта хоть и ненамного, 
но укреплялась к нему на фо-
рекс-рынке. Вечером рост кур-
са российской валюты к долла-
ру заметно усилился. Это мож-
но трактовать как признак 
того, что в четверг,  когда откро-
ются торги на Московской бир-
же, рубль, скорее всего, про-
должит укрепляться к доллару, 

а российские фондовые индек-
сы вырастут.

Торги на фондовом рынке 
США в среду вечером откры-
лись заметным ростом. По со-
стоянию на 21.00 мск ключевые 
американские биржевые индек-
с ы  S & P 5 0 0  и  D o w  J o n e s 
Industrial Average прибавляли 
около 3 процентов. Причем про-
исходило это на фоне того же са-
мого, еще совершенно неоче-
видного, исхода выборов. Од-

новременно доходность амери-
канских гособлигаций (US 
Treasuries), хорошего индикато-
ра настроений рынка, продол-
жала серьезно падать. Теорети-
чески это может означать, что 
профессиональные инвесторы 
опасаются серьезного затягива-
ния выборного процесса и ухо-
дят в защитные активы.

В целом вчера основная мас-
са инвесторов по всему миру 
без очевидного претендента на 
победу на выборах предпочла 
занять выжидательную пози-
цию. Из-за той же неопределен-
ности, которая вредит состоя-
нию любых рынков, в среду па-
дали европейские фондовые 
индексы. Показатели азиат-
ских рынков сначала укрепи-
лись,  а  потом откатились 
обратно.

Отдельный вопрос — 
что будет дальше? 

Александр Гасюк

К
опившееся на протя-
жении скандальной 
избирательной кам-
пании-2020 в Сое-
диннных Штатах на-
пряжение в обществе 
лишь обострилось, 
когда стали известны 
предварительные ре-

зультаты волеизъявления аме-
риканских граждан. Согласно 
им, действующий президент 
США республиканец Дональд 
Трамп (на момент подписания 
номера в печать) победил в 25 
из 50 штатов, тогда как его со-
перник демократ Джозеф Бай-
ден «взял» лишь 18. Однако по 
количеству выборщиков — 
именно они, а не рядовые гра-
ждане в непрямой избиратель-
ной системе определяют буду-
щего президента — Байден об-
скакал Трампа, набрав 238 го-
лосов против 213. Не дожидаясь 
окончательного подведения 
итогов голосования в остаю-

щихся семи штатах (в пяти из 
них лидирует нынешний глава 
Белого дома), Дональд Трамп 
заявил о своей победе, обвинил 
демократов в стремлении ее 
«украсть», указал на произо-
шедшее «мошенничество» и 
анонсировал обращение в Вер-
ховный суд США.  

Америка расколота и напря-
жена. И это не только о резуль-
тате прошедших выборов, но и о 
царящей здесь атмосфере. Зако-
лоченные фанерой витрины ма-
газинов в крупнейших городах 
страны, приведенные в повы-
шенную готовность силовики 
для защиты федеральной собст-
венности и разгона массовых 

протестов, агрессивные напад-
ки сторонников Трампа на его 
политических оппонентов — в 
таком пугающем состоянии Со-
единенные Штаты подошли к 
апогею избирательного цикла. 
Первые столкновения по завер-
шении выборов уже начались. 
Как сообщает газета USA Today, 
в Вашингтоне, Лос-Анджелесе, 
Портленде и Миннесоте стихий-
ные акции сторонников и про-
тивников кандидатов переро-
сли в потасовки, которые при-
шлось пресекать полиции с ис-
пользованием спецсредств.

О том, насколько ждало вы-
боров-2020 крайне поляризо-
ванное американское общество, 

говорит рекордная за последние 
100 лет явка — более 157 из 224 
миллионов зарегистрирован-
ных американских избирателей 
(65,7 процента). Причем более 
100 миллионов проголосовали 
досрочно и преимущественно по 
почте. Продолжающийся после 
закрытия избирательных участ-
ков подсчет поданных таким 
способом бюллетеней больше 
всего и возмущает Трампа, заяв-
ляющего о мошенничестве и 
фальсификациях. И на это у него 
есть определенные основания. 
Так, в многомиллионном Нью-
Йорке вскрылись многочислен-
ные факты голосования «мер-
твых душ».

Согласно газете New York 
Daily News многие бюллетени, 
направленные давно умершим 
гражданам, были признаны дей-
ствительными. Не менее 300 ты-
сяч бюллетеней фактически по-
теряны, поскольку так и не до-
шли до избирательных комис-
сий. А в одном из ключевых для 
исхода выборов штатов — Пен-

сильвании — республиканцы за-
фиксировали, как направленные 
по почте бракованные бюллете-
ни исправлялись задним числом 
и затем засчитывались.

«Это очень важный момент. 
Огромное мошенничество в от-
ношении народа. Мы хотим, 
чтобы закон использовался 
должны образом. Поэтому мы 
пойдем в Верховный суд США. 
Мы хотим остановить все голо-
сование. Мы не хотим, чтобы 
демократы нашли новые бюл-
летени в 4 часа утра и добавили 
их в список», — заявил рано 
утром в среду Дональд Трамп, 
выступая с обращением к на-
ции из Белого дома. На такой 
неожиданный поворот немед-
ленно отреагировали в избира-
тельном штабе Джозефа Байде-
н а ,  кате го р и ч е с к и 
опровергнув слова 
Трампа. 

РЕЗОНАНС Финансовые рынки нервно отреагировали 
на первые результаты гонки за Белый дом 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

На расположенной напротив Белого 
дома площади «Черные жизни 
важны» в сумерках собрались 
противники Трампа. 

А К Ц Е Н Т

Трамп заявил о своей победе, 
обвинил демократов в стремлении 
ее «украсть»

Австралийский доллар 56,7684
Азербайджанский манат 47,0869
Армянский драм** 16,2257
Белорусский рубль 30,1855
Болгарский лев 47,8101
Бразильский реал 13,9301

Венгерский форинт** 25,5801
Вон Республики Корея*** 70,5466
Гонконгский доллар 10,3219
Датская крона 12,5558
Доллар США 80,0006
Евро 93,3447

Индийская рупия* 10,7538
Казахстанский тенге** 18,4591
Канадский доллар 60,6571
Киргизский сом** 97,7677
Китайский юань 11,9623
Молдавский лей* 46,6476

Новый туркменский манат 22,8900
Норвежская крона* 84,2928
Польский злотый 20,3300
Румынский лей 19,2120
СДР  112,7784
Сингапурский доллар 58,7203

Таджикский сомони* 77,5200
Турецкая лира* 94,5868
Узбекский сум**** 77,1696
Украинская гривна* 27,9451
Фунт стерлингов 103,7208
Чешская крона* 34,5620

Шведская крона* 90,1009
Швейцарский франк 87,2607
Южноафриканский рэнд* 49,7482
Японская иена** 76,4861

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.11.20
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ПРАВО Мировые судьи 
получат бессрочные 
полномочия

Мантия навек

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чтению законопроект, 
предлагающий назначать мировых судей на бессроч-
ную службу. С инициативой выступил Верховный суд 
России, правительство страны поддержало предложе-
ние.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев пояснил, что мировых судей 
планируется наделять бессрочными полномочиями 
при переназначении на должность.

«Первый срок будет составлять три года. Затем, 
если судья пройдет процедуру переназначения, срок 
полномочий уже не будет ограничен. При этом пре-
дельный возраст пребывания в должности мирового 
судьи составит 70 лет», — отметил Владимир Груздев.

Несмотря на то что мировые судьи входят в систему 
судов общей юрисдикции, по статусу они являются су-
дьями субъектов РФ. «Формированием мировых судов 
занимаются региональные власти, — пояснил Влади-
мир Груздев. — При этом мировые судьи рассматрива-
ют до 80 процентов дел, поступающих в суды общей 
юрисдикции. Роль этих судов в жизни общества высо-
ка. Необходимость продления полномочий может 
стать одним из рычагов влияния на судью. Поэтому на 
мировых судей предлагается распространить те же 
правила, что и на судей федеральных судов: 
срок полномочий ограничен только предель-
ным возрастом судьи».

КОММЕНТАРИИ Мировое 
эхо теракта в Австрии

Куда полетят 
венские пули

Константин Волков, Екатерина Забродина

Власти Австрии продолжают расследовать теракт в са-
мом сердце Вены, который стал для альпийской респу-
блики настоящим потрясением. Как известно, 2 ноя-
бря террорист, открывший огонь по вечернему городу, 
застрелил из автомата четырех случайных жертв, еще 
22 человека были ранены, семеро из них тяжело, вклю-
чая полицейского. 

Ответственность за атаку взяла на себя террористи-
ческая группировка ИГИЛ (запрещена в РФ). Злоу-
мышленником, который был ликвидирован по время 
полицейской спецоперации, оказался 20-летний уро-
женец Австрии с албанскими корнями (помимо ав-
стрийского, у него также было второе гражданство Се-
верной Македонии, откуда родом его родители). Он 
уже находился в поле зрения австрийских спецслужб и 
был осужден за попытку примкнуть к террористам в 
Сирии. Решение досрочно освободить его власти при-
знали ошибкой. Непонятно также, почему они проиг-
норировали предупреждение от правоохранителей из 
Словакии, куда преступник уже после тюрьмы приез-
жал с неким приятелем купить патроны. Та сделка со-
рвалась, поскольку у молодого человека не было ли-
цензии на оружие. 

Лишь через двое суток после теракта МВД 
Австрии подтвердило, что фанатик действо-
вал в одиночку, и сообщников у него не было.

ПРОЕКТ Свидетельство 
о праве на наследство 
можно будет получить 
онлайн

Клик печали

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило проект 
постановления правительства, регламентирующий ра-
боту суперсервисов «Рождение ребенка» и «Утрата 
близкого человека». Оформить важные документы в 
горе и радости можно будет в режиме онлайн — на пор-
тале госуслуг.

Например, получить свидетельство о рождении 
можно будет, направив в ЗАГС в электронном режиме 
заявление и медицинскую справку о рождении. Любо-
пытно, что свидетельство о браке прикреплять не по-
требуется. В ЗАГСе и так знают, есть ли у человека офи-
циальная вторая половинка. В электронной базе все за-
фиксировано. Так что записать в свидетельство о ро-
ждении вторым родителем совершенно постороннего 
человека в любом случае не получится.

Гораздо проще станет оформлять и наследство. Ко-
нечно, совсем без визитов к нотариусу не обойдется. 
Как минимум один раз прийти все-таки придется. Од-
нако масса вопросов, убивавших раньше немало вре-
мени, теперь будет решаться быстро и электронно.

Первый шаг: получение свидетельства о смерти. Его 
можно будет сделать в онлайн. «Сведения о государст-
венной регистрации рождения либо смерти будут на-
правляться из Единого государственного рее-
стра ЗАГС в личный кабинет заявителя на 
Едином портале», — пояснили в минюсте.
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А К Ц Е Н Т

С высокой точностью сейчас можно 
сделать только один экономический 
прогноз — в ближайшие дни рынки 
будут сильно колебаться
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ПРОЕКТ 
Новый расчет 
прожиточного 
минимума 
поднимет 
доходы

ВЫШЕ 
СРЕДНЕГО 
Ольга Игнатова

Завтра Российская трехсторон-
няя комиссия на внеочередном 
заседании рассмотрит новый 
порядок расчета прожиточного 
минимума и минимального раз-
мера оплаты труда. 

Минтруд подготовил законо-
проект, по которому прожиточ-
ный минимум теперь будет опре-
деляться не по потребительской 
корзине, а по медианному дохо-
ду. Это величина, относительно 
которой у половины населения 
доходы выше, а у другой полови-
ны — ниже. Как считают в минтр-
уде, прожиточный минимум бу-
дет зависеть от уровня доходов 
большинства населения и повы-
шаться по мере их роста. Также 
меняется расчет минимального 
размера оплаты труда (МРОТ), — 
теперь его будут считать от ме-
дианной зарплаты населения. 
При этом он должен быть не 
ниже прожиточного минимума. 

Из расчетов минтруда полу-
чается, что в 2021 году прожи-
точный минимум будет равнять-
ся 11 653 рублям, а МРОТ — 
12 792 рубля. По сравнению с 
действующим размером мини-
мальной зарплаты рост составит 
уже 5,5 процента. По оценке ве-
домства, это существенно почти 
для четырех миллионов росси-
ян. Прожиточный минимум, к 
которому привязана минималь-
ная зарплата, хотят пересматри-
вать не раз в квартал, а  раз в год. 

«Новая методика более про-
грессивная, она исключает ма-
нипуляции со стоимостью по-
требительской корзины за счет 
включения в нее дешевых това-
ров или услуг, которые могут и 
не употребляться», — отмечает 
проректор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов.  

СОВФЕД Сенаторы 
одобрили законы 
о правительстве, 
КС и силовых ведомствах

Системное 
решение

Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном заседании во вторник 
одобрил закон о правительстве и другие президент-
ское законы, которые развивают положения Консти-
туции и закрепляют новые полномочия палаты в си-
стеме публичной власти.

Теперь федеральные министры, ведающие вопроса-
ми обороны, безопасности государства, внутренних 
дел, юстиции, иностранных дел, предотвращения чрез-
вычайных ситуаций, общественной безопасности, бу-
дут назначаться на должность президентом после кон-
сультаций с Советом Федерации. Глава государства 
вносит в верхнюю палату представление о кандидату-
ре главы ведомства, а сенаторы в течение недели ин-
формируют президента в письменной форме о резуль-
татах ее рассмотрения. Председатель правительства, 
его заместители и федеральные министры, не относя-
щиеся к силовому блоку, назначаются главой государ-
ства после их утверждения Госдумой.

«Это очень се-
рьезный шаг к де-
мократизации на-
шей государствен-
но-политической 
системы», — счита-
ет спикер Совета 
Федерации Вален-
тина Матвиенко. 
«Совет Федерации 
получил новое, 
очень ответствен-
ное, важное допол-
нительное полно-
мочие: очень важ-
но, что президент поддержал это и подчеркнул это, 
что обсуждение кандидатур руководителей органов 
безопасности — ФСБ, внешней разведки, миноборо-
ны, Росгвардии, МВД, МИД — будет проходить пу-
блично», — отметила она.

Матвиенко особо подчеркнула, что не только сена-
торы, но и граждане будут видеть, «какие кандидатуры 
предлагаются, с какой программой они идут на эту 
должность, чтобы они могли ответить на те вопросы, 
которые волнуют общество». Она поручила главе ко-
митета по регламенту Вячеславу Тимченко внести из-
менения в регламент  Совфеда и подробно прописать 
процедуру проведения консультаций для утверждения 
руководителей силовых структур на уровне палаты и в 
комитетах. «Прошу всех заранее понимать нашу ответ-
ственность, готовиться к проведению этой процедуры, 
и сделать все, чтобы самые достойные кандидатуры 
возглавляли наши силовые ведомства», — добавила 
председатель, обращаясь к сенаторам.

В ходе заседания парламентарии одобрили также 
поправки в законы о безопасности, ФСБ, СВР, и проку-
ратуре. В них прописаны полномочия Совфеда при на-
значении руководителей силовых ведомств, а для со-
трудников спецслужб — запрет на иностранное граж-
данство или вид на жительство за рубежом. Исключе-
ние сделано для представителей СВР и ФСБ, которым 
иностранный паспорт необходим для выполнения опе-
ративных задач.

Еще один документ, единогласно поддержанный се-
наторами, вводит новые правила работы Конституци-
онного суда. Среди прочего он закрепляет новое пол-
номочие КС — оценивать возможность исполнения ре-
шения иностранного или международного суда, в слу-
чае если оно противоречит основам публичного право-
порядка РФ. Кроме того, в законе прописан порядок 
рассмотрения дел о 
проверке конститу-
ционности проек-
тов законов и не-
подписанных или 
необнародованных 
актов внутри стра-
ны.

Новыми норма-
ми устанавливается 
численность суда в 
количестве 11 су-
дей. Изменяется по-
рядок прекращения 
полномочий судей: 
теперь они могут быть отстранены от должности Сове-
том Федерации по представлению президента в случае 
совершения поступка, порочащего честь и достоинст-
во судьи. 

Судья КС, не согласный с решением суда, вправе 
письменно изложить особое мнение. Оно приобщается 
к протоколу заседания суда и хранится вместе с ним. 
При этом сам судья «не вправе обнародовать особое 
мнение или мнение в какой-либо форме или публично 
на него ссылаться». «Такие же ограничения содержат-
ся, например, в законодательствах Австрии, Бельгии, 
Италии, Люксембурга, Франции, Ирландии и суда ЕС», 
— отметил, представляя закон, глава Комитета СФ по 
конституционному законодательству и госстроитель-
ству Андрей Клишас. 

Теперь все эти документы направляются на подпись 
президенту. Они вступят в силу после официального 
опубликования.

До конца года в верхней палате ждут еще одну зако-
нодательную инициативу главы государства, непо-
средственно касающуюся Совфеда. А именно — поправ-
ки в порядок формирования палаты. Сейчас документ 
готовится к рассмотрению в первом чтении в Госдуме. 
Согласно новым положениям Конституции, глава го-
сударства сможет назначить не 17, как было ранее, а 
30 членов верхней палаты, в том числе семерых пожиз-
ненно. Также право на пожизненный мандат сенатора 
от Российской Федерации закрепляется за бывшими 
президентами страны. «Семнадцать дополнительных 
рабочих мест, как это раньше было прописано в Кон-
ституции, у нас уже подготовлены и оборудованы. Мы 
закупили уже оборудование и на другую численность. 
В случае необходимости мы его установим и обеспе-
чим нормальные условия для сенаторов», — рассказала 
журналистам Валентина Матвиенко.  

Виктория Валериевна 
Абрамченко
Заместитель председателя 

правительства Российской Федерации
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ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 6 НОЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖ-

НО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

Закон о прави-
тельстве предус-
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вания кабинета 
министров
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сможет назначить 
не 17, как было 
ранее, а 30 членов 
верхней палаты 
парламента 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин объявил о разработках уникальных ледоколов

Ледокол ЧВС 
Кира Латухина

Р
оссия работает над серия-
ми ледоколов, аналогов ко-
торым нет в мире. Об этом 

заявил президент Владимир Пу-
тин в Санкт-Петербурге на цере-
монии поднятия флага на новом 
линейном дизельном ледоколе 
«Виктор Черномырдин».

Самый большой и мощный 
неатомный ледокол предназна-
чен для проводки судов в Фин-
ском заливе, может работать в 
Арктике и Антарктике, обеспе-
чивать мореплавание по Север-
ному морскому пути. «Пандемия 
пандемией, а жизнь продолжает-
ся, и мы двигаемся вперед... не от-
кладывая на потом наших пла-
нов», — заявил Владимир Путин.

Ледокол назван именем Вик-
тора Черномырдина, ушедшего 
из жизни 10 лет назад. Он был 
политиком исторического мас-
штаба, ярким и сильным челове-
ком, сказал президент. «Брал на 
себя ответственность и делал 
дело, стремился во всем слу-
жить нашей стране и нашему на-
роду», — отметил он. «Вообще, 
он был работоголик, — продол-
жил Путин. — Я лично наблюдал 
за этим, смотрел за тем, как он 
работает, и многому у него учил-
ся. Это был человек, бесконечно 
преданный Родине, и символич-
но, что ледокол, носящий его 
имя, был построен отечествен-
ными корабелами на россий-
ских верфях».

«Такие технологичные мор-
ские суда, способные работать 
при низких температурах, про-
ходить через сплошные льды, 
имеют особую значимость для 
России — великой арктической 
державы, для реализации наших 
стратегических планов по разви-
тию и освоению просторов Севе-
ра, перспективных транспор-
тных и логистических маршру-
тов», — подчеркнул президент.

У России уникальный ледо-
вый флот, наша страна занимает 
лидирующие позиции в освое-
нии и изучении Арктики. Это 
первенство необходимо посто-
янно подтверждать, каждый 
день, укреплять и обновлять 

флот, внедрять передовые тех-
нологии, считает Путин. «Уже 
сейчас идет работа над несколь-
кими сериями дизельных и 
атомных ледоколов, аналогов 
которым нет в мире. За ними бу-
дущее», — объявил он.

Прямо на борту ледокола 
президент встретился с губер-
натором Санкт-Петербурга — 
говорили о борьбе с коронави-
русом. «В день мы перешли ру-
беж, к сожалению, в 900 чело-

век, — констатировал Александр 
Беглов. — Это для Петербурга си-
туация некритическая, но слож-
ная». Занято практически 80 
процентов коек, резерв есть, 
мощности — до 12 тысяч коек. 
«Помните, мы с вами вначале 
еще говорили, у вас были пла-
ны, я сказал, что их нужно утро-
ить, — так и получилось», — заме-
тил Путин. Беглов еще вспом-
нил: «Вы сказали, что времен-
ный госпиталь — это хорошо, но 

нужно думать о стационарах. 
Мы так и сделали». В июне зало-
жили четыре стационара-тран-
сформера. «Потому что ситуа-
ция меняется: сегодня панде-
мия, завтра еще может что-то 
случиться», — обосновал губер-
натор. Готовы они будут в декаб-
ре, это даст еще 1200 коек.

Там же, на борту ледокола, 
Путин побеседовал с главой со-
вета директоров Объединенной 
судостроительной корпорации 
Георгием Полтавченко. Речь за-
шла о санкциях — они усложня-
ют получение комплектующих 
и приходится искать решения 
внутри страны. Так, в прошлом 
месяце сдали атомный ледокол 
«Арктика», локализация — 93 
процента. «Думаю, что это хо-
роший сигнал для всех нас, что 
мы можем и должны справлять-

ся со многими проблемами, ко-
торые нам создают на ровном 
месте наши «друзья», — сказал 
Полтавченко. Путин назвал три 
основные проблемы — цена, 
сроки и качество — и спросил 
про отношения с основными за-
казчиками. Оказалось, ледоко-
лы строятся тяжело. «Постоян-
но стараемся найти золотую се-
редину», — сообщил собесед-
ник, где-то приходится рабо-
тать в убыток. В целом загру-
женность предприятий очень 
высокая, много заказов — и гра-
жданских, и для ВМФ.  

А К Ц Е Н Т

У России уникальный ледовый флот, 
наша страна занимает лидирующие 
позиции в освоении и изучении Арктики

ПРАЗДНИК В День народного единства Владимир Путин призвал 
к межнациональному и межрелигиозному миру

И право, и обязанность
Кира Латухина 

Г
лавная цель России не 
в том, чтобы кому-то 
понравиться, а в том, 
чтобы укрепить свое 
единство. В мире во-
просы межнациональ-
ных и межрелигиоз-
ных отношений стано-
вятся предметом не-

чистоплотных игр, на них пыта-
ются паразитировать экстре-
мисты и радикалы. Нужно сде-
лать все, чтобы не допустить по-
добного в нашей стране, заявил 
президент.

Мероприятия в День народ-
ного единства Владимир Путин 
начал с возложения цветов к па-
мятнику Минину и Пожарскому. 
Вместе с ним в церемонии уча-
ствовали представители моло-
дежных организаций. У некото-
рых из них президент поинтере-
совался планами на учебу и бу-
дущую работу. Одна из участниц 
встречи — девушка из Удмуртии 
— учится в Москве в МПГУ на по-
литолога. Владимир Путин 
спросил ее, что бы она хотела до-
нести до своих учеников — какие 
главные, основные мысли. «Что 
в политике нужно участвовать. 
Нужно иметь активную гра-
жданскую позицию, и нужно 
знать свои права», — ответила 
девушка. «А обязанности?» — 
спросил глава государства. «А 
обязанности должны быть в сер-
дце», — считает будущий педагог. 
«Молодец. Вышла из ситуации», 
— похвалил президент. «Права и 
обязанности должны быть в гар-
монии между собой, — продол-
жил Путин. — Без этого трудно 
существовать всему нашему об-
ществу. У каждого гражданина 
должны быть именно в сердце и 
права, и обязанности. Надо тре-
бовать от государства исполне-
ния своих прав и знать их, но и 
обязанности есть у каждого че-
ловека». «Если бы Минин и По-
жарский не чувствовали бы та-
кой связи между двумя этими 
понятиями, вряд ли они по зову 
сердца взяли бы и начали соби-
рать ополчение для того, чтобы 
освободить Москву», — привел 
историческую аналогию глава 
государства. По его словам, 
именно чувство долга перед Ро-
диной подвигло гражданина Ми-
нина и князя Пожарского к это-
му историческому шагу. 

Затем Владимир Путин вме-
сте с ребятами послушал коло-
кольный звон — на Спасской 

башне Кремля звонница заигра-
ла по-новому. Министр культу-
ры Ольга Любимова рассказала 
президенту и молодым людям о 
том, как настраивали куранты. 
«Целый месяц у нас шла очень 
тяжелая техническая работа, 
куранты молчали, и вот теперь 
первый раз во всем великоле-
пии, новые 23 колокола, кото-
рые отлиты в Воронеже, пред-
ставят нам сегодня», — объявила 
министр. «Первые колокола 
были голландские, теперь у нас 
воронежские колокола», — уточ-
нила Любимова. Играть будут 
каждые три часа: в полночь — 
гимн, в три часа ночи — «Славь-
ся», потом в шесть утра — гимн, 
в девять — «Славься», и так пол-
ный круг, сказала она.

В момент, когда на площади 
был президент, к голосу крем-
левских колоколов добавился и 
звон колоколов в честь Казан-
ской Божьей Матери — вчера 
православные отмечали этот 
большой праздник. Как расска-
зала Любимова, каждые 15 ми-
нут будет играть «четвертной» 
— эти звуки знает каждый жи-
тель нашей страны — именно 
они звучат перед Новым годом. 
Четвертной сыграли и на этот 
раз. А потом был исполнен гимн 
России. После этого президент 
вместе с министром осмотрели 
новый Музей археологии Чудо-
ва монастыря.

Одно из главных событий 
Дня народного единства — виде-
оконференция главы государст-
ва с представителями религиоз-
ных объединений. Владимир 
Путин поздравил всех с празд-
ником. Когда народ России по-
ложил конец трагедии Смутно-
го времени, среди тех, кто под-
нялся против внутренних рас-
прей и унижения своей страны, 
были представители самых раз-
ных национальностей и верои-
споведаний. Великий граждан-
ский подвиг совершают люди, 
преданные Отчизне, убежден-
ные в том, что их единство — 

мощная непреодолимая сила, 
сказал президент. В истории 
страны немало примеров, когда 
весь народ вставал за родную 
землю. Мужество защитников 
Родины не знало национальных 
различий, их вдохновляли нрав-
ственные ценности. «Патрио-
тизм и сплоченность граждан, 
общие нравственные идеалы и 
сегодня объединяют наше об-
щество, нашу огромную много-
национальную, многоконфес-
сиональную страну», — подчер-
кнул Путин. 

«Важно понимать, что в мире 
происходят глубочайшие пере-
мены, — продолжил президент. — 
С серьезными вызовами стал-
киваются традиционные ценно-
сти. Сложнейшие, крайне чув-

ствительные вопросы межнаци-
ональных и межрелигиозных 
отношений становятся, к сожа-
лению, подчас предметом спе-
куляций, нечистоплотных гео-
политических игр. На них пыта-
ются паразитировать экстре-
мисты и радикалы, разжигая 
взаимную ненависть и вражду». 
Для России межнациональный и 
межрелигиозный мир — основа 
основ, заявил Путин, подчер-
кнув, что в этой сфере нужно 
действовать максимально дели-
катно. Тем более что ситуация в 
ряде стран сложная, одни прово-
каторы, прикрываясь свободой 
слова, оскорбляют чувства веру-
ющих, другие используют это 
как повод, чтобы оправдать на-
силие и нетерпимость.

Результат один — в обществе 
«как снежный ком» нарастают 
конфликты и могут тлеть деся-
тилетиями, продолжил Путин и 
призвал вместе сделать все воз-
можное, чтобы в принципе 
исключить подобное в России. И 
огромная роль в гармонизации 
межнациональных и межрели-
гиозных отношений принадле-
жит духовным лидерам. Пред-
ставители всех религий вносят 
вклад и в общую борьбу с рас-
пространением коронавируса.

Президент напомнил, что 
главное — безусловная ценность 
каждой человеческой жизни, и 
этот выбор в огромной степени 
продиктован ценностями, кото-
рые лежат в основе традицион-
ных религий России. На столе сле-
ва от него лежали четыре священ-
ные книги — Библия, Коран, Тора 
и Ганджур. «В каждой из них зало-
жены непреходящие истины. И 

ключевая, определяющая среди 
них — любовь к человеку, ближне-
му, причем независимо от расы, 
национальности и традиции. И 
когда в священных писаниях го-
ворится о ближнем, о брате, то по-
нимать это нужно так, что речь 
идет не только о единоверцах, а 
именно о человеке вообще. Пото-
му что во всех мировых религиях 
все люди равны перед Всевыш-

ним», — подчеркнул президент и 
привел отрывки из каждой книги.

Владимир Путин одобрил 
идею призвать другие страны в 
ООН принять законы о защите 
чувств верующих и обещал дать 
МИД такое поручение.  

А К Ц Е Н Т

Права и обязанности должны быть 
в гармонии между собой. 
Без этого трудно существовать 
всему нашему обществу

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/tema/gos

Ледокол, носящий имя бесконечно преданного родине человека, был построен отечественными корабелами на российских верфях.
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По традиции 4 ноября президент возложил цветы к памятнику Минину и Пожарскому в Москве.
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Смотрите видео-
репортаж 
с церемонии 
на сайте «РГ»
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НАГРАДА Создатели 
«Современной 
литературы народов 
России» получили премию 
президента РФ 

«Проза» 
и «Поэзия» 
единства

Людмила Прохорова

Владимир Путин подписал 
указ о присуждении премии 
президента РФ за вклад в укре-
пление единства российской 
нации 2020 года. Почетное 
звание лауреатов присвоено 
создателям антологии «Совре-
менная литература народов 
России»: главному редактору 
«Объединенного гуманитар-
ного издательства» Максиму 
Амелину, заместителю руководителя Федерального 
агентства по печати и массовым коммуникациям Вла-
димиру Григорьеву, а также генеральному директору 
«ОГИ» Дмитрию Ицковичу. 

В серии уже вышли книги «Проза», «Поэзия» и 
«Детская литература». Подобные сборники не имеют 
аналогов в мировом книгоиздании. Антология вклю-

чает в себя художественные 
переводы на русский язык 
поэтических и прозаических 
произведений, созданных за 
четверть века существова-
ния новой России на 55 наци-
ональных языках.

Председатель Российско-
го исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин от-
метил, что «премия заслу-
женно вручена именно этому 
коллективу».

— Я неплохо знаю этот про-
ект, поскольку его замысел рождался в рамках оргко-
митета Года литературы, в работе которого мне по-
счастливилось участвовать. Наша культура богата сво-
им удивительным многообразием и сильна единством. 
У нас насчитывается около 60 литературных языков, 
на которых создаются замечательные литературные 
произведения. Конечно, со-
брать их под одной обложкой 
— это просто титанический 
труд.

В свою очередь Владимир 
Григорьев добавил: букваль-
но на днях из печати выйдет 
новый том, посвященный 
драматургии народов России.

— Мы начали с поэзии, со-
брав многоликую и многого-
лосую лиру из всех уголков 
нашей страны. Потом была 
детская литература, затем 
том прозы, и вот буквально сегодня-завтра будет пре-
зентован уже четвертый том — это драматургия.

Он также отметил, что всего в проекте антологии 
литературы народов России приняли участие тысячи 
людей — лингвисты, переводчики, литературоведы, 
драматурги и другие.  

Мантия навек

Председатель правления Ассоциации юристов 
России подчеркнул, что еще в 2017 году Груп-
пой государств против коррупции (ГРЕКО) в 

адрес России была внесена рекомендация о повыше-
нии стабильности срока пребывания в должности ми-
ровых судей.

Кстати, до 2005 года федеральные судьи также пер-
воначально назначались на конкретный срок — 3 года. 
Затем такое ограничение было отменено.

В каждом регионе сроки, на которые назначаются 
мировые судьи, устанавливаются отдельно. Как прави-
ло, в первый раз мирового судью назначают либо на 3 
года (например, в Москве, Саратовской и Ростовской 
областях) либо на 5 лет (в частности, в республиках Та-
тарстан и Башкортостан). Затем мировым судьям надо 
вновь и вновь проходить процедуру переназначения. 
Новые сроки хотя и больше, чем первый, но все равно 
они ограниченны. Мысль о том, что будет, когда исте-
чет срок, переназначат или нет, отвлекает судью от бо-
лее важных дел. Эксперты уверены, чувство стабиль-
ности в душе у судьи улучшает качество правосудия.

«Единственным ограничением срока полномочий 
мировых и федеральных судей должен быть предельный 
возраст пребывания в должности судьи, составляющий 
по общему правилу 70 лет», — отметил в свое время 
председатель Совета судей России Виктор Момотов.

По его словам, инициатива не приведет к безответ-
ственности мировых судей — ведь все механизмы дис-
циплинарной ответственности будут сохранены. 

«Наказанием за допущенные судьей нарушения 
должны быть установленные законом дисциплинар-
ные взыскания, а не отказ в переназначении», — под-
черкнул председатель Совета судей.

По закону мировые судьи действуют в пределах су-
дебных участков, которые создаются из расчета чи-
сленности населения от 15 до 23 тысяч человек на од-
ном участке. Если в каком-то городке или поселке жи-
вут меньше 15 тысяч человек, то создается один судеб-
ный участок.  

В целом численность мировых судей определена За-
коном «Об общем числе мировых судей и количестве 
судебных участков в субъектах Российской Федера-
ции». Согласно ему, например, в Краснодаре 270 дол-
жностей мировых судей, в Москве — 438, в Краснояр-
ском крае — 167.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Вячеслав Володин объяснил необходимость 
реформы ОМС

Полис без посредников
Татьяна Замахина

Ц
ель реформы системы 
обязательного медицин-
с к о г о  с т р а х о в а н и я 

(ОМС) — переложить на госу-
дарство ответственность за ка-
чество медицинской помощи. 
Об этом заявил спикер Госду-
мы Вячеслав Володин в эфире 
телеканала «Россия 24», ком-
ментируя одобренный нижней 
палатой законопроект на эту 
тему.

Ранее Госдума приняла в 
первом чтении правительст-
венный законопроект, согла-
сно которому федеральному 
фонду ОМС предлагается пере-
дать полномочия страховщи-
ков в отношении контроля и 
финансирования медпомощи. 
Это касается федеральных ме-
дицинских учреждений. Отме-
чается, что правительство бу-
дет устанавливать нормативы 
объемов оказания специализи-
рованной, в том числе высоко-
технологичной, медпомощи в 
указанных учреждениях. Кро-
ме того, кабинет министров 
также определит необходимые 
для таких федеральных цен-
тров затраты.

Документ уберет страхов-
щиков — посредников между 
фондом ОМС и медицинскими 
организациями, отметил глава 
нижней палаты парламента. 
«Отвечать будет государство, 
решая эту задачу через финан-
сирование напрямую меди-
цинских высокотехнологич-
ных учреждений, — пояснил Во-

лодин. — Ведь до сегодняшнего 
дня у нас страховые компании 
медицинские на себя ответст-
венность за качество медици-
ны не взяли». 

Спикер Госдумы напомнил, 
что сегодня высокотехноло-
гичные федеральные медицин-
ские центры финансируются 
«наряду с самой обычной по-
селковой больницей, муници-
пальной больницей». «Более 
того, если эта больница, науч-
ный центр находится в регио-

нах, то он вынужден конкури-
ровать за ресурсы в этом реги-
оне с теми небольшими боль-
ницами, которые оказывают 
другой уровень медицинских 
услуг», — подчеркнул Володин. 
Сложившаяся практика не 
дает развиваться таким меди-
цинским центрам, считает он.

По оценке парламентария, 
страховые организации не под-
держивают такие изменения, 
так как «борются за свой до-
ход», но сегодня необходимо в 
первую очередь думать о том, 
кто отвечает за качество здра-
воохранения.

Володин также ответил на 
вопрос о влиянии такого зако-

на на доступность медицин-
ской помощи. Это «не является 
вообще предметом этого зако-
нопроекта», подчеркнул он. 
Поэтому опасения по поводу 
того, что в случае принятия за-
кона у клиник появится воз-
можность отказать в предо-
ставлении медпомощи застра-
хованному пациенту, не имеют 
отношения к этой инициативе, 
уверен спикер. А если такой от-
каз произойдет, то «за это лю-
бой чиновник будет наказан», 

добавил Володин. «Тем более у 
нас с вами приняты поправки в 
Конституцию, где четко запи-
сана прямая норма: обеспе-
чить доступность и качество 
медицины», — напомнил глава 
нижней палаты.

В думском комитете по ох-
ране здоровья приветствовали 
долгожданный законопроект. 
«Год за годом мы отстаивали 
необходимость развития феде-
ральных медицинских органи-
заций и университетских кли-
ник, — прокомментировал гла-
ва комитета Дмитрий Морозов 
в ходе пленарного заседания 
ГД. — Они являются не только 
драйверами развития высоко-

технологичной медицинской 
помощи, но и средоточием об-
разования студентов медицин-
ских вузов, подготовки врачей, 
проведения клинических ис-
следований и научных изыска-
ний».

В реальности же федераль-
ные организации, включая 
университетские клиники, фи-
нансировались регионами по 
остаточному принципу, в рам-
ках территориальных про-
грамм обязательного медицин-
ского страхования. Как расска-
зал Морозов, заработные пла-
ты их сотрудников  в разы 
меньше доходов медиков в го-
родских и областных больни-
цах. Неспроста из федераль-
ных центров стали уходить вы-
сококвалифицированные ка-
дры.

Теперь ситуация изменится, 
ведь вводится «механизм по 
сути целевого финансирова-
ния федеральных медицинских 
организаций», подчеркнул гла-
ва думского комитета. «Счита-
ем правильной такую форму-
лировку: федеральным клини-
кам федеральное финансиро-
вание и федеральный контр-
оль», — резюмировал он. И са-
мое главное, по его словам, — 
это то, что выиграют граждане. 
Ведь региональные власти смо-
гут не отвлекать на федераль-
ные клиники столь необходи-
мые на местах средства. А те 
пациенты, которым нужна вы-
сокотехнологичная помощь, 
получат ее оперативнее и каче-
ственнее.   

ТРАНСПОРТ

Малой авиации 
разрешили 
возить грузы

ДОСТАВКА 
РВЕТСЯ В НЕБО
Евгений Гайва

Малая авиация с 1 января 
2021 года сможет возить гру-
зы и персонал заказчиков, вы-
полнять авиаработы. Приказ 
об утверждении новых феде-
ральных авиаправил издал 
минтранс.

Юридические лица и инди-
видуальные предприниматели 
(ИП) смогут выполнять авиа-
ционные работы при условии 
получения документа, под-
тверждающего соответствие 
правилам. По приказу в пере-
чне более 40 видов работ. На-
пример, ИП на легких самоле-
тах или вертолетах смогут до-
ставлять больных и медицин-
ский персонал, перевозить ме-
дицинские грузы.

Малые самолеты смогут 
выполнять транспортно-связ-
ные работы, перевозить пер-
сонал и груз заказчика авиа-
работ, например, строитель-
ные грузы на внешней подве-
ске. Также малой авиации раз-
решили отстрел волков, ледо-
вую разведку, поиск и спасе-
ние людей, а кроме того, об-
следовать пастбища, птиц, 
животных, вести промысло-
вую разведку.

«В новых авиационных пра-
вилах существенно упрощены 
требования по получению сер-
тификата эксплуатанта по вы-
полнению авиационных ра-
бот», — отметил председатель 
Ассоциации малой авиации 
Якутии Иван Лукин. По его 
словам, документ дает воз-
можность выполнять широкий 
перечень авиаработ.

Заказчиками этих работ 
могут быть частные компании 
и региональные власти. 

Разрешить небольшим са-
молетам выполнять авиарабо-
ты предлагали последние не-
сколько лет. Оппоненты гово-
рили, что допуск малой авиа-
ции к этим работам повлияет 
на безопасность.

Авиационные работы нуж-
ны в труднодоступных, уда-
ленных территориях, говорит 
руководитель портала «Авиа-
ция России» Андрей Величко. 
Правда, в стране нет нужной 
техники, добавляет он. Срок 
эксплуатации распространен-
ных советских самолетов Ан-2 
постепенно заканчивается, а 
новых легких самолетов в Рос-
сии пока нет.

«Впереди у малой авиации 
России стоит не менее важная 
задача — получить разрешение 
на выполнение воздушными 
судами малой авиации ком-
мерческих воздушных перево-
зок пассажиров, груза и по-
чты», — отметил Лукин. По его 
словам, это создаст благопри-
ятные условия для успешной  
деятельности предприятий 
малой авиации.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин принял решения 
для улучшения лекарственного обеспечения

Рецепт от центра
Владимир Кузьмин

З
акупки лекарств в рам-
ках федеральных про-
грамм возложены пре-
мьер-министром Ми-
хаилом Мишустиным 
на специально создава-
емое госучреждение.

В России появится 
Федеральный центр 

планирования и организации 
лекарственного обеспечения 
граждан. Распоряжение о его 
создании подписано председа-
телем правительства. Центр 
займется закупками лекарств и 
медицинских препаратов в 
рамках федеральных программ. 
Речь, в частности, о медикамен-
тах для лечения пациентов с ор-
фанными и онкологическими 
заболеваниями, ВИЧ, туберку-
лезом, а также вакцинах, входя-
щих в национальный календарь 
прививок. Кроме того, эта орга-
низация будет вести монито-
ринг закупок лекарств и про-
гнозировать потребности в ре-
гионах, что должно предотвра-
тить возможные перебои с по-
ставками препаратов и заранее 
формировать необходимый ре-
зерв. 

Министерству здравоохра-
нения, которое выступит учре-
дителем центра, дан месяц, что-
бы утвердить устав и провести 
регистрацию. Со следующего 
года в штате учреждения будут 
работать 95 сотрудников.

Для улучшения лекарствен-
ного обеспечения в условиях 
непростой эпидемиологиче-
ской обстановки и повышенно-
го спроса Михаил Мишустин 
также упростил порядок рабо-
ты в системе маркировки меди-
каментов. Постановление рас-
пространяется на все действия 
с лекарствами с 1 июля 2020 
года и на все препараты, за 

исключением относящихся к 
категории двенадцати высоко-
затратных нозологий.

Упрощенный порядок будет 
действовать до полной готовно-
сти всех участников отрасли к 
работе с системой мониторин-
га. Он нацелен в том числе на 
ускорение движения лекарств 
от производителей на аптечные 
витрины. В частности, сохра-
няя за всеми организациями 

обязанность по подаче сведе-
ний в систему в полном объеме, 
им разрешили проводить даль-
нейшие операции с товаром, 
если в течение 15 минут не по-
лучен успешный ответ об обра-
ботке данных.

В Центре развития перспек-
тивных технологий, выступаю-
щем оператором системы мар-
кировки товаров, сообщили, 
что на фоне пандемии корона-

вируса отказываются от взима-
ния платы за маркировку ле-
карств — выдавать и прослежи-
вать коды на все лекарственные 
препараты, произведенные с 
ноября 2020 года до февраля 
2021 года, будут на безвозмезд-
ной основе. «Жизнь и здоровье 
миллионов людей зависит от 
оперативности нашей с отра-
слью работы и одновременно 
качества поставленных това-

ров. Нам необходимо упро-
стить процессы маркировки и 
разделить с производителями 
нагрузку. Этим мы поддержим 
производителей, дистрибьюто-
ров и аптеки, которые работа-
ют в этой напряженной ситуа-
ции», — говорится в заявлении 
этой организации.  

Для быстрого движения лекарств от 
производителей до аптек на время 
упрощен порядок их маркировки.

А К Ц Е Н Т

Вводится «механизм по сути целевого 
финансирования федеральных 
медицинских организаций»

Прямая речь

Михаил Визель, переводчик, шеф-редактор 
портала ГодЛитературы.РФ:
— В Указе подробно не сказано, но всем специалистам по-

нятно, что нынешняя премия — закономерное подтвержде-

ние огромной и плодотворной работы, предпринимаемой в 

течение пяти лет: издание многотомной антологии литера-

туры народов России, — представительных сборников поэ-

зии, детской литературы, драматургии и прозы на десятках 

языков нашей огромной многонациональной страны.

Символично, что в числе награжденных оказались «в од-

ной упряжке» уроженец украинского ныне Запорожья, ку-

рянин и москвич. Не менее символично, что эти трое — вы-

сокопоставленный чиновник, бизнесмен-книгоиздатель и 

поэт-редактор.
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Павел Крашенинников

Мы всегда вместе

«Российской газете» — 
30 лет. Смотрите 
и читайте на 
11 ноября интервью 
председателя Комитета 
Госдумы по государствен-
ному строительству 
и законодательству

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ИНИЦИАТИВА Кабмин внес в Госдуму законопроект о налоговом вычете за фитнес

Награда за спорт
Татьяна Замахина

В 
Госдуму внесен прави-
тельственный законопро-
ект о налоговом вычете за 

физкультурно-оздоровитель-
ные услуги. После того как доку-
мент вступит в силу, можно бу-
дет получить от налоговиков 
часть тех денег, которые были 
потрачены на фитнес. Макси-
мальный вычет составит 15 600 
рублей.

Изменения в Налоговый ко-
декс подготовило министерст-
во финансов по поручению 
президента Владимира Пути-
на.

Вычет по налогу на доходы 
физических лиц (НДФЛ) будет 

социальным. Сейчас в Нало-
говом кодексе уже предусмо-
трены ряд вычетов из этой ка-
тегории — на лечение, обуче-
ние, формирование пенсион-
ных накоплений, благотвори-
тельность. Совокупная сумма 
расходов по всем этим на-

правлениям, за которую мож-
но получить вычет, составля-
ет 120 тыс. рублей. Таким 
образом, максимальный со-
циальный вычет может соста-
вить 15 600 рублей — 13% от 
вышеупомянутой суммы. Со-
ответственно, если подать в 

налоговую заявление о выче-
те только на спорт, то это пре-
дельная сумма, которую мож-
но получить.

Налоговики вернут деньги 
(ранее уплаченный НДФЛ), 
если услуги были оказаны 
физкультурно-спортивными 
организациями. Как ранее со-
общалось, перечень таких ор-
ганизаций сформирует мин-
спорт.

В правительстве пояснили, 
что социальные налоговые вы-
четы — это своеобразная фор-
ма участия государства в со-
финансировании социально 
значимых расходов граждан. 
Принятие и реализация зако-
нопроекта будут способство-

вать сохранению и укрепле-
нию здоровья граждан, отме-
чается в пояснительной запи-
ске.

«Перед нами стоит амбици-
озная цель, — заявил в конце 
октября вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко на заседании 
кабмина, — к 2030 году вовлечь 
в занятия спортом 70 процен-
тов населения России. И нало-
говый вычет — это шаг в пра-
вильном направлении».

Министр спорта России 
Олег Матыцин, в свою очередь, 
подчеркнул, что внесение из-
менений в законодательство 
стимулирует россиян активно 
заниматься в фитнес-центрах 
и спортивных залах.  

А К Ц Е Н Т

Правительство планирует к 2030 году 
вовлечь в занятия спортом 70 процентов 
населения России. И налоговый вычет — 
это шаг в правильном направлении

КЛЮЧ ОТ НОМЕРА



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 ноября 2020
четверг № 249 (8303)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
О

Н
Ь

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

ЭКОЛОГИЯ  

Утверждены 
новые правила 
переработки
и утилизации 
биоотходов

ДОХОДНЫЕ 
ОТХОДЫ
Татьяна Карабут

С 1 января 2021 года вступят в 
силу новые правила хранения, 
переработки и утилизации био-
отходов. По ним разрешается 
перерабатывать умеренно опа-
сные отходы в корма и биогаз. 

Предыдущие правила были 
утверждены 25 лет назад и уже 
морально устарели. Поэтому 
новая редакция претерпела се-
рьезные изменения. Прежде 
всего в них появилось разделе-
ние на особо и умеренно опа-
сные отходы. Не зараженные 
опасными болезнями — умерен-
но опасные — можно отправлять 
на переработку в корма и кор-
мовые добавки для животных, 
удобрения, биогаз и другую 
продукцию технического на-
значения. 

По словам заместителя руко-
водителя исполнительного коми-
тета Национальной мясной ассо-
циации Максима Синельникова, 
из новых правил исключены 
многие трудно реализуемые тре-
бования. Так, допускается хране-
ние умеренно опасных биоотхо-
дов не только в специализиро-
ванном помещении, что не всегда 
возможно, но и в запирающихся 
холодильниках. Биоотходы мож-
но перемещать в одноразовых 
пластиковым пакетах, чего ранее 
не было. По словам Синельнико-
ва, единственное, что остается 
непонятным — что считать биоот-
ходами. Так, кость, отделенная от 
мяса, не является отходом, по-
скольку идет в переработку или 
на желатин, или в корма.

Новые правила будут спо-
собствовать предотвращению 
вспышек заболеваний, считает 
эксперт Института аграрных 
исследований НИУ ВШЭ Екате-
рина Галактионова.

Что касается воздействия на 
окружающую среду, гораздо 
большее значение будет иметь 
другой документ — о переработ-
ке просроченной продукции в 
корма для животных и удобре-
ния. Летом этого года комитет 
по экологии и охране окружаю-
щей среды Госдумы направил 
на рассмотрение в профильные 
ведомства соответствующий 
законопроект. Сейчас «прос-
рочка» должна быть либо унич-
тожена, либо утилизирована.

Ежегодно в мире в цепочке 
от поля до холодильника теря-
ется или выбрасывается треть 
всех продуктов питания — около 
1,3 млрд тонн в год, или 7,5 трлн 
долларов. И наибольшая часть 
потерь приходится на ретейл — 
до 30%. По данным Центра раз-
вития потребительского рынка 
«Сколково», на стадии перера-
ботки в мясном животноводст-
ве теряется до 5%.  

ТОРГОВЛЯ Экспортерам 
готовят новые программы 
поддержки

Билет 
на внешний 
рынок

Ирина Алпатова

Минпромторг разработал сразу несколько программ 
компенсации затрат экспортеров. Теперь компании, 
поставляющие продукцию на внешние рынки, могут 
вернуть себе часть расходов на проведение научно-ис-
следовательских работ и постпродажное обслужива-
ние. Для фармпроизводителей запустили программу 
по сертификации и регистрации лекарств за рубежом. 
Также появилась программа для маркетплейсов.

Новые программы разработаны в рамках обновлен-
ного нацпроекта «Международная кооперация и эк-
спорт», объяснили в пресс-службе министерства. Те-
перь документ ставит целью достичь к 2030 году роста 
несырьевого неэнергетического экспорта не менее 
70% по сравнению с показателем 2020 года.

Государство планирует выделить на поддержку эк-
спорта 650 млрд рублей до 2024 года, ранее сообщил 
первый вице-премьер Андрей Белоусов: «Мы находим-
ся в экстремальных условиях. В этом году подавляю-
щее большинство зарубежных рынков закрылось, и 
бороться за место на внешних рынках стало значитель-
но сложнее».

Программы компенсаций были пересмотрены с 
учетом интересов экспортеров. Так, например, про-
грамма по регистрации лекарств была разработана по 
предложению фарминдустрии. Теперь они смогут ком-
пенсировать затраты на клинические исследования, а 
также оформить переквалификацию лекарств в ВОЗ, 
что позволит им участвовать в закупках  международ-
ных организаций, рассказал вице-президент Россий-
ского экспортного центра Сергей Вологодский.  

ТЕХНОЛОГИИ Что мешает 
покупкам жилья онлайн

Дом держится
на расстоянии

Марина Трубилина

Введенные из-за коронавируса ограничения ускорили пе-
реход рынка недвижимости в онлайн-режим. Однако для 
полного ухода сделок в цифру необходимы изменения в 
законодательстве.

Доверие покупателей к дистанционным инструмен-
там за полгода существенно выросло, отмечает замести-
тель гендиректора MR Group Ирина Дзюба. Сейчас свыше 
80% клиентов компании на том или ином этапе пользуют-
ся мобильным приложением, доля сделок, заключаемых 
полностью онлайн, выросла с допандемийных 3—5% до 
15%. 

Очень востребованными инструментами оказались в 
этом году видеотуры по домам и квартирам, причем 3D-
формат сместил на второй план VR-туры, отмечает генди-
ректор платформы Planoplan Олег Кельник. По сравне-
нию с осенью прошлого года количество запросов на 
«прогулку» по новостройкам увеличилось в шесть раз. 
«87% покупателей готовы рассматривать объект дороже, 
если у него есть качественная визуализация. Скорость 
продажи объектов при качественных фотографиях, нали-
чии 3D-тура и плана квартиры вырастает в 1,5 раза», — го-
ворит директор компании «Этажи» Ильдар Хусаинов. Но 
основная масса покупателей все равно не готова покупать 
квартиру виртуально, говорит коммерческий директор 
ГК «РКС Девелопмент» Александр Коваленко. Исключе-
ние — те, кто приобретает недвижимость в другом регио-
не. 

Для повышения онлайн-продаж самое важное — орга-
низовать оформление сделок полностью в дистанцион-
ном режиме. Выбрать квартиру и получить одобрение 
кредита можно онлайн, сложнее — выдать ипотеку онлайн. 
В пандемию запу-
стить полностью он-
лайн сделки по ипо-
теке стало возмож-
но, поскольку поря-
док открытия бан-
ковского счета физ-
лица был временно 
упрощен. Некоторые 
банки и застройщи-
ки нашли выход в 
предоставлении 
услуг на дому.  

ЦИФРА
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сделок с недвижимостью при-

ходится на онлайн-формат, до 

пандемии они составляли 3—5%

Программа компенсаций по регистрации лекарств была раз-
работана по предложению фарминдустрии.

Сомнения 
насчет курса

Попытки построить точный прогноз влияния выборов в США на мировую экономику вообще и российский рубль в частности пока что больше похожи на гадание на кофейной гуще.

В любом случае попыт-
ка построить точный 
прогноз именно сейчас 

— сродни гаданию на кофейной 
гуще, не скрывает заведующий 
отделом международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных от-
ношений РАН Яков Миркин. «Об-
ычно такие моменты неопреде-
ленности используются спеку-
лянтами, вызывая крупные коле-
бания на валютном и фондовом 
рынках», — говорит он. Пока, по 
мнению Миркина, диагноз для 
мировых рынков следующий — 
высокая волатильность, а в кон-
це года — попытка приподняться. 
Для рубля может быть и особен-
ный сценарий — укрепление, на-
пример, до 74—76 рублей за дол-
лар в том числе и в силу того, что 
не все в его динамике определя-
ется внешними факторами, гово-
рит Миркин. Вероятность такого 
сценария, по его мнению, 60—
65%.

Нынешние выборы США про-
ходят на фоне сильной поляри-
зации общества, а почти равные 
результаты голосования плюс 
высокий процент досрочного го-
лосования и голосования по по-
чте доводят их до предела накала 
страстей, говорит экономист, 
доцент РАНХиГС Сергей Хеста-
нов. Все это означает рост нео-
пределенности и рыночных ко-
лебаний, но рано или поздно 
определенность наступит, под-
черкивает он. И тогда окажется, 
что на среднесрочном (обычно 
под этим подразумевается срок 
в три года. — «РГ») временном го-
ризонте результаты американ-

ских выборов для России ней-
тральны, говорит Хестанов. 

«Лучше всего они описыва-
ются формулой «оба хуже». Во-
первых, американская полити-
ческая система — система слож-
ных сдержек и противовесов. 
Ничье персональное решение не 
приведет к масштабным послед-
ствиям. А примерно равное вли-
яние демократов и республикан-
цев — залог того, что как мини-
мум до 2024 года ни одна из пар-
тий не будет доминировать в 
принятии важных политических 
решений», — рассказывает Хе-
станов. Для российской эконо-
мики, как и для российского 
фондового рынка это означает, 
что динамика пандемии (через 
воздействие на спрос на нефть) в 
среднесрочной перспективе 
куда важнее политических стра-
стей, подчеркивает экономист. В 
более же долгосрочной перспек-
тиве на первое место выходит 
глобальный спрос на углеводо-
роды — в этом ключе гораздо бо-
лее чувствительным будет вве-
дение углеродного налога в ЕС. 
Санкции же особых проблем 
экономике страны в целом не на-
несут, считает Хестанов.

«Мы закладываем более вы-
сокий риск санкций в случае по-
беды Байдена, учитывая его пре-
дыдущую и текущую риторику, 
тогда как переизбрание Трампа 
могло бы снизить давление», — 
отмечает Софья Донец, эконо-
мист «Ренессанс Капитала» по 
России и СНГ и экс-начальник 
отдела департамента денежно-
кредитной политики Банка Рос-
сии. Содержательно усиливать 
санкции непросто — скорее все-
го, будет воспроизводиться си-
туация последнего времени, 
считает главный экономист 
«Эксперт РА» Антон Табах.

В любом случае, геополити-
ческая неопределенность, веро-
ятно, сохранится, по меньшей 
мере, до конца года, говорит До-
нец. В более долгосрочной пер-
спективе результаты выборов 
могут отразиться на настроени-
ях инвесторов в отношении раз-
вивающихся рынков, а значит, 
на притоке средств на россий-
ский рынок. «Администрация 
Байдена может ассоциировать-
ся с более слабым долларом и 
более высокими потоками инве-
стиций на развивающиеся рын-
ки», — полагает Донец.  

1
ШОКОВЫЙ ГОД ДЛЯ НЕФТЯНОЙ ОТРАСЛИ

Этот год стал настоящим шоком для всей мировой экономики, в том числе 

и в нефтяном секторе, заявил глава минэнерго Александр Новак, высту-

пая на заседании энергодиалога Россия—ОПЕК.

«Мы видим, как трудно идет восстановление, видим много неопределен-

ностей, которые мешают возвращению к докризисным показателям эко-

номики и мирового потребления нефтяного сырья», — подчеркнул ми-

нистр. — Снижение мобильности общества, переход населения в онлайн, 

остановка производств испытали на прочность устойчивость функциони-

рования цепочек поставок и динамику глобального спроса. Сейчас мы на-

блюдаем повторные масштабные локдауны в ряде крупнейших европей-

ских держав, сказал Новак.

За день до заседания, 2 ноября, нефть марки Brent в моменте подешевела 

до 36 долларов за баррель, но в течение суток котировки сумели отыграть 

падение и вернулись к уровню выше 40 долларов за баррель.

Помимо возобновленных карантинных ограничений, повышенная неста-

бильность цен вызвана ожиданием результатов выборов в США, которые 

могут сильно повлиять на объемы производства «черного золота» в мире.

В случае победы действующего президента Дональда Трампа американ-

ская нефтегазовая отрасль получит поддержку, и при благоприятной 

конъюнктуре добыча нефти в США будет расти. Сейчас она составляет 

около 11 млн баррелей в сутки — больше всех в мире. С другой стороны, 

сохранение своего поста Дональдом Трампом увеличивает вероятность 

продолжения торгового противостояния с Китаем, что отрицательно ска-

жется на объемах потребления энергоресурсов.

Если победит Джо Байден, вероятны экологические ограничения для 

сланцевых производителей и вектор в сторону поддержки «зеленой» 

энергетики. Ожидать резкого спада добычи в стране не приходится, по-

скольку в нефтегазовой отрасли занято более 10 млн человек. Но поддер-

жку и лоббирование своих интересов на самом высоком уровне нефтедо-

бытчики потеряют. При этом при Джо Байдене станет возможным осла-

бление санкций против Ирана, который в силах добавить к общемирово-

му производству около 3,5 млн баррелей в сутки. Вместе с растущей до-

бычей в Ливии, которую прогнозируют на уровне 1 млн баррелей в сутки к 

концу 2020 года — это способно дестабилизировать нефтяной рынок по-

чище любой торговой войны США с Китаем.

Поддержать же нефтяные цены может также решение ОПЕК+ продлить 

действующие квоты сокращения добычи на какой-то период 2021 года. 

Сейчас страны, участвующие в ОПЕК+, суммарно сокращают производ-

ство на 7,7 млн баррелей в сутки. С начала 2021 года показатель планиро-

вали снизить до 5,8 млн баррелей, но в создавшейся ситуации наращива-

ние добычи, скорее всего, будет отложено.

Подготовил Сергей Тихонов 

— Читайте также: Как исправить ошибки с границами 
дачного участка 
rg.ru/art/1982301

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи Магнитогорского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанную вакантную должность с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8,  
строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 18 ноября 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 
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Для российской экономики и фондового 
рынка динамика спроса на нефть 
и газ скоро снова станет гораздо важнее 
политических страстей в США

ОФИЦИАЛЬНО

Полезный мусор
Контейнеры для раздельного сбо-

ра мусора появятся во всех дво-

рах жилых домов. Содержимое 

разных емкостей будет запреще-

но смешивать. Об этом рассказа-

ли в пресс-службе минприроды.

«В результате из отходов будет вы-

брано больше вторичного сырья, 

органические отходы будут ком-

постированы, и из них будет полу-

чена почвенно-грунтовая смесь, — 

объяснили в ведомстве. — Таким 

образом, меньше отходов будет 

направлено на полигон».

Обязательная сортировка всех 

твердых коммунальных отходов 

предусмотрена федеральным про-

ектом, напомнили в минприроды, 

и необходима для достижения на-

циональной цели «Комфортная и 

безопасная среда для жизни».

На комплексах по переработке со-

здадут условия для выделения 

максимально количества компо-

нентов вторсырья, сказали в ве-

домстве. 

Сжигание мусора теперь будет 

возможно только после извлече-

ния из накопленной массы всех 

возможных компонентов для вто-

ричного использования, преду-

предили в минприроды.

Объекты по обращению с отхода-

ми будут оборудованы системой 

весового контроля, автоматизиро-

ванной системой учета и передачи 

информации в государственную 

систему учета, объяснили в мини-

стерстве. Это позволит следить за 

фактическими объемами посту-

пивших и переработанных отхо-

дов, определять честный тарифа 

на вывоз мусора.

Объекты по обращению с отхода-

ми, построенные до 2021 года, 

смогут продолжать работать до 1 

января 2026 года. К этому сроку 

они должны быть модернизирова-

ны. Новые же комплексы изна-

чально адаптируют к работе с сор-

тированным мусором.

Подготовил Алексей Дуэль

БЮДЖЕТ Столичные власти 
в 2021 году оплатят вакцинацию 
от коронавируса и другие 
социальные нужды москвичей 

Спасительные 
меры

Любовь Проценко

Проект бюджета столицы на 
2021 год одобрен на последнем 
заседании президиума город-
ского правительства. Отмеча-
лось, что, несмотря на панде-
мию коронавирусной инфекции 
и вызванную ею необходимость 
введения ограничительных 
мер, в Москве сохраняется со-
циальная направленность бюд-
жета. Доля расходов на социаль-
ные нужды даже существенно 
увеличится — до 1,8 триллиона 
рублей, что составит 56 процен-
тов всех расходов города. 

Столичные власти рассчи-
тывают, что доходы города в но-
вом году все-таки на 6,5 проц. 
вырастут при ожидаемой ин-
фляции 3,3–3,5 проц. и составят 
более 2 триллионов 642 милли-
ардов. Расходы же останутся 
примерно прежними — в разме-
ре более 3 триллионов 152 мил-
лиардов. Безусловным их прио-
ритетом объявлено финансиро-
вание государственной про-
граммы здравоохранения. Рас-
ходы на нее решено увеличить 
на 11,8 процента — с 400 милли-
ардов в 2020-м до 447,1 милли-
арда в 2021-м. С учетом средств 
ОМС с этого момента она стано-
вится по объемам финансиро-
вания крупнейшей программой 
города — в общей сложности на 
ее реализацию направляется 
свыше 740 миллиардов рублей. 
Новое в этой программе — мас-
совая вакцинация москвичей от 
коронавирусной инфекции, на 

которую город закладывает бо-
лее 10 миллиардов. Сохранит 
столица финансирование и дру-
гих профилактических приви-
вок, которые делаются жителям 
столицы бесплатно: от пневмо-
кокковой и менингококковой 
инфекции, дифтерии, коклюша, 
вируса папилломы человека и 
других инфекций. Еще 15,6 мил-
лиарда планируется потратить 
на обеспечение горожан совре-
менными лекарствами при он-
кологических заболеваниях, 2,6 
миллиарда — на лечение с помо-
щью лучевой терапии, 3 милли-
арда рублей — на обеспечение 
медикаментами страдающих 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, такими как мерца-
тельная аритмия, ишемическая 
болезнь сердца, перенесших ин-
фаркт миокарда.  

Все меры социальной под-
держки, которые получают мо-
сквичи как в натуральной, так и 
в денежной форме, сохранятся. 
На доплаты к пенсиям, льготы 
на проезд в общественном тран-
спорте, оплату коммуналки в 
бюджете предусмотрено 529,4 
миллиарда, или на 6 процентов 
больше, чем в текущем году. Из 
этих денег 63,5 миллиарда зало-
жены на прямые выплаты се-
мьям с детьми, а еще 188 милли-
ардов — старшему поколению. В 
проекте бюджета также записа-
но, что пособия и компенсаци-
онные выплаты семьям с детьми 
должны быть в будущем году 
индексированы на уровне выше 
инфляции.  

МЕДИЦИНА Детская поликлиника в Лианозово 
ждет пациентов в январе

На прием 
с комфортом
Любовь Проценко

К
апитальный ремонт город-
ских поликлиник — собы-
тие, которого ждали мно-

гие москвичи. Построенные в се-
редине прошлого века и даже 
раньше, их здания в большинст-
ве своем давно не отвечали сов-
ременным требованиям. Поэто-
му в масштабную программу ка-
питального ремонта вошли сра-
зу 135 поликлиник, которые, не-
смотря на пандемию, в столице 
планируют обновить до конца 
2023 года. Результаты работ в од-
ной из них — детской городской 
поликлинике № 125, располо-
женной на севере столицы, ос-
мотрел мэр Сергей Собянин. 

В этот филиал на улице Нов-
городской приводят к врачу сво-
их детей мамы из ближайших 
районов Лианозово, Алтуфьево, 
Бибирево и Северного. 

На встрече с медиками глава 
города рассказал: 

— Крупнейшая программа ре-
конструкции поликлиник — 
крупнейшая в стране и за всю 
историю Москвы — начинает на-
бирать обороты. В первых 11 по-
ликлиниках строительные рабо-
ты закончатся в ноябре, еще в 25 
— до конца года. И далее последу-
ют комплектация оборудовани-
ем, пусконаладочные работы. 
После этого останется лишь об-
живать поликлиники. 

Мэр отметил, что город дела-
ет все для того, чтобы сократить 
сроки ремонта: 

— Мы начинали с проектных 
решений от полутора лет, потом 

переместились до года, а сейчас 
весь капремонт делает за пять-
шесть месяцев. В этой поликли-
нике, например, ничего не оста-
лось, кроме стен. 

В трехэтажном здании по-
стройки 80-х годов реконструк-
ция началась в марте, а завер-
шилась к концу октября. Снару-
жи строители утеплили его на-
весным фасадом, изнутри поме-
няли все инженерные системы, а 
также сделали перепланировку 
в соответствии с новым москов-
ским стандартом «Моя поликли-
ника». Навигация в столице те-
перь одинаковая во всех поли-
клиниках и понятная пациен-
там. На первом этаже — дежур-
ный врач, выдача справок и на-
правлений, процедурные, при-
ем биоматериала, буфет. На вто-
ром этаже — прием педиатров, 
вакцинопрофилактика, кабине-
ты здорового ребенка, физиоте-

рапии, выдачи листков нетрудо-
способности. Здесь же находят-
ся кабинеты для молодых мам, 
где их научат уходу за детьми. 
На третьем этаже — врачи-спе-
циалисты — хирург, офтальмо-
лог, невролог, оториноларинго-
лог, а также кабинеты функцио-
нальной диагностики с новей-
шим оборудованием — его прио-
бретено 929 единиц. 

Главврач поликлиники Татья-
на Васильева сообщила, что при-
ем в реконструированной поли-
клинике они планируют начать в 
январе. Пока же малыши лечатся 
в головном здании этой поли-
клиники, по улице Костромской, 
14, в Алтуфьево и филиале № 1 в 
Бибирево (улица Лескова, 8б).  

Главврач поликлиники № 125 
Татьяна Васильева сообщила мэру 
Москвы Сергею Собянину, что после 
зимних каникул новое здание будет 
готово принимать малышей.
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Клик печали

В свою очередь в Федеральной нотариальной 
палате России сообщили «РГ», что один из 
этапов сервиса «Утрата близкого человека» — 

«запись к нотариусу». Данная опция поможет гражда-
нам оперативно решить вопрос с открытием наследст-
венного дела.

«Ожидается, что через портал госуслуг наследники 
смогут записаться на прием к любому близлежащему 
нотариусу в рамках того территориального округа, где 
открыто наследственное дело (либо предстоит откры-
тие), сформировать и отправить нотариусу пакет доку-
ментов, чтобы нотариус мог заранее провести право-
вую экспертизу документов, — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. — Тем самым достаточ-
но будет одного визита к нотариусу. В дальнейшем сви-
детельство о праве на наследство можно будет полу-
чить как лично, так и в личном кабинете на портале го-
суслуг либо по почте».  

Кроме того, нотариат предоставляет гражданам и 
другие удобные сервисы, которые делают вступление в 
наследство быстрее и проще. Например, сервисы «Ро-
зыск наследства» и «Наследство без визита».  Базой 
для реализации данных инициатив выступает Единая 
информационная система нотариата.  

Сегодня одной из проблем для родственников умер-
шего является розыск его имущества. Реализация сер-
виса «Розыск наследства»  позволит нотариусу запра-
шивать в банках данную информацию о наследодателе 
в электронном виде, формируя единый запрос, кото-
рый будет доступен всем банкам, включенным в сер-
вис. Банк, в котором находятся счета или другие акти-
вы наследодателя, оперативно  ответит на запрос. Это 
позволит гражданину получить сведения не только об 
активах умершего (счетах, ценных бумагах, сейфах, 
депозитах и прочем), но и об имеющихся кредитах. А 
значит, он сможет правильно оценить наследственную 
массу и принять решение – вступать в наследство или 
отказаться от него. 

«Наследство без визита» позволит наследнику без 
посещения банка получить на свой счет деньги, входя-
щие в состав наследства. Реализуется это следующим 
образом: нотариус направит информацию в банк, где у 
наследодателя были открыты счета. Средства со сче-
тов наследодателя перечисляются на счет наследника 
без визита последнего в банк. При условии, правда, что 
банк  входит в число кредитных организаций, имею-
щих соглашение с ФНП.   

СЛЕДСТВИЕ Суд арестовал 
подозреваемого 
в убийстве «колбасного 
короля»

Арбалет и цепи

Наталья Козлова

В подмосковной Истре арестован подозреваемый в 
убийстве бизнесмена, которого СМИ уже назвали 
«колбасным королем», так как он владел двумя соот-
ветствующими предприятиями.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший 
помощник руководителя ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Врадий.

— В ночь с 1 на 2 ноября 2020 года несколько чело-
век в масках проникли в баню, расположенную рядом 
с домом на частном участке, связали хозяина дома и 
его гражданскую жену. Напавшие потребовали денег, 
которые, по их мнению, хранились дома, — сказала 
представитель СК.

В какой-то момент женщине удалось убежать. Она 
сразу обратилась в правоохранительные органы. При-
бывшие полицейские обнаружили труп владельца 
дома. Он был убит выстрелом из арбалета. Полиция и 
сотрудники СК смогли быстро задержать одного из по-
дозреваемых. В СК имя не называют, лишь говорят, что 
это москвич 1971 года рождения. Тот молчит и ника-
ких показаний не дает. Но следствие уже выяснило, что 
это он купил в магазине в Москве арбалет и непосред-
ственно участвовал в нападении. Теперь он арестован. 
Розыск его соучастника продолжается.

А в квартире арестованного сыщиков ждал сюр-
приз. Они обнаружили там пенсионера, пристегнутого 
к кровати наручниками и мужчину, присматривающе-
го за ним. Пенсионер рассказал, что хозяин квартиры  
удерживает его и вымогает несколько столичных квар-
тир. Сторожа отвезли в следственный отдел. У следст-
вия есть основания думать, что он причастен к мошен-
ничеству с квартирами одиноких граждан в Москве и 
Подмосковье.    

ПРОЕКТ Предлагается 
разрешить арестованным 
свидания с родней 
без санкции следствия

В СИЗО пустят 
по-семейному

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, разрешающий аресто-
ванным встречаться и созваниваться с родственника-
ми без письменного согласия следствия. Естественно, 
контакты должны будут проходить под полным контр-
олем администрации СИЗО.

В следственных изоляторах есть специальные пере-
говорные пункты, где за плату можно созвониться с 
родными. Все официально. Разговоры прослушивают-
ся. Но зато родные получают возможность убедиться, 
что с их близким все в порядке. Правда, просто так се-
годня арестованному трубку не дадут: сначала следо-
ватель должен дать свое согласие.

«Общеизвестно, что следователи выдают разреше-
ние на свидание, как правило, в виде поощрения за 
признание вины и оказанное содействие, а в иных слу-
чаях при наличии одного лишь усмотрения могут лег-
ко отказать, и такой отказ проблематично обжаловать, 
— говорит советник Федеральной палаты адвокатов 
Нвер Гаспарян. — Право на телефонные разговоры, не 
зависящее от желания следователя, позволит обвиняе-
мым получить возможность для легального общения 
со своими родственниками».

Также проект гарантирует арестованным до двух 
свиданий в месяц продолжительностью не менее трех 
часов. Но здесь у некоторых экспертов возникает тех-
нический вопрос: хватит ли у следственных изолято-
ров пропускной мощности, чтобы обеспечить и свида-
ния, и допросы, и встречи с адвокатами. Не придется 
ли защитникам стоять в очередях, ведь количество ка-
бинетов в СИЗО ограничено?   

ПОДРОБНОСТИ В музее Чудова монастыря древние реликвии и артефакты экспонируются под землей: 
там, где их нашли археологи 

Портал в железный век 
Игорь Елков

П
резидент вчера посетил 
Музей археологии крем-
левского Чудова мона-

стыря: это одна из самых интри-
гующих подземных археологи-
ческих экспозиций в мире. 

Музей создан на месте де-
монтированного 14-го корпуса 
Московского Кремля. На строй-
площадке археологи работали 
вместе со строителями, благо-
даря чему удалось обнаружить 
бесценные раритеты, фунда-
менты царских палат и древних 
монастырей. По поручению гла-
вы государства на месте раско-
пок и был создан подземный му-
зейный комплекс.

Музей археологии Чудова 
монастыря — это не просто сов-
ременное «музейное простран-
ство», как сегодня любят назы-
вать такие проекты. Он уника-
лен. «Главный элемент экспози-
ции — это сам раскоп, а главное 
художественное решение — 
мощная стеклянная платформа, 
которая создает ощущение ви-
тринной демонстрации», — от-
мечает автор концепции музея, 
заслуженный художник России 
Александр Конов.

Экспонатов много: за три 
года работы специалистами 
Центра имени Грабаря отре-
ставрировано более 200 пред-
метов из камня, стекла, керами-
ки и металла, найденных при 
раскопках Боровицкого холма. 

Но в этой экспозиции экспо-
наты — это не только реликвии и 
артефакты, но и даже... почва. 
На площади 500 квадратных ме-
тров многослойного археологи-
ческого раскопа, перекрытого 
стеклянной плитой, вы увидите 
все: от следов железного века до 
некрополя Чудова монастыря. 

Изюминка: Северный пор-
тал собора Чудова монастыря — 
подлинные камни размещены 
на стеклянном каркасе. Все со-
здано руками отечественных 
дизайнеров музейных экспози-
ций и мультимедийных студий. 

. . .Что такое Чудов мона-
стырь. Согласно преданию, он 
построен на месте конюшенно-
го двора Золотой Орды: эта зем-
ля была подарена митрополиту 
Московскому Алексию, кото-
рый в 1357 году ездил в Орду по 
приглашению хана Джанибека 
— исцелял от слепоты ордын-
скую царицу Тайдулу. 

История этого монастыря — 

это история страны. Не раз вы-
горал, перестраивался и достра-
ивался. Иван Грозный завел об-
ычай здесь крестить новоро-
жденных царского рода. Из его 
стен сбежал в Литву дьякон Гри-
горий Отрепьев, вошедший в 
историю как Лжедмитрий. 
Истоки отечественной медици-
ны — тоже отсюда: в Чудовой об-
ители издали первую на Руси 
«дохтурскую книгу».

Интересно, что еще несколь-
ко веков назад тогдашние ВИПы 
столкнулись с проблемой вос-
питания «золотой молодежи». 
Решали просто: отроков знат-
ных родов отдавали в Чудов мо-
настырь, подальше от влияния 
дурного светского общества. 
Возвращались они домой в 16 
лет, уже обученные наукам и 
смирению. Кстати, чем не идея?

Новый музей в Кремле по-
зволит прикоснуться к релик-
виям и артефактам разных 
исторических эпох. Но прико-
снуться не буквально, конечно. 
Прикасаться к музейным пред-
метам, пусть даже это камни, 
это против музейных правил, 
говорит Дмитрий Сергеев, ген-
директор Центра имени Граба-
ря. Если позволить прикасать-

ся, то реликвии будут загряз-
няться, терять вид. 

И еще. Нам, посетителям, 
придется приспосабливаться к 
температуре и влажности, кото-
рые позволяют сохранить ре-
ликвии. В группе будет не более 
20 посетителей, для теплолюби-
вых — теплая накидка. На ноги — 

войлочные бахилы: чтобы не 
поцарапать прозрачный пол. 
Экскурсовод не нужен: посети-
телей проведет по экспозиции 
специально созданная мульти-
медийная программа на разных 
языках: от русского до китай-
ского. 

Когда можно будет восполь-

зоваться этой «машиной време-
ни»? Все определит ситуация с 
пандемией и карантином. Но 
главное: музей есть. Реликвии и 
артефакты отреставрированы, 
подготовлены к вечному хране-
нию и экспонированию.

А пандемии — они как прихо-
дят, так и уходят.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кто и как научил Спасскую башню исполнять гимн России

Вышли из боя
Владимир Снегирев 

О
бновленную звон-
н и ц у  С п а с с к о й 
башни Московско-
го Кремля доосна-
стили двенадцатью 
новыми колокола-
ми,  убрав шесть 
старых. О том, для 
чего это было сде-

лано, и о подробностях уни-
кальной операции в эксклю-
зивном интервью «РГ» расска-
зал Константин Мишуровский.

Выпускник биофака МГУ 
Константин Мишуровский 
убедительно просит называть 
его одним из членов той ко-
манды, которая была задейст-
вована в многолетней работе 
по замене колоколов на Спас-
ской башне. «Я сотрудник кол-
лектива звонарей Московско-
го Кремля и храма Христа 
Спасителя» — так представля-
ется он незнакомым людям. И 
рассказывает историю о том, 
как тридцать лет назад энту-
зиасты-прихожане объедини-
лись вокруг недавно возро-
жденного Даниловского мона-
стыря, а вожаком у них стал 
старший звонарь Игорь Васи-
льевич Коновалов. Как потом 
Патриарх Алексий II и Ис-
тринский владыка Арсений 
попросили их «распаковать» 
колокольню Ивана Великого, 
которая молчала с 1918 года. 
И как спустя два года их стара-
н и я м и  о ж и л и  к ол о к ол а  в 
Кремле. А когда возник проект 
восстановления храма Христа 
Спасителя, то уже и вопросов 
не было, кому поручить коло-
кольню главной российской 
церкви. 

Что же касается Спасской 
башни, то этот проект объеди-
нил изначально множество са-
мых разных людей. У его исто-
ков стоял генерал-лейтенант 
Сергей Хлебников, исполняв-
ший тогда обязанности комен-
данта Московского Кремля. С 
инициативой дооснащения 
звонницы новыми колоколами 
несколько лет назад вышел об-
щественный совет Междуна-
родного военно-музыкального 
фестиваля «Спасская башня». 
Идею поддержали администра-
ция президента РФ, минкульт, 
ФСО, затем в дело включились 
лучшие мастера, занимающие-
ся отливкой колоколов, специ-
алисты НИИчаспрома, Фонд 
Андрея Первозванного. 

А Константин Мишуров-
ский во всем этом многолет-
нем и многотрудном процессе 
был бессменным координато-
ром. Он как никто другой осве-
домлен о всех тех сложностях, 
которые встали на пути энту-
зиастов. Еще за полсуток до 
торжественного показа новой 
звонницы президенту В.В. Пу-
тину Константин Александро-
вич был на верхнем ярусе 
Спасской башни, проверяя го-
товность к премьере. 

Давайте вспомним, когда и 
как все это начиналось?

КОНСТАНТИН МИШУРОВСКИЙ: Ровно де-
сять лет назад генерал Хлебни-
ков пригласил меня и Игоря 
Васильевича Коновалова вме-
сте с ним подняться на башню с 
тем, чтобы обследовать состо-
яние колокольни и изучить 
возможность улучшения зву-
чания мелодий. Колокола, на-
помню, каждые три часа после 
завершения четвертного и ча-
сового боя отбивали музы-
кальные фразы из гимна Рос-
сии и «Славься». Но сам комен-
дант Кремля, его коллеги и мы 
не были удовлетворены каче-
ством этих мелодий, они мало 
напоминали оригинальное 
звучание. 

В ходе дальнейшего разго-
вора мы пришли к выводу, что 
решить эту проблему в состоя-
нии не профессиональные му-
зыканты, а звонари в союзе с 
музыкантами и литейщиками. 
После чего сняли с каждого из 
семнадцати колоколов звуко-
запись, создав в электронном 
виде своеобразную палитру 
звуков. 

Наверное, это потребовало 
наличия специальной аппа-
ратуры?

КОНСТАНТИН МИШУРОВСКИЙ: Первое, 
что потребовалось, это кувал-
да — ее позаимствовали у сол-
дат, ремонтировавших брус-
чатку у Мавзолея. Конечно, ку-
валдой не размахивали, при-
кладывали к  колокольной 
бронзе аккуратно, зато полу-
чали нужные полминуты «род-
ного» звучания. Таким обра-
зом, появился банк данных, не-
кий звуковой ряд, из которого 
было видно, где есть провалы. 
Это как, знаете, в клавиатуре 
рояля с выбитыми клавишами. 
Мы получили представление о 
том, какие колокола есть для 
того, чтобы иметь мелодии 

нужного качества, а каких не 
хватает. Не хватало пяти эта-
лонных «клавиш». И тут нача-
лись проблемы. 

Сначала мы обратились на 
колокольный завод, располо-
женный в Тутаеве. Там охотно 
откликнулись на нашу просьбу 
отлить недостающие колокола. 
И в 2012 году мы поехали туда 
принимать работу. Тутаевцы, 
надо отдать им должное, стара-
лись. Но, увы, их продукция хо-
рошо звучала на колокольнях 
храмов, нам же требо-
валась бронза, спо-
собная рождать не 
просто звон, а мелодию. 
Короче говоря, ту партию 
мы забраковали. 

Прошло еще несколько 
месяцев. В Тутаеве изготовили 
новые колокола. По тонам они 
звучали верно, а вот по тембру, 
по окраске был разнобой. Ту-
пик…

Что делать? Постепенно 
стало приходить понимание, 
что сам избранный нами путь 
был ошибочен. Нельзя запол-
нять дыры в звучании ста-
рых колоколов, это как если 
бы мы хотели одновремен-
но использовать современ-
ные синтезаторы, скрипку 
Страдивари и пионер-
ский горн. И в 2016 году в 
беседе с комендантом 
Кремля было принято, 
можно сказать, судьбо-
носное решение — пол-
ностью отказаться от 
использования старых 
колоколов. 

На горизонте поя-
вился «Колоколь-

ный завод Вале-
рия Анисимова» 

в Воронеже — они 
тоже специализиро-
вались прежде толь-
ко по церковному 
звону, но обещали 

выполнить заказ в соот-
ветствии с нашими тре-
бованиями. 

Но, погодите, насколько 
я понимаю, сейчас на 
башне остались два 
старых колокола, и они 
работают…
КОНСТАНТИН МИШУРОВСКИЙ: 
Да, остались колокола, 
которые отбивают 
четвертной бой и 
часовой бой. Но 
они не играют ме-
лодию. Все осталь-
ные заменены на 
двенадцать новых, 
отлитых в Воро-
неже. Самый тя-
желый весит 850 
кг, самый ма-
ленький — 36 кг. 

Выше вы сказали, что воро-
нежцы не имели прежде опы-
та таких заказов. Как же 
они справились? 

КОНСТАНТИН МИШУРОВСКИЙ: Филиг-
ранная была работа. Это как 
ракету запустить. То, как бу-
дет звучать колокол, можно 
узнать только после его изго-
товления. Бронзовый «голос» 
зависит от размера, формы, 
профиля, сплава и множества 
других тонкостей. Работа шла 
в режиме постоянного пои-
ска, мозгового штурма. Обра-
зовался триумвират: завод-
ской акустик Олег Бадерни-
ков, дирижер Президентского 
оркестра Евгений Никитин и 
я. 

Пока в Воронеже отлива-
ли колокола, в Троицкой 
башне Кремля, где распо-

лагается база Прези-
дентского оркестра, 

мы с Евгением Ники-
тиным создава ли 

с п е ц и а л ь н о  д л я 
проекта партиту-

ры Государст-
венного гимна 

и «Славься». 

Первая продолжительностью 
полторы минуты, вторая — ми-
нуту. Гимн исполняют один-
надцать колоколов, глинков-
скую мелодию патриотиче-
ской песни — все тринадцать. 

Каждый колокол сообща до-
водился до нужной кондиции, 
и вся эта работа продолжалась 
больше года. Наконец в марте 
заводчане развесили все две-
надцать изготовленных коло-
колов, в Воронеж приехал Ген-
надий Хлюстов из НИИчаспро-
ма, чтобы запустить музы-
кальный механизм, мы тоже 
приехали. 

Тут обнаружилась еще одна 
особенность, о которой мы 
прежде не знали. В ходе про-
слушивания и доводки Генна-
дий Хлюстов остался у коло-
колов, а мы отправились в 
контору завода, расположен-
ную за углом метрах в ста. 
Хлюстов включил механизм 
воспроизведения — и мы бук-
вально замерли, потому что 
издали звучание было совсем 
другим, более красивым и гар-
моничным. И ведь слушатели 
на Красной площади тоже бу-
дут слышать мелодии с ди-
станции в сто и более метров 
от башни. 

Кстати, могу сказать, что 
наилучшее звучание воспри-
нимается, если стоишь на Ва-
сильевском спуске или около 
Мавзолея. 

Верно ли, что часы на башне 
во время работ тоже были 
остановлены?

КОНСТАНТИН МИШУРОВСКИЙ: Останов-
лены в ночь на 9 октября. Это 
связано с тем, что верхний 
ярус с колоколами находится 
прямо над часами. А механизм 
у них тонкий, не стали риско-
вать. Но в ночь на 4 ноября 
часы опять стали показывать 
московское время. 

Можно сказать, что в итоге 
вы вполне удовлетворены 
тем, что сделано? 

КОНСТАНТИН МИШУРОВСКИЙ: Да, отны-
не Спасская башня это не как 
р а н ь ш е  —  о б ы к н о в е н н ы й 
источник красивого звона. 
Впервые после 1938 года мы 
создали новый музыкально-
колокольный символ страны. 
Мне кажется, те мелодии, ко-
торые отныне будут звучать на 
Красной площади,  это  не 
просто набор правильных нот, 
они имеют душу. 

Мы бесконечно благодар-
ны всем, кто участвовал в 
реализации этого уникаль-
ного проекта. И с радостью 

видим, какой огромный 
интерес он вызывает у 
разных людей. 

Сама по себе Спасская 
башня — это яркий нацио-
нальный символ нашей 
страны, все, что с ней 
связано, небезразлично 
российскому человеку, 
к какой бы конфессии 
он ни принадлежал, 
каких бы взглядов ни 
придерживался. Я ду-
маю, оттого такой 
интерес и у СМИ, и у 
рядовых граждан. 
Теперь  всем нам 
привыкать к этим 

новым звукам со 
Спасской башни, 
жить с ними — я 
н а д е ю с ь ,  д о л -
го.   

Чудов монастырь (1365—1929). Глава Института археологии РАН Николай Макаров с найденными реликвиями.

А К Ц Е Н Т

Мне кажется, те мелодии, которые отны-
не будут звучать на Красной площади, 
это не просто набор правильных нот, 
они имеют душу

КСТАТИ

Вплоть до 1917 года кремлевские куранты исполняли мелодии молитвы 

«Коль славен наш Господь в Сионе», написанной в 1794 году композито-

ром Д.С. Бортнянским, и старинный «Преображенский марш», являю-

щийся символом воинской славы русской армии. 

В марте 1918 года, когда советское правительство переехало в Москву, 

выбор высшего руководства выпал на две мелодии: международный 

пролетарский гимн «Интернационал» и революционный похоронный 

марш «Вы жертвою пали в борьбе роковой». Но уже к 15-летней годов-

щине революции исполнение похоронного траурного марша было от-

менено. Затем та же участь постигла и «Интернационал».

В 1944 году был принят новый гимн СССР на музыку А.В. Александрова, 

в связи с чем предприняли попытку настроить музыкальные механизмы 

курантов для исполнения мелодии нового гимна, но она оказалась неу-

дачной. 

В 1995 году была поставлена задача вернуть кремлевским курантам му-

зыкальное звучание, и спустя год на торжественной церемонии вступле-

ния в должность Б.Н. Ельцина на второй президентский срок после бо-

лее чем полувекового молчания вновь были запущены музыкальные ме-

ханизмы кремлевских курантов. Над Кремлем и Красной площадью за-

звучали мелодии «Славься» и «Патриотической песни». 

С 2000 года вместо «Патриотической песни» колокола заиграли фраг-

менты Гимна России и «Славься» Глинки. Но из-за ограниченного соста-

ва колоколов и несовершенства механического устройства колоколь-

ной игры эти мелодии звучали не слишком выразительно. 

1

На Спасской башне 
появилось двенад-
цать новых колоко-
лов. Самый тяже-
лый весит 
850 кг, самый 
маленький — 36 кг.
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ВО СЛАВУ МЕЛЬПОМЕНЫ
Политическая Мельпомена постаралась на славу. Пре-
зидентские выборы-2020 подарили зрителям захваты-
вающий спектакль с непредсказуемым до последнего 
момента финалом, за что им спасибо. Но если отвлечь-
ся от эмоций и внешних эффектов, кампания и ее итоги 
подтвердили устойчивые тенденции, не зависящие от 
персоналий.

Америка расколота пополам, нет оснований ожи-
дать, что такая ситуация изменится в сколько-нибудь 
обозримом будущем. Раскол не ситуативный, а вполне 
мировоззренческий, два кандидата, какими бы они 
лично ни были, олицетворяют разные общественно-
политические философии. Растущая и все более напо-
ристо настроенная «прогрессивная Америка» против 
намеренной отстаивать свой традиционный образ 
жизни Америки консервативной. Судя по доминирую-
щему медиафону, последнее время казалось, что пер-
вая берет верх. Однако результаты показывают, что 
острейшая борьба продолжается, а мейнстрим созна-
тельно или инстин-
ктивно заставляет 
всех смотреть в 
кривое зеркало. Де-
мографические и 
культурные тренды 
вроде бы на стороне 
прогрессистов, но 
даже если это так, 
время полной побе-
ды еще не пришло. А 
поскольку страну с 
неизбежностью 
ждет сложная тран-
сформация (даже 
возраст кандидатов 
демонстрирует пе-
реходность нынешнего момента), дальнейшую идей-
ную палитру пока трудно предсказать. Возможно, на 
выходе из фазы внутренних изменений распределение 
общества по взглядам и партиям будет другим.

Наиболее интересный вопрос, связанный с этими 
выборами, — что происходит с демократией. Все меха-
низмы работают исправно, процедуры, созданные ког-
да-то для поддержания системы сдержек и противове-
сов, соблюдаются, дойдет дело до судов — вероятно, и 
там будет все в четких рамках. Но когда политика до та-
кой степени поляризована, а к этому добавляются еще и 
форс-мажорные обстоятельства (карантины, панде-
мия), в результате которых треть избирателей голосует 
дистанционно и сильно заранее, степень искажения 
«воли народа» становится трудно определить. Не гово-
ря уже об упомянутой предвзятости СМИ, одна часть 
которых движется тараном со знакомым нам лозунгом 
«голосуй или проиграешь», а другая отстреливается 
бронебойными снарядами из глухой, но очень озло-
бленной обороны. Говорить об объективности медиа 
просто не имеет смысла, а сохраняющийся плюрализм 
на информационном рынке помогает мало — он просто 
гарантирует, что люди с определенными взглядами по-
лучают желаемую ими информацию и никакую другую. 

Это не означает, что прежде всё было прекрасно, 
манипуляции имели место всегда, а приписываемая 
Черчиллю характеристика демократии как худшей 
формы правления помимо остальных верна. Однако в 
условиях более упорядоченного мира и относительно 
структурированной идеологической рамки демокра-
тические процедуры были более адекватны настрое-
ниям населения. Сейчас же то, что прежде посчитали 
бы мухляжом, презентуется в качестве отстаивания 
прав и свобод. 

События в Соединенных Штатах довольно мало по-
влияют на Россию по трем причинам. Во-первых, преж-
няя политическая повестка дня между Россией и США 
исчерпана (даже если удастся продлить СНВ), а пер-
спективы появления новой не ясны. Экономика боль-
шой роли не играет, а если что-то развивается, то само 
собой, вопреки государственной политике. Ну а идеоло-
гически мы давно разошлись по разным полюсам после 
романтических ил-
люзий либеральной 
гармонии в начале 
1990-х. Во-вторых, 
изменения в миро-
вом политическом 
ландшафте меняют 
систему приорите-
тов и для Вашингто-
на, и для Москвы, 
они перестают быть 
друг для друга столь 
важны, как раньше. 
И это процесс объ-
ективный, по край-
ней мере на нынешнем этапе мировой политики. В-тре-
тьих, внутриполитическая поляризация в Америке на 
позволит проводить активную и последовательную 
внешнюю политику при любом исходе. 

В условиях анархического полицентризма совре-
менного мира опыт предыдущих периодов не только 
бесполезен, но даже мешает пониманию новых про-
цессов. Для России важный аспект его — чрезмерная 
фиксация на США в ущерб другим направлениям. И от 
этого надо избавляться как можно скорее. У России и 
Соединенных Штатов могут появиться совместные ин-
тересы, но для этого понадобится переосмысление са-
мого характера связей, отказ от инерции «холодной 
войны» и особенно времени после нее. 

Соединенные Штаты на предстоящий период будут 
прежде всего заняты собственными делами. Наиболее 
острые вызовы для всех — внутренние. Значимость 
внешних дел сократится, зато расширяется их роль в 
качестве инструмента решения внутренних проблем. 
А это еще сужает пространство для содержательного 
международного разговора. Замкнутый круг. 

По-настоящему новый этап начнется тогда, когда 
выборы в США не будут вызывать всеобщей экзальта-
ции по всему миру, а превратятся во внутренний про-
цесс еще одного иностранного государства. Пусть и 
важного. А симпатии либо антипатии к тому или ино-
му претенденту будут определяться прежде всего эсте-
тическими пристрастиями, а не мыслями о том, как он 
повлияет на будущее остального мира.  

Америка расколо-
та пополам, нет 
оснований ожи-
дать, что такая 
ситуация изменит-
ся в обозримом 
будущем

Наиболее интерес-
ный вопрос, свя-
занный с этими 
выборами, — 
что происходит 
с демократией

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

КУДА ПОЛЕТЯТ 
ВЕНСКИЕ 
ПУЛИ

До этого полиция и 
бойцы антитеррори-
стического спецназа 

не прекращали поиски возмож-
ных соучастников теракта. Шо-
кированных венцев призвали 
по возможности сидеть по до-
мам и не выезжать в центр, для 
школьников отменили обяза-
тельные занятия. Однако после 
того, как следователи отсмотре-
ли один терабайт видеозапи-
сей, присланных очевидцами, 
версия о нескольких соучаст-
никах отпала. Как выяснилось, 
20-летнего стрелка звали Куй-
тим Фейзулай (официально 
следствие не раскрывает его 
фамилию). Он родился и вырос 
в живописном городке Медлинг 
близ Вены, а его родители пере-
ехали в Австрию из Северной 
Македонии. Репортеры Reuters 
выяснили, что Куйтим каждый 
год навещал деревушку на запа-
де балканской республики, где 
до сих пор живет его дед. Как ут-
верждает полиция, Куйтим «ра-
дикализировался в Европе»: 
вместе со своим старшим 
школьным другом он посещал 
одну из венских мечетей, кото-
рую местные спецслужбы подо-
зревают в распространении 
экстремистских идей. 

Как пишет Spiegel Online, 
молодой человек «много лет 
искал контактов с террориста-
ми» и даже входил в список 90 
граждан Австрии, которые вы-
езжали на границу с Сирией, 
чтобы влиться в ряды боевиков. 
К слову, с тем же другом он пы-
тался улететь и в Кабул, чтобы 
примкнуть к террористическо-
му подполью в Афганистане. 
Однако они не получили виз, и 
билеты были аннулированы.

В апреле 2019 года Куйтим 
был осужден на 22 месяца 
тюрьмы, но уже в декабре вы-
шел по условно-досрочному ос-
вобождению в рамках ювеналь-
ного законодательства. Теперь 
эксперты называют его освобо-
ждение «роковым просчетом». 
Глава МВД Австрии Карл Не-
хаммер признал, что преступ-
нику удалось «обмануть про-
грамму по дерадикализации», 
которую он якобы успешно 
прошел. Молодой человек оста-
вался под наблюдением спец-
служб до того самого дня, когда 
открыл стрельбу неподалеку от 
синагоги в Старом городе по 
прохожим и посетителям кафе. 
Среди погибших — две женщи-
ны, в том числе официантка, и 
двое мужчин, один из них рове-
сник террориста. Он был воору-
жен модификацией автомата 
Калашникова, пистолетом и но-
жом-мачете. Полиция застре-
лила его через девять минут по-
сле того, как на пульт вызова 
поступил сигнал тревоги. 

В Европе уже провели парал-
лели с многочисленными те-
рактами последних лет в Пари-
же, Брюсселе, Ницце, Берлине и 
других городах. Экс-глава Ев-
ропарламента и соратник Бер-
лускони итальянец Антонио Та-
яни предложил коллегам со-
здать «европейское ФБР». «Ев-
ропу атакуют, исламский тер-
роризм хочет поразить самое 
сердце европейской и западной 
цивилизации, — заявил он. — На 
это надо реагировать, не только 
сосредоточив внимание на 
межрелигиозном диалоге и со-
действии интеграции, но и по-
лагаясь на тесное сотрудниче-
ство между полицией и секрет-
ными службами Евросоюза». 
Впрочем, как именно может вы-
глядеть такая организация и 
чем она дополнит уже сущест-
вующие европейские антитер-
рористические структуры, он 
не уточнил.

Как заявил посол России в 
Австрии Дмитрий Любинский, 
«с проявлениями всемирного 
зла» можно бороться только со-
обща. «Эту мысль мы проводим 
в контактах с нашими австрий-
скими партнерами», — отметил 
дипломат. Он также уточнил, 
что россияне в ходе теракта не 
пострадали.  

Решение досрочно 
выпустить осу-
жденного террори-
ста называют 
теперь «роковой 
ошибкой»

Голос Америки

«Подсчет не прекра-
тится. Он будет про-
должаться, пока каж-

дый должным образом подан-
ный голос не будет засчитан», 
— отметила представитель шта-
ба демократа Джен О’Мэлли-
Диллон. У демократов своя 
правда — чем дольше считают 
поданные голоса по почте, тем 
больше у Байдена шансов вы-
играть, поскольку именно его 
электорат преимущественно 
голосовал досрочно. Неплохо у 
них идут дела и на выборах в 
конгресс, где Демпартия побе-
ждает и в палате представите-
лей, и в сенате. 

Тем временем в течение 
всего хода голосования веду-
щие социальные сети включи-
ли в отношении Трампа насто-
ящую цензуру, удаляя его ком-

ментарии или отмечая их как 
«недостоверные». Так посту-
пили Facebook, Instagram и 
Twitter, пояснив, что записи 
президента США «могут вво-
дить в заблуждение». Такие 
несправедливые, с точки зре-
ния электората Трампа, дейст-
вия лишь подрывают веру в 

свободу слова и углубляют 
разделительные линии среди 
американцев, отметили ком-
ментаторы.

Если раньше устоявшийся 
двухпартийный консенсус не 
подвергал сомнению необхо-
димость быстрого признания 
победителя президентской 

гонки, диктовал проигравше-
му смириться с поражением и 
быстро поздравить своего оп-
понента, то сегодня эти тради-
ции окончательно выброшены 
на  помойку —  стоящие за 
Трампом и Байденом полити-
ческие элиты страны уступать 
в  жесточайшей борьбе за 
власть и ее ресурсы не собира-
ются.

Трамп явно рассчитывает, 
что жирную точку в споре за 
Белый дом поставит амери-
канская Фемида. В высшей су-
дебной инстанции расклад 
с и л  о д н о з н ач н о  в  п ол ь зу 
Трампа — шесть консерватив-
ных и более предрасположен-
ных к Республиканской пар-
тии судей против трех испы-
тывающих симпатии к демо-
кратам.  
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А К Ц Е Н Т

В течение всего хода голосования 
в Соединенных Штатах
ведущие социальные сети включили 
в отношении Дональда Трампа 
настоящую цензуру

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЧЕГО ЖДАТЬ ЕВРОПЕ

Александр Рар, 
немецкий политолог:

— Предварительный подсчет 
голосов на президентских выбо-
рах в США свидетельствует о 
том, что ситуация сложилась 
чуть ли не патовая. Если бы Бай-
ден с заметным отрывом обо-
шел действующего президента, 
то демократы могли бы предста-
вить избрание Трампа в 2016 
году неким недоразумением, 
которое Америка спустя четыре 
года наконец-то исправила. Но, 
как мы видим, этого не случи-
лось. На мой взгляд, налицо се-
рьезный раскол американской 
нации. Конечно, это всегда не-
избежно, когда громадное насе-
ление одной страны вынуждено 
выбирать между кандидатом A и 
кандидатом B.  

Но нынешний раскол особо-
го свойства.  В предыдущие де-
сятилетия американцев разде-
ляли, главным образом, вопро-
сы социальной справедливо-
сти, которые каждый из канди-
датов предлагал решить по-сво-
ему.  На этот раз речь идет о во-
доразделе по линии идеологии. 
Часть общества хочет жить в 
одной Америке, часть — в дру-
гой. И это, по сути, два протест-
ных электората.  Главным обра-
зом избиратели Байдена, кото-
рый был выдвинут именно как 
« а н т и ка н д идат » ,  а н т и п о д 

Трампа, мечтают вернуться к 
идеям либеральных ценностей 
и в этом смысле, как им кажет-
ся, к «просвещенной Америке». 
А те, кто голосовал за Трампа, 
защищают консервативную, 
традиционную Америку и вы-
ступают против либеральной 
революции, которая идет по 
всему миру.  Эта ситуация 
взрывоопасная, и прошедшие 
выборы не только ее не успоко-
или, но могут стать детонато-
ром дестабилизации.

Посмотрим, как будут разви-
ваться события в ближайшие 
часы и дни, но пока не похоже, 
чтобы все разрешилось мирно. 
Проигравшая сторона не захо-
чет уходить с политической сце-
ны и попытается обвинить со-
перника во лжи, манипуляциях и 
фальсификациях. В лучшем слу-
чае Америку ждет война судов. 
При самом неблагоприятном 
сценарии  для разрешения поли-
тических вопросов могут быть 
задействованы силовые струк-
туры — по крайней мере такие 
опасения звучат. Если демокра-
тические принципы начнут сы-
паться, это станет огромным 
ударом по американской демо-
кратической модели, который 
сдетонирует по всему миру. В та-
ком случае 3 ноября 2020 года 
останется в истории как послед-
ний день «эры демократии» на 

Западе. Конечно, я немного 
утрирую, но кризис идентично-
сти, который переживают США, 
не останется без последствий 
для всей планеты. В этом смысле 
я считаю эти выборы судьбоно-
сными. Помню, как в 2000 году 
европейцы с большой тревогой  
следили за тем, как Буш-млад-
ший и Гор оспаривали результа-
ты выборов в судах. Подобные 
сценарии особенно травматич-
ны для Германии, которая счита-
ет американцев отцами немец-
кой демократии.

Кстати, за всю историю я не 
помню, чтобы Европа столь ак-
тивно вмешивалась в американ-
ские выборы, как в этот раз. Во 
вмешательстве все время обви-
няют Россию, но посмотрите — 
не проходило и дня, чтобы евро-
пейские либеральные СМИ не 
пытались демонизировать 
Трампа  и объяснить американ-
ским читателям, почему его 
«нельзя выбирать». При освеще-
нии кампании и деятельности 

кандидатов не было ни намека на 
объективность. То же самое про-
исходило и в американском ме-
дийном пространстве. Так что 
миллионы голосов были отданы 
за республиканца вопреки ин-
формационному фону. Помню, 
как четыре года назад министр 
иностранных дел и президент 
Германии прямо агитировали 
против Трампа. Сейчас, конеч-
но, политики первого эшелона в 
Германии не рисковали дово-
дить до скандала, все же Трамп — 
действующий глава США. Одна-
ко на наших ток-шоу раздава-
лось немало партийных голосов 
в поддержку Байдена — иногда 
завуалированно, иногда прямо.

Европейские элиты надеют-
ся, что с приходом Байдена в Бе-
лый дом Старый Свет мог бы 
вернуться в объятия Америки. 
Победа Байдена стала бы для них 
настоящим подарком. В этом 
случае тон Вашингтона в отно-
шении стран ЕС, несомненно, 
изменился бы. Я думаю, новый 
демократический лидер Амери-
ки, действительно, не стал бы 
разговаривать с европейцами 
как с вассалами, откровенно 
свысока. Байден (а точнее — ко-
манда его советников) попытал-
ся бы восстановить «альянс де-
мократий», как это было при Об-
аме. Однако вряд ли даже в этом 
случае европейцы смогли бы до-
биться от США какой-то боль-
шой любви и дружбы. У амери-
канских элит есть своя повестка, 
и она отнюдь не проевропейская. 
Независимо от того, кто станет 
46-м президентом США, он не 
будет всерьез рассматривать Ев-
ропу как полноправного союз-
ника. Конечно, от Байдена, как от 
политика «старой школы», мож-
но ждать примирительных заяв-
лений, риторики о «единой исто-

рической судьбе». Но это не от-
меняет того факта, что на евро-
пейцев в любом случае продол-
жат давить, чтобы они больше 
платили за НАТО и американ-
ский ядерный «зонтик». На тер-
ритории европейских стран, 
включая Германию, останется 
тактическое ядерное оружие 
США, даже если местным жите-
лям это не нравится. При этом 
следующая администрация — 
будь то Трампа или Байдена — на-
верняка продолжит рассматри-
вать планы передислокации 
атомных авиационных боепри-
пасов из ФРГ в Польшу, которая 
мечтает стать «фронтовым госу-
дарством» в новой холодной 
войне. Просто Трамп как бизнес-
мен использует совсем другую 
риторику. Он предъявляет евро-
пейцам счет за последние 75 лет 
поддержки, говорит прямым 
текстом, что больше не позволит 
«паразитировать на американ-
ской безопасности». Байден, как 
либеральный политик, такого 
позволить себе не может. В слу-
чае своего прихода в Белый дом 
он вернет в повестку тему прав 
человека, которая для демокра-
тов сродни религиозности. 

Трамп, напротив, действует 
топорно, но предельно понятно 
там, где надо продавливать аме-
риканские интересы. Если он 
видит конкурента в лице Рос-
сии, то будет пытаться выда-
вить с рынка Россию, подвер-
стывая под эти цели воинствен-
ную риторику. Однако он пре-
жде всего прагматик.

Для Европы я вижу лишь 
одну принципиальную разницу 
в зависимости от победы каждо-
го из кандидатов. Если в Белый 
дом придет Байден, то все разго-
воры о единой европейской ар-
мии и о большей суверенности 
уйдут в прошлое. Если же в 
Овальном кабинете останется 
Трамп, то Старый Свет продол-
жит стремительно искать пути 
эмансипации от США. Вот толь-
ко неизвестно, что станет с Ев-
ропой на этом пути.  

Подготовила 
Екатерина Забродина

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

— Вся оперативная информация, 
фоторепортажи и видеосюжеты 
на сайте 
rg.ru/sujet/6301
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— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6478

А К Ц Е Н Т

 За всю историю я не помню, 
чтобы Европа столь активно вмешивалась 
в американские выборы, как в этот раз

Между тем

Премьер Словении Янез Янша за-

явил, что Трамп победил на выбо-

рах президента США. «Совер-

шенно очевидно, что американ-

ский народ избрал Трампа… Чем 

больше задержек и отрицаний 

факта, тем больше финальный 

триумф. Поздравляю республи-

канцев с сильными результата-

ми», — написал глава словенского 

правительства в Twitter. Словения 

является родиной супруги Трампа 

Меланьи, и в этой стране никогда 

не скрывали симпатий к действу-

ющему президенту США.

С победителем на выборах в США пока не ясно, но ясно одно: несмотря на всю вылитую на Трампа «грязь», он гора-
здо популярнее, чем это пытаются представить его противники.
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УТРАТА 

Не стало 
одного 
из лучших 
вокальных 
педагогов 
России — 
Светланы 
Нестеренко

ГОЛОС УШЕЛ 
В НЕБЕСА
Мария Бабалова

Большинство людей, приходя-
щих в оперу, и не подозревают, 
что звездные солисты, которым 
они аплодируют, не представля-
ют жизни без педагога по вокалу 
даже тогда, когда их студенче-
ские годы давно позади. При 
этом это абсолютно уникальная 
профессия, и высококлассных, 
по-настоящему талантливых во-
кальных наставников во всем 
мире многократно меньше пре-
красных певцов. И Светлана 
Григорьевна Нестеренко была 
именно таким специалистом.

Много лет заслуженный ра-
ботник культуры России про-
фессор Нестеренко возглавляла 
кафедру сольного пения Акаде-
мии хорового искусства имени 
В.С. Попова и была педагогом по 
вокалу, преподавателем Моло-
дежной оперной программы 
Большого театра. 

Уникально эрудированный, 
мудрый и деликатный человек — 
педагог, разработавший автор-
скую методику преподавания и 
обладающий огромным опытом 
работы с самым широким диа-
пазоном голосов. У нее мечтали 
заниматься как юные, делаю-
щие самые первые шаги на опер-
ном поприще, так и те, кто уже 
познал профессиональную уда-
чу. Но вокальную форму певцы, 
как и чемпионы спортивную, 

должны поддерживать постоян-
но, решая самые разные вопро-
сы, связанные с изменяющейся 
техникой академического вока-
ла. Часто это очень интимный 
процесс, некоторые суперзве-
зды как из-за этого, так и из-за 
ревности держат имя своего на-
ставника в строжайшей тайне. 
Но в профессиональном сооб-
ществе ходят легенды о том, как 
она умела помочь певцу обрести 
свой голос и учила преодолевать 
самые разнообразные трудно-
сти и препятствия.

Светлана Нестеренко была 
очень скромной, и уговорить ее 
на интервью было непросто. И 
большой разговор у нас состо-
ялся лишь однажды. Тогда она 
заметила:

— Почти за полвека педагоги-
ческой деятельности у меня не 
было даже двух похожих учени-
ков. У каждого своя физиология, 
свой психотип и образ мышле-
ния. К тому же в любом голосе 
есть отражение времени и вкусов 
поколения: сегодня нужно одно, 
завтра — другое. Потому не быва-
ет случаев, когда можешь идти по 
проторенной дорожке, и из-за 
этого наше дело очень сложное. 
Но мне бы очень хотелось, чтобы, 
как ни менялся бы мир, человече-
ство не переставало ценить кра-
соту человеческого голоса.

Среди ее воспитанников це-
лая плеяда звезд. Например, 
Светлана Григорьевна открыла 
имена певцов, имеющих ныне 
блестящую международную ре-
путацию, — Ольги Кульчинской и 
Богдана Волкова, распознав по-
тенциал их таланта на одном из 
своих заграничных мастер-клас-
сов, которые всегда собирали 
толпы страждущих получить му-
дрый и точный совет Мастера. 
Также среди прекрасно извест-
ных оперных певцов, в чей успех 
вложен кропотливый труд Свет-
ланы Нестеренко, — Динара Али-
ева, Марина Зятькова, Ольга Гу-
рякова, Василиса Бержанская, 
Екатерина Морозова, Елена 
Максимова, Евгения Муравьева, 
Елена Гусева, Алексей Неклю-
дов, Александр Виноградов, а со-
прано Екатерина Лехина даже 
оказалась в числе избранных — 
лауреатов премии Grammy.

Но талантливую, красивую и 
счастливую профессиональную 
и личную жизнь Светланы Не-
стеренко оборвал коронавирус. 
Память о ней всегда будет в сер-
дцах и голосах ее прекрасных 
учеников.  

Талантливых наставников меньше 
прекрасных певцов. Нестеренко 
была таким наставником.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Главный 
литературный журнал 
России отмечает 95-летие

Жив ли 
«Новый мир»?

Павел Басинский

Что происходит с ведущим литературным журналом 
страны? Зачем вообще нужны «толстые» журналы? Об 
этом и о другом мы говорили с главным редактором 
«Нового мира» Андреем Василевским.

Когда я выступаю перед читателями в разных регио-
нах России, мне часто задают вопрос: «А жив ли «Но-
вый мир»?» Да, это спрашивают в основном люди 
старшего поколения, которые помнят легендарный 
журнал времен Твардовского, когда там печатался 
Солженицын, вся лучшая военная и «деревенская» про-
за и блистали такие критики, как Лакшин и Виногра-
дов. Но и сегодня название «Новый мир» звучит маги-
чески, потому что в ХХ веке это был флагман литера-
турной журналистики, как «Современник» Некрасо-
ва в XIX веке. Я-то знаю, что вы не просто живы, но и 
отметили в этом году 95-летие, приближаетесь в 
100-летнему юбилею. Но скажите, как говорится, «от 
первого лица».

АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Да, «Новый мир» жив. Он не закры-
вался, не реанимировался, а просто непрерывно выхо-
дит уже 95 лет. И каждое десятилетие накладывало на 
него свой исторический отпечаток. Вы не случайно 
вспомнили 60-е годы: да, Твардовский, «Один день 
Ивана Денисовича», Лакшин… Это один из наиболее 
памятных периодов в истории журнала. Однако был и 
«Новый мир» Вячеслава Полонского конца 20-х годов, 
и «перестроечный» «Новый мир» Сергея Залыгина. Да 
и Александр Солже-
ницын у нас печа-
тался с новыми, 
подчеркну, неиз-
вестными публике 
произведениями не 
только в 60-е или 
начале 90-х, но уже 
и на самом рубеже 
ХХI века.

Читатели, пом-
нящие «Новый 
мир» только совет-
ского времени и 
взявшие его теперь 
в руки, одновременно и узнают его, и не узнают. Узна-
ют привычную голубую обложку с тем же логотипом 
(мы им дорожим, это наш «сертификат подлинности»), 
почти ту же самую — на глаз — верстку, почти ту же са-
мую структуру каждого номера (а это собственно тра-
диционная структура любого русского «толстого жур-
нала»). Но… Сам литературный ландшафт с тех пор ра-
дикально изменился. В том числе и по естественным 
причинам. Многих знаменитых писателей советского 
времени, которых знали «все», уже нет. Старшее поко-
ление и сейчас непрерывно уходит, авторы наши ухо-
дят — вот литературоведы Сергей Бочаров и Валентин 
Непомнящий, совсем недавно — поэт и переводчик Ми-
хаил Яснов. 

Мне это особенно заметно, поскольку я проработал 
в редакции всю жизнь, с середины 70-х годов. Подра-
стает молодежь, я вот хорошо помню — как вчера — де-
бют в «Новом мире» девятнадцатилетнего Сергея 
Шаргунова, а сегодня он уже известный сорокалетний 
литератор, лауреат «Большой книги». И снова прихо-
дят новые двадцатилетние. 

Сегодня у журналов нашего формата другие про-
блемы. Сам институт индивидуальной подписки на бу-
мажную периодику исторически ушел в прошлое, под-
писка библиотечная сокращается и сокращается. Еже-
годные гранты Федерального агентства по печати и 
массовым коммуникациям продлевают наше сущест-
вование, но никак не гарантируют его в дальнейшем. 
Не говоря уже о перманентных проблемах с нашим 
«историческим» помещением в Малом Путинковском 
переулке, рядом с которым — на Страстном бульваре — 
стоит памятник Александру Твардовскому. 

Зачем нужны «толстые» журналы сегодня?
АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Основное — квалифицированный ре-
дакционный коллектив, способный дать экспертную 
оценку современным литературным текстам и произ-
вести разумный отбор, предложив читателю неслучай-
ную сплотку неслучайных текстов в виде очередного 
номера (что особенно ценно на фоне множества сайтов 
для самопубликаций). Наш выбор авторов и произве-
дений «нерыночный», что, кстати, и открывает воз-
можности для молодых. 

Какими авторами сегодня вы особенно гордитесь? 
Есть ли открытия новых имен?

АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Скажу прямо и, возможно, неожи-
данно: мы не заточены на поиск непременно новых ав-
торов. Они есть, но искать их не надо, они сами к нам 
приходят — разными путями (бывает, что и из Литера-
турного института, где я, как и вы, тоже преподаю). Как 
правило, мы работаем с писателями, уже нарастивши-
ми литературную репутацию, и это не обязательно 
люди старшего поколения. Есть у нас, как мы говорим, 
постоянные авторы, печатающиеся регулярно — поэты 
Александр Кушнер и Юрий Кублановский, Олеся Ни-
колаева и Бахыт Кенжеев, Ирина Ермакова и Максим 
Амелин, прозаики Борис Екимов и Олег Ермаков, Ро-
ман Сенчин, Игорь Вишневецкий, Олег Хафизов… Их 
много. Да простят меня те, кого не назвал. Без таких по-
стоянных авторов делать толстый ежемесячник труд-
но, даже невозможно.

Назову также современного прозаика, поэта, дра-
матурга  Дмитрия Данилова. Успеху его пьес в теа-
тральном мире я очень рад, они все были напечатаны в 
«Новом мире». 

Если завтра я узнаю, что «Нового мира» больше не су-
ществует, мне будет больно за Россию. Ни одна куль-
турная страна так не поступает со своими традици-
онными ценностями. Живите сто лет и дальше!

АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Мы стараемся. Но нам — не скрою — 
сегодня трудно.  

Андрей Василевский: Основное — квалифицированный редак-
ционный состав, способный дать экспертную оценку текстам.

Наш выбор авто-
ров и произведе-
ний «нерыночный», 
что и открывает 
возможности 
для молодых

ПРОЕКТ «Коляда-театр» готовит спектакль на две страны 

Гамлет общается по зуму
Валерий Кичин

Н
азревает необычное: 
спектакль репетируют 
актеры, находящиеся на 

дистанции 3 760 километров 
друг от друга. Это если провести 
прямую линию между Римом и 
Екатеринбургом — городами, в 
эти дни отделенными друг от 
друга не только расстоянием, но 
и закрытыми границами.

«Коляда-театр» готовит фан-
тазию на темы «Гамлета». Ста-
вит Николай Коляда, играют ак-
теры его театра и молодые акте-
ры из Рима. Инициатива принад-
лежит Италии, репетиции идут в 
зуме, смотреть спектакль, если 
все получится, будут обе страны. 
А пока подписчики страницы ре-
жиссера в «Фейсбуке» могут чи-
тать его заметки с репетиций:

«Вторая репетиция в зуме с 
итальянскими артистами. Они 
замечательные, с ними легко ра-
ботать, они все понимают и идут 
за мной. Поражает их собран-
ность и готовность к репетициям. 
Мои актеры, глядя на них, тоже 
подтягиваться стали. В зуме ре-
петируем куски, где заняты ита-
льянцы. На сцене «Коляда-теа-
тра» вживую репетируем осталь-
ное. Это будет что-то необычное. 
А если ситуация изменится и ита-
льянцы смогут приехать к нам, — 
будет вообще круто»...

«Сегодня итальянские акте-
ры снимали видео в папском 
дворце в Витербо. Ужас, как это 
трудно — за тысячи километров 
руководить. И удивляешься: 
ведь это работает!». 

В беседе с «РГ» Николай Коля-
да выдает некоторые детали про-
екта, но целостной картины пока 
нет. Эта работа сродни разведке 
лабиринта пещер: каждый шаг — 
ощупью, и неизвестно, что за по-
воротом, но вот-вот глазу откро-
ется нечто невиданное. Или не от-
кроется… Старая истина: движе-
ние к цели важнее самой цели. 

Николай Коляда: Есть пьеса, 
которую написал итальянский 
драматург Джан Мариа Черво. 
Это некий парафраз, фантазия 
на темы Шекспира «Гамлет, и 
еще одна Офелия». Там много 

шекспировских текстов, но есть 
и современные герои, которые 
оперируют компьютером. Эту 
пьесу нам предлагают поставить 
силами итальянских и русских 
актеров. Министерство культу-
ры Италии выделило грант. На 
гранты было подано от итальян-
ских театров более ста заявок. 
Выбраны десять, в том числе 
этот — наверное, он удивил от-
борщиков необычностью.

Мне идея казалась безумной: 
как репетировать за тысячи ки-
лометров друг от друга в услови-
ях закрытых границ, и при этом 
сдать видео министерству 18 но-
ября?! Предполагалось, что ита-
льянцы прилетят в Екатерин-
бург — но ведь потом две недели 

просидят на карантине, а време-
ни нет — нереально. Но я люблю 
авантюры и предложил репети-
ровать в зуме. 

Мне из Италии прислали ви-
део с записями актеров, читаю-
щих Шекспира. Я выбрал троих, 
один лучше другого. Дарио Гуи-

ди — артист драмы, но участво-
вал в певческом конкурсе X-
factor. Лоренцо Грилли и Луиджи 
Коссимелли — тоже из драмы и 
тоже прекрасно танцуют, поют. 
Из своего театра я взял Костю 
Итунина на роль Гамлета, Дашу 
Квасову на Офелию, Алексея Ро-
манова, Дашу Кызынгашеву, и 
еще есть массовка.  

Первая репетиция в зуме была 
кошмаром: все перепуганы. Смо-
трят на меня — я улыбаюсь: мол, 
все в порядке, знаю, куда идем, — 
хотя сам как в тумане. Потом при-
выкли, стали смеяться, зафрен-
дились в «Фейсбуке», стали пере-
писываться. Решили, что в живом 
спектакле, который пойдет у нас 
на сцене, итальянцы будут появ-
ляться на экране, но должна быть 
иллюзия прямого общения — 
словно они в соседней комнате, а 
это такой прием. Сейчас эти 
фрагменты в Италии снимают на 
видео. В городе Витербо — том са-
мом, где написана «Божествен-
ная комедия» Данте, — есть пап-
ский дворец, и епископ разрешил 
бесплатно снимать там кино. Ког-
да отснимут, мы в Екатеринбурге 
начнем работать на сцене, и 
съемки будут встроены в живой 
спектакль.

А самое дорогое для меня: 
наши ребята и эти молодые ита-
льянские актеры уже стали дру-
зьями. И все абсолютно счастли-
вы! Итальянцы твердят: хотим, 
хотим к вам приехать! Они ред-
костно открытые, искренние, за-
водные. Я им рассказал, что нет 
лучше актрисы, чем Анна Мань-
яни, и как Юрий Гагарин из кос-
моса приветствовал «весь мир и 
Анну Маньяни», — они пришли в 
восторг. Лоренцо взялся петь в 
спектакле арию Веденецкого го-

стя из «Садко»: Веденец — это же 
созвучно с Венецией! И вот так, 
шаг за шагом, получается теа-
тральная игра на темы великой 
пьесы. И в ней будут представле-
ны два мира — Италия и Россия: 
какая между ними пропасть, 
если говорить о расстоянии, и 
как тесно объединяет нас искус-
ство, творчество, любовь к жиз-
ни, к театру. 

В ноябре мы должны сдать 
итальянскому министерству 
презентацию проекта на видео, и 
там будут решать, дать спекта-
клю жизнь или нет. А когда пан-
демия закончится, то, по идее 
министерства, спектакль поедет 
по городам и весям Италии. В 
любом случае он будет идти на 
сцене «Коляда-театра», и, когда 
откроются границы, итальянцы 
прилетят к нам… Впрочем, сей-
час невозможно что-то загады-
вать. Я даже не думаю о буду-
щем, а просто радуюсь: как по-
лучается весело и замечательно. 
Меня это невероятно греет: я 
вижу, как наши актеры влюбле-
ны в итальянских, как итальян-
цы влюблены в наших, — когда 
такая атмосфера на репетициях, 
это просто чудеса!

Рассказывает Дарио Гуиди:
— Участие в этом проекте для 

меня большая удача: во времена, 
когда культура в Италии замерла 
в ожидании решения своей судь-
бы, эта работа позволила мне 
снова почувствовать вкус театра. 
Николай и его актеры к нам очень 
добры, в них есть настоящий ин-
терес к итальянской культуре, и 
это сразу нас сблизило. Хотя ра-
бота идет в зуме, мы постоянно 
обмениваемся шутками, все 
очень здорово. И так жаль, что я 
пока не могу прилететь в Екате-
ринбург, чтобы играть там вжи-
вую! Очень надеюсь, что такая 
возможность рано или поздно 
возникнет, потому что я уже влю-
блен в моих новых друзей и в этот 
проект. Еще раз спасибо Нико-
лаю Коляде, который чутко уло-
вил наши сильные стороны как 
актеров и помог их раскрыть. И 
спасибо Джан Марии Черво, ко-
торый написал такой красивый и 
глубокий текст пьесы.  Эта работа сродни разведке лабиринта в пещере: каждый шаг — ощупью.

А К Ц Е Н Т

Самое дорогое для меня: наши парни 
и девушки и эти молодые итальянские 
актеры уже стали друзьями. И все 
абсолютно счастливы, работая вместе

ПРЕМЬЕРА В Венской опере поставили спектакль
Дмитрия Чернякова «Евгений Онегин»

Уважать себя заставил
Андрей Золотов-мл.

В 
субботу 31 октября — 
в день, когда в Москве 
в узком кругу прохо-
дило прощание с ди-
рижером Александ-
ром Ведерниковым, в 
Вене шел спектакль 
«Евгений Онегин» в 
постановке Дмитрия 

Чернякова, первоначальной 
премьерой которого в москов-
ском Большом театре в 2006 
году дирижировал Ведерников. 

Венская же премьера той же 
постановки — здесь дирижиро-
вал Томаш Ханус — состоялась 
25 октября и была встречена хо-
ром одобрения у критиков и пу-
блики.

Если, глядя из Москвы 2006 
года, этот спектакль восприни-
мался как радикальный, чуж-
дый традиции, то, глядя из Вены 
2020 года, он воспринимается 
как почти классический, плот-
но привязанный к музыке Чай-
ковского, погруженный в рус-
скую традицию и наполненный 
«русским духом». Особенно по-
сле невыразительной, плоской, 
перенасыщенной русскими 
клише типа водки и медвежьих 
шкур постановки Фалька Рих-
тера, которая шла в Вене по-
следние годы.

Конечно, и сегодня не впол-
не понятно, почему в постанов-
ке Чернякова молодой барин 
Ленский поет свою знаменитую 
арию «Куда, куда вы удали-
лись», сидя в крестьянском ту-
лупе и шапке-ушанке, а кре-
стьянские песни в начале оперы 
поют за столом дамы и господа 
из общества. Но главные изме-
нения, внесенные режиссером 
в либретто, — когда куплеты 
Трике вместо французика бе-
рет исполнить Ленский, а дуэль 
превращается в пьяную «раз-
борку» наутро после вечерин-
ки, — выглядят чрезвычайно 
убедительно. Как и доведенный 
до пантомимы воображаемый 
образ Онегина в сцене письма 
Татьяны, и то, как ищет свою 
потерянную сережку Ольга, 
пока Ленский прощается со 
своей любовью и жизнью. А 
пронизывающий все сцены ог-
ромный овальный стол видится 
как овеществленный символ 
общества, которое людей и сое-
диняет, и разъединяет, когда 
они оказываются по противо-
положные его стороны, — здесь 
мизансцены выступают по су-

ществу графическим выраже-
нием психологических состоя-
ний героев и их отношений. 

Главное достоинство режис-
суры Чернякова — это филиг-
ранная прописанность всех ро-
лей. И здесь необходимо поздра-
вить занятый в этом спектакле 
Словацкий филармонический 
хор. Его привлекли участвовать 
в «Евгении Онегине», вероятно, 
из-за схожести славянского 
произношения.

Вообще русское произноше-
ние было на высоте у всех ис-
полнителей. И это в значитель-
ной степени заслуга концер-
тмейстера-коуча из Большого 
театра Любови Орфёновой. Ав-
стралийка Николь Кар в партии 
Татьяны показала блестящее 
владение вокальным материа-
лом в соединении с узнаванием 
трепетного образа Татьяны. Для 
Кар это уже седьмая Татьяна в 
ее впечатляющей певческой ка-

рьере, что говорит еще и о том, 
насколько востребован «Евге-
ний Онегин» в разных оперных 
театрах мира. В партии Онегина 
— баритон Андре Шуэн. И у него 
— при общей угловатости и неко-
торой неуклюжести — была 
вполне достойная русская инто-
нация и произношение. Настоя-
щим украшением состава стал 
Богдан Волков в партии Ленско-
го — пылкий, живой, с дух захва-
тывающим пианиссимо и ярки-
ми, но не кричащими высокими 
нотами. После его «Куда, куда», 
как и после «Письма Татьяны», 
зал устраивал долгую овацию с 
многочисленными «браво». 
Анна Горячёва (Ольга), Димит-
рий Иващенко (Гремин), Хелен 
Шнайдерман (Ларина) и Лариса 
Дядькова (Няня) составили 
весьма достойный ансамбль.

Некоторые в зале неизбежно 
вспоминали первоначальный 
спектакль Большого театра — 

для них, как и для автора этих 
строк, венский вечер 31 октя-
бря был и вечером памяти без-
временно ушедшего Александ-
ра Ведерникова. Анатолий Руд-
нев — врач и любитель оперы, 
специально приехавший в Вену 
на этот спектакль из Берлина, 
говорил в антракте, что в вер-
сии Ведерникова, сохраненной 
в видеозаписи, гораздо лучше 
ощущался симфонизм Чайков-
ского. «Ни одному другому ди-
рижеру не удавалось его пере-
дать», — сказал Руднев. И доба-

вил, что его весь вечер не поки-
дала мысль: а что сказал бы Ве-
дерников по поводу венских ис-
полнителей? «Не сомневаюсь, 
сказал бы что-нибудь иронич-
ное», — заключил он. Но публика 
необыкновенно горячо привет-
ствовала артистов — была дол-
гая овация стоя.  

Премьера была встречена хором 
одобрения у публики.

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura/teatr

Между тем

Теракт со стрельбой 2 ноября происходил в центре Вены, когда в Вен-

ской государственной опере проходил последний перед локдауном 

спектакль — «Сельская честь» Масканьи и «Паяцы» Леонкавалло. 

По окончании спектакля полиция не выпускала слушателей и артистов 

из Венской оперы и других театров на протяжении нескольких часов, 

практически до утра, из-за сохранявшейся опасности на улицах города.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Главную 
роль в российском 
космическом блокбастере 
исполнит женщина

Я к вам пишу. 
С орбиты

Наталия Ячменникова

Космическая киногонка набирает серьезные обороты. 
Так, «Роскосмос» и Первый канал уже объявили конкурс 
на главную роль в фильме, который снимут в космосе. 
Стала известна и суперфишка проекта: на главную роль 
в картине с рабочим названием «Вызов» ищут не мужчи-
ну, что было вполне ожидаемо, а именно женщину.

Напомним: еще раньше о желании снять первый 
блокбастер на орбите заявил великий пиарщик и амери-
канский изобретатель Илон Маск. Причем  в главной 
роли должен сниматься не кто-нибудь, а Том Круз. Ак-
тер-экстремальщик, который, как известно, предпочи-
тает сам выполнять все опасные трюки.

Том Круз на борту МКС, что и говорить, круто. Но ак-
триса — это сильный ход. Ранее создатели проекта соби-
рались провести конкурс как среди мужчин, так и среди 
женщин, но в процессе обсуждения пришли к выводу, 
что для картины без-
условно выигрыш-
нее женский образ, — 
рассказали на Пер-
вом канале.

Съемки должны 
пройти на Междуна-
родной космиче-
ской станции в октя-
бре 2021 года. В «Ро-
скосмосе» говорят: 
это своеобразный 
космический экспе-
римент. По словам гендиректора Дмитрия Рогозина, 
важным является не только демонстрация героизма и 
высокого профессионализма космонавтов, но и отработ-
ка возможности ускоренной подготовки к полету и вы-
полнения миссии на МКС специалиста (инженера, вра-
ча, астрофизика). То есть того, кто может неожиданно 
понадобиться на борту станции.  Актриса, которую отбе-
рут по результатам конкурса и после веского слова вра-
чей, будет выполнять функции космонавта-исследовате-
ля. То есть станет полноценным членом экипажа.

Какие требования к кандидаткам? Из основных: рос-
сийское гражданство, возраст — 25—45 лет, высшее обра-
зование, базовое знание иностранных языков. Рост в по-
ложении стоя — 150—180 см, в положении сидя — 80—99 
см. Масса тела — 50—75 кг.  Естественно, нужна хорошая 
физическая подготовка. Кстати, тут нормативы из числа 
тех же, что и при отборе кандидатов в космонавты. Ска-
жем, бег 1 км — 3 мин. 30 сек. или бег на лыжах 5 км — 24 
мин. 30 сек., плавание 800 м вольным стилем — 20 мин. 
10 сек. или брассом — 22 мин. 30 сек. Придется прыгать в 
воду головой вниз с трамплина высотой 3 метра и ны-
рять в длину на 20 метров...

Но есть еще и «киновишенка». Каждая из претенден-
ток должна сделать «самопробу»: зачитать на камеру 
письмо Татьяны Евгению Онегину и прикрепить файл к 
анкете. Если все сложится, то актриса станет второй да-
мой — непрофессиональным космонавтом, которая ока-
жется на борту МКС. Первой была космическая турист-
ка — американка иранского происхождения Ануше Анса-
ри: она летала на станцию в 2006 году. Как тогда писали, 
заплатила за это удовольствие 20 млн долларов.

Кстати, в 1997 году вместе с Владимиром Стекловым 
прошла отбор для подготовки к полету на станцию 
«Мир» для съемок фильма «Тавро Кассандры» наша за-
мечательная киноактриса Ольга Кабо. Член ассоциации 
каскадеров России. Правда, потом она отказалась от уча-
стия в проекте: предпочла космосу радость материнства. 

В 2015 году в ЦПК имени Юрия Гагарина начала под-
готовку к полету британская певица Сара Брайтман. В 
карьере обладательницы сопрано с вокальным диапазо-
ном более чем в три октавы могла открыться настоящая 
звездная страница. В прямом смысле слова. Для нее на 
НПП «Звезда» уже шили скафандр. Но — не получилось: 
подвел спонсор. Ведь «звездное» путешествие для поп-
дивы обошлось бы примерно в 52 млн долларов.  Как бы 
там ни было, но если осенью будущего года на МКС поле-
тит российская актриса, это будет настоящее кино.

Всего на околоземной орбите пока побывали четыре 
советские и российские женщины-космонавта. После 
Валентины Терешковой дважды слетала Светлана Са-
вицкая, и она же первая из женщин вышла в открытый 
космос. Потом, тоже дважды, побывала на орбите Елена 
Кондакова: провела в невесомости 178 суток и стала 
звездной «долгожительницей». А Елена Серова стала 
первой россиянкой на Международной космической 
станции. Сейчас в российском отряде астронавтов есть 
только одна женщина — космонавт-испытатель Анна Ки-
кина. Не так давно «Роскосмос» сообщил в Twitter: 
«Анна Кикина отправится в составе российского экипа-
жа на МКС через два года».  

ШОК Почему ссора в родительском чате закончилась убийством

Смерть в чате
Александр Гавриленко, 
Волгоград 

Р
иелтор 41-летний Роман 
Гребенюк был жестоко из-
бит после ссоры в роди-

тельском чате и умер через семь 
дней, не приходя в сознание. Он 
один воспитывал дочь. Девочка 
осталась сиротой. 

Причиной трагедии стала 
банальная ссора из-за домаш-
него задания по русскому. 
Школьники получили тест, ко-
торый можно было пройти в 
строго определенное время. 
Причем войти в сервис только 
под специальным паролем. Ро-
ман предположил, что многие 
родители в это время на работе 
и детям помочь не смогут. Но с 
ним не согласилась одна из «ак-
тивисток» класса — мама Анна 
(Ануш). В результате разговор 
быстро превратился в непро-
дуктивные многословные обсу-
ждения. 

Роман не выдержал и напи-
сал: «Вопрос надо решать, а не 
сопли жевать». Женщина вос-
приняла это как личное оскор-
бление. К перепалке подключи-
лись ее муж, а также  брат, 
30-летний Арсен Мелконян. Пе-
репалка онлайн перешла в оф-
лайн.  По словам Арсена, Роман 
сам пригласил его на встречу в 
один из офисов крупного банка. 
Как видно на записях банка и 
очевидцев, убийца прошел с 
улицы в зал и без всяких разго-
воров несколько раз ударил до-
жидавшегося его мужчину в го-
лову. 

Откуда такая агрессивная 
реакция? Судя по переписке, 
женщина пусть и не самое при-
ятное, но идиоматическое вы-
ражение «жевать сопли» поня-
ла буквально. Возбуждено уго-
ловное дело.Нападавшему гро-
зит до 15 лет тюрьмы.  

РЕЗОНАНС Напавших на журналиста «Ъ» могут посадить 
на шесть лет

Охрана не в курсе

Сергей Бабкин

П
ротив охранников, 
напавших на фотог-
рафа «Коммерсан-
та» Анатолия Жда-
нова, могут возбу-
дить дело о воспре-
пятствовании про-
фессиональной дея-
тельности журна-

листа. А это предусматривает 
лишение свободы до шести лет.

Анатолий — один из самых 
известных мастеров фото, бы-
вал в «горячих точках», только 
что приехал из Нагорного Кара-
баха. И подвергся нападению во 
вполне мирной Москве. «Мне 
поручили сделать жанровое 
фото обменных пунктов, — рас-
сказал «РГ» коллега-репортер. — 
И я отправился на Кутузовский 
проспект, где самая большая 
концентрация обменников». 
Один из таких пунктов — в 18-м 
доме. Эту изысканную сталинку 
давно облюбовали арендаторы. 
Там есть салон красоты, «Азбу-
ка вкуса», банковский офис и 
неприметный обменник. Когда 
Анатолий его сфотографировал, 
из пункта выбежали несколько 
агрессивных мужчин, одетых в 
форму ЧОПа. Они потребовали 
удалить фото, а потом начали 
избивать Анатолия. Ему уда-

лось вырваться и перебежать 
оживленный Кутузовский. Бе-
жать за ним охрана не реши-
лась.

Фотограф вызвал «скорую 
помощь» и полицию. Врачи за-
фиксировали ушибы и раны 
лица. «После нападения, на-
сколько мне известно, полицей-
ские побывали в этом обменни-
ке и разбирались в случившем-
ся», — сказал журналист. В 
пресс-службе ГУ МВД по Мо-
скве «РГ» подтвердили, что на-
падение на Кутузовском про-
спекте зафиксировано, по это-
му факту проверку ведет отдел 
по району Дорогомилово. Вчера 
журналист сам приехал в это от-
деление и все подробно расска-
зал.

А вот с охранниками, напав-
шими на репортера, «РГ» побе-
седовать не удалось: обменник 
вчера оказался закрытым. Тем 
не менее, как считает управля-
ющий партнер Московской 
коллегии адвокатов Status 
Group Даниил Мархиев, чопов-
цев вполне реально привлечь к 
уголовной ответственности 
как за побои, так и за воспре-
пятствование работе журнали-
ста. А по этой статье с учетом 
физического насилия винов-
ных могут даже посадить на 
шесть лет.  

Анатолий — известный мастер фото, бывал в горячих точках, только что приехал из Нагорного Карабаха. И подвергся нападению во вполне мирной Москве.

А К Ц Е Н Т

Чоповцев реально привлечь к уголовной 
ответственности как за побои, 
так и за воспрепятствование работе 
журналиста

ТОРГОВЛЯ 

Дневные кафе 
Москвы вводят 
QR-коды

ЧЕКИН 
МАКНАГГЕТС
Ангелина Зеленькова 

В столице даже в рестораны 
быстрого питания будут пу-
скать по QR-кодам и СМС. С 19 
октября система QR-кодов, ко-
торая позволяет регистриро-
вать посетителей и оповещать 
об опасности заражения виру-
сом, появились почти у 2,4 ты-
сячи заведений. Это теперь не 
только ночные клубы и бары, 
для которых чекины (реги-
страция) обязательное усло-
вие работы, но и около тысячи 
дневных ресторанов и кофейн, 
которые добровольно пошли 
на этот шаг.

Заведения уже с понедель-
ника развешивают на входе QR-
коды. Посетителям для реги-
страции достаточно отсканиро-
вать его и подтвердить свой но-
мер телефона или отправить 
SMS в указанном формате. На 
это требуется буквально пара 
минут и можно заказывать биз-
нес-ланч. Если у кого-то из по-
сетителей впоследствии выя-
вят коронавирус, все присутст-
вовавшие в одно время с забо-
левшим получат оповещение о 
том, что оказались в зоне риска.

Официального распоряже-
ния по обязательному введе-
нию QR-кодов в дневных заве-
дениях нет.  Общепит подклю-
чается к новой системе добро-
вольно. Так намерены посту-
пить в «Чайхоне», White Rabbit, 
«Кофемании», ресторанах 
Novikov Group. Но система за-
работала еще не везде. В ресто-
ранах McDonald’s до конца не-
дели обещают запустить ее во 
всех 189 заведениях, в том чи-
сле на территории ТЦ. Готовят-
ся к работе в новом формате и в 
сети «Шоколадница». 

Ночные заведения, многие 
из которых работают и днем, 
обязаны регистрировать со-
трудников и гостей в любое 
время суток. Нарушителям гро-
зит штраф до 500 тысяч рублей. 
Вот как это происходит в барах 
«Дорогая, я перезвоню…».
Здесь всегда полно молодежи.
Заведения работают днем до 
00.00 и только в пятницу и суб-
боту не закрываются после по-
луночи. Но гостей просят заче-
киниться и в 14.00 и 17.00, ког-
да бы они ни пришли. Перед тем 
как принять заказ, официант 
просит показать регистрацию.

Каждые сутки ночные заве-
дения посещают порядка 40—60 
тысяч человек, отметил глава 
департамента торговли и услуг 
Москвы Алексей Немерюк. По 
его словам, СМС-уведомления 
о возможном контакте с боль-
ным COVID-19 получили почти 
5,5 тысячи москвичей.  

А выйдет ли российская актриса в открытый космос? 

Мужчины в форме ЧОПа потребовали удалить фото, а потом начали изби-
вать Анатолия. 

Еще одна проблема — фейки и вбросы. Родительские чаты самая благодат-
ная почва для них. 

Нет такой профес-
сии — женщина-
космонавт. Есть 
профессия космо-
навт-испытатель

МЕЖДУ ТЕМ

Собеседники корреспондента 

«РГ» в спецслужбах и правоохра-

нительных органах рассказали, 

что операционная касса уже при-

влекала внимание полицейских 

подразделений, занимающихся 

борьбой с экономическими пре-

ступлениями. Тем более этот инте-

рес к ним возрастет после инци-

дента с журналистом. Ведь если в 

обменном пункте — все законно, 

то отчего же такая бурная реакция 

на фотосъемку? Наоборот, любой 

предприниматель только рад был 

бы бесплатной рекламе.

Что любопытно, жители окрест-

ных домов рассказали, что этот 

обменник какой-то «мутный», 

пользуется дурной славой. Здесь 

постоянно на входе дежурят креп-

кие парни, как в форме охранни-

ков, так и «по гражданке», по вече-

рам отсюда выносят тяжелые, 

чем-то набитые до упора баулы. 

Сами местные жители в этот об-

менник не ходят, опасаются.

В полиции «РГ» намекнули, что в 

этом пункте могли оказывать неза-

конные банковские услуги по ва-

лютным операциям, обналичива-

нию денежных средств и инкасса-

ции. А может, и выводу денег за ру-

беж. В этом случае возможен и 

другой вопрос: не здесь ли прохо-

дит канал финансовой подпитки 

запрещенных в России организа-

ций? Подобные случаи известны.

В общем, ретивые охранники ока-

зали своим нанимателям медве-

жью услугу.

Не менее худшую услугу они оказа-

ли самим себе. Они нарушили все, 

что можно было нарушить в рос-

сийском законодательстве, касаю-

щемся деятельности частных ох-

ранных организаций. Так, они не 

имели права касаться человека, тем 

более за пределами охраняемого 

объекта, если он явно не нападает 

на этот объект. То есть ничего не 

крушит, не уносит охраняемое иму-

щество, не угрожает и не бьет ра-

ботников и посетителей. Да и то они 

должны были его только задержать 

до приезда полиции. Подчеркнем — 

не избивая, используя приемы удер-

жания. Если охранники имеют ли-

цензию, они обязаны уметь это де-

лать. Вот только имеют ли они эту 

лицензию? И вообще — законная ли 

это охрана? Это предстоит прове-

рить структурам Росгвардии.

Не исключено, что это — личные 

нукеры хозяина обменника, как 

практиковалось в «лихие 90-е», 

когда под видом ЧОПов действо-

вали ОПГ. Сегодня по закону, ны-

нешняя частная охранная органи-

зация — совершенно самостоя-

тельное предприятие, работаю-

щее по типовому договору и не яв-

ляющееся структурным подразде-

лением фирмы, которую охраняет.

Подготовил Михаил Фалалеев

Мнение

Светлана Качмар, семейный психолог:
— Родительские чаты — притча во языцех. К сожалению, у нас нет едино-

го понимания, каким должен быть сетевой этикет. Объединение в груп-

пах мам и пап учеников стихийное, и, как бы нам ни хотелось, мы не мо-

жем его регламентировать, ввести правила, за нарушение которых че-

ловека удаляли бы. Это место, куда сливается весь негатив. Школа во-

обще сейчас очень «заводит» родителей, и без того очень загруженных 

и уставших. И необходимость реагировать на сообщения, более того, 

выискивать нужную информацию среди потока бесполезного шлака — 

каких-то картиночек, смайликов, перепалок, личных поздравлений и 

других комментариев — перегружает мозг. К тому же среди родителей 

часто есть те, кто заражает скандалом весь класс, — этакие школьные 

тролли. 

Мой совет: старайтесь не вовлекаться в конфликт. Если человек посто-

янно провоцирует, он натренирован в перепалках, делает это «профес-

сионально», его вам не победить. Не можете совсем удалить группу, ко-

торая вас раздражает, выключайте уведомления. Выберите день, когда 

вы в хорошем состоянии духа и есть свободное время, открывайте и чи-

тайте, а потом забудьте его еще на неделю. 

Это уже не новость, что виртуальные сообщения приводят к реальным 

правонарушениям и за них можно получить статью. Но сегодня самые 

страшные преступления совершаются по незначительному поводу. И 

проблема не в том, что жертва что-то сделала не так, а в том, что всегда 

есть процент агрессивных людей, которые не могут контролировать 

свои импульсы. 

Подготовила Елена Новоселова
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КОММЕНТАРИИ

Ефим Рачевский, директор школы № 548 
«Царицыно», народный учитель России: 
— Классный чат может быть полезным каналом для 

коммуникации и для важных объявлений. Я, напри-

мер, раз в неделю записываю пятиминутные видео-

ролики — такие обращения к родителям. Отвечаю в 

них на самые важные и актуальные вопросы. Может, 

мамы и папы и не зайдут на сайт школы, зато в клас-

сных чатах это мое сообщение точно увидят. 

Но в любом таком учебном чате должна быть своя 

информационная этика и культура. Людей к ней 

нужно приучать. Так же, как приучать не мусорить на 

улице или уступать дорогу на пешеходном переходе. 

Казалось бы, вещи элементарные. Но идти к ним 

приходится довольно долго, сочетая меры воспита-

ния, убеждения и порой даже наказания. 

Конечно, родители уже взрослые люди, но школа 

может и должна их воспитывать! Например, у нас 

есть четкое правило: родителям запрещено пользо-

ваться классным чатом и писать туда сообщения ве-

чером после 21.00. Вот просто нельзя этого делать, 

и все. Это мы обговариваем сразу. И я имею полное 

право ответить нарушителю, что «с вами сейчас раз-

говаривать не буду, потому что вы нарушаете приня-

тую в школе культуру». Порой приходится делать се-

рьезные внушения. 

Договориться всем вместе о каких-то минимальных 

правилах просто необходимо. Полная анархия в ча-

тах отнимает время и нервы абсолютно у всех. Ду-

маю, знакомая многим ситуация: только вы ложи-

тесь спать, и тут опять — 10 сообщений: «а что зада-

ли», «а кто решил эту задачу», «а кто против дистан-

ционки, а кто — за»… Бывает много глупостей. Всем 

родителям напомню: любое сообщение в классном 

чате моментально может стать достоянием всей 

школы. 

Марианна Шевченко, директор по развитию 
Национальной родительской ассоциации: 
— Классные чаты как явление уже давно превратились 

в очень нездоровую историю. В лучшем случае это 

бесконечная болталка. Несколько сотен сообщений 

за вечер, которые тебе приходится фильтровать из-за 

страха пропустить что-то действительно важное. О 

худшем мы только что прочитали. 

И вроде бы мы, взрослые люди, разумно осуждаем 

школьную травлю и буллинг, пытаемся оградить от 

них детей. Но почему-то совсем не думаем о том, что 

конфликты из родительских чатов все чаще выходят в 

реальную жизнь. Знаю случаи, когда «активные» 

мамы специально создают две отдельные группы в 

мессенджерах. Одну — с учителем (там все «прилич-

но»), а вторую — без учителя. И вот во второй начина-

ется совсем уж «беспредел». Зачем-то дублируются 

домашние задания, которые есть в электронном 

дневнике, собираются деньги на все подряд, начиная 

с рабочих тетрадей и заканчивая декорациями к 

школьному празднику. Идут ожесточенные слове-

сные перепалки по самым незначительным школь-

ным вопросам. 

Еще одна огромная проблема — фейки и вбросы. Ро-

дительские чаты самая благодатная почва для них. 

Нас пугают массовым дистанционным обучением, 

тем, что очное обучение станет платным. Как прави-

ло, никаких «санкций» к родителям, которые бездум-

но делают такие перепосты, применить нельзя. Уда-

лить кого-то из чата — спровоцировать новый школь-

ный конфликт. 

Я не отрицаю, что классный чат — это хороший ин-

струмент. Но при условии, что родители сразу дого-

ворятся о правилах и будут сами же честно их соблю-

дать. Это наша ответственность — не школы! Потому 

что учителей никто не учил модерировать чаты, «ба-

нить» юзеров, «фильтровать» контент — это вообще 

не их обязанность.  И я знаю действительно хорошие 

примеры родительских групп, где есть конструктив, 

где мамы приняли самые простые правила: «критикуя 

— предлагай», будь вежлив, «спаму — нет». Но практи-

ка показывает, что многие взрослые до них почему-

то не доросли. Мое мнение — родительские чаты 

должны оставаться местом для важных объявлений. 

Но лишь дополнительным инструментом. 

Евгений Ямбург, директор школы № 109, 
заслуженный учитель России:
— То, что происходит сегодня в классных чатах, — это в 

какой-то степени отражение невротического состоя-

ния общества. В родительских чатах часто бывают 

противоречия. Читаю: «Уберите уроки физкультуры — 

это бесполезная трата времени! Почему на удаленке 

дети должны прыгать у компьютеров?» В этом же чате: 

«Сделайте больше уроков физкультуры, это хорошая 

разрядка!» Что может сделать школа? Организовать 

диалог, терапию с помощью слова. Например, недав-

но я вместе с заместителями провел очередную виде-

оконференцию с родителями. Мы ответили на все во-

просы, конференция длилась больше двух часов. Это 

единственный способ погасить напряженность.

Подготовила Ксения Колесникова
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Между тем

Подготовка женщин-космонавтов никогда не уступала под-

готовке их коллег-мужчин. Не делалось и не делается ника-

ких поблажек. Более того, женщинам-космонавтам всегда 

приходилось сложнее, чем «сильному полу». Вот что рас-

сказывала  «РГ» космонавт Елена Серова накануне своего 

старта:

Елена, правда, что Светлана Савицкая сказала вам: «Дер-
жись, палки в колеса могут до последнего ставить!»?
Елена Серова | Да, это правда. Светлана Евгеньевна велела 

мне «держаться до последнего». И я ей очень благодарна 

за моральную поддержку.

Разработаны ли какие-то особые элементы психологиче-
ской поддержки для женщины-космонавта?
Елена Серова | Нет такой профессии — женщина-космо-

навт. Есть профессия космонавт-испытатель. В космонав-

ты очень жесткий отбор. Должны быть заложены опреде-

ленные способности, чтобы мы могли качественно выпол-

нить программу полета. И пол здесь совсем ни при чем. 

А «элементы психологической поддержки» одинаковы для 

всех членов экипажа. 
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ЗАКОН Суды по факту 
геноцида продолжатся 

Без срока 
прощения

Елена Новоселова

Суд, признавший геноцидом советских людей массо-
вые расстрелы в годы Великой Отечественной войны у 
деревни Жестяная Горка, не останется единственным. 
Будет продолжение, заявила руководитель Поискового 
движения России Елена Цунаева на «круглом столе» в 
МГИМО «Нюрнбергский процесс: влияние на мировой 
правопорядок, ответы на вызовы современности». 

Уголовные дела по статье 357 УК РФ «Геноцид» воз-
буждены также по факту убийства воспитанников Ей-
ского детского дома, массового убийства мирного на-
селения в Карелии, Ростовской, Орловской, Волгоград-
ской и Псковской областях. Это результат работы сле-
дователей, военных врачей, историков, архивистов и 
поисковиков.  «Лично для меня, хотя я и военный исто-
рик, было открытием, что нашими людьми торгова-
ли, —  сказала Елена Цунаева. — Поражают факты тор-
говли детьми. Мы обнаружили, что наших граждан уго-
няли на террито-
рию нынешней Ка-
лининградской об-
ласти, где была ор-
ганизована целая 
сеть трудовых кон-
цлагерей, там про-
ходил торг».  

Фактов геноцида 
было много. В архи-
вах до сих пор есть 
не доведенные до суда дела: либо обвиняемые скрылись 
с территории нашей страны, либо недостаточно дока-
зательств. В ходе поисковых работ они были собраны. 

Впрочем, признается руководитель поисковиков, 
не везде эта работа закончилась успешно. Дело в том, 
что архивные материалы, как правило, не имеют при-
вязки к местности. Рельеф изменился, некоторые кон-
цлагеря и расстрельные места находятся на уже за-
строенной территории. Но особенно большие захоро-
нения удалось идентифицировать. И стало понятно, 
что в местах захоронений мирного населения должны 
работать Следственный комитет и Судебно-медицин-
ская экспертиза. «Поисковики, конечно, привыкли к 
своей работе и психологически защищаются, но все 
эти барьеры рушатся, когда ты видишь останки детей, 
— понижает голос Елена Цунаева. — В Жестяной Горке 
были матери с детками на руках, и если матери были 
застрелены, то деток просто добили прикладами, даже 
пули не тратили. Ейский детский дом. Детки эти были 
нездоровы, но их все равно убили. Здесь поисковых ра-
бот не производилось, но следствие изучило материа-
лы и сочло возможным возбудить уголовное дело».  

Почему так важно судить и выносить приговор спу-
стя 75 лет после Победы над нацизмом? «Правовая 
оценка действий оккупантов, независимо от срока дав-
ности, должна быть дана, — убеждена Елена.  — Да, не-
просто юристам собирать свидетельства, обвиняемых 
нет на скамье подсудимых, и те, кто мог выступить ист-
цами, погиб. Но геноцид был. И не только евреев и ком-
мунистов: он был без этнических, идеологических или 
возрастных признаков. Людей убивали просто потому, 
что они были гражданами СССР. Об этом нужно напом-
нить и мировому сообществу, и нашим молодым».  

КОНФЛИКТ Польские власти 
безуспешно ищут компромисс 
по вопросу абортов

Суд не идет

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Нюта Федермессер: 
Нам нужен закон 
о распределенной опеке 

Моментальное 
счастье 

Ариадна Рокоссовская

Правительство Польши факти-
чески «заморозило» решение 
Конституционного суда, вызвав-
шее многотысячные протесты по 
всей стране. На сайте польского 
правительственного законода-
тельного центра сообщается, что 
постановление КС, который 22 
октября признал незаконным 
прерывание беременности при 
высокой вероятности пороков 
развития плода, должно было 
быть опубликовано не позднее 2 
ноября. Однако оно до сих пор 
ожидает публикации, а власти 
ломают голову, как выйти из со-
здавшегося тупика.

Ежедневные массовые акции 
протеста поляков против запре-
та абортов привели к расколу в 
обществе, кризису в правящей 
партии и к еще большему хаосу в 
стране, которая и так не справля-
ется с эпидемией коронавируса. 
В Польше смертность инфициро-
ванных коронавирусом растет, 
как полагают специалисты, «по 
итальянскому сценарию». Неу-
дивительно, что, как и в 2016 
году, когда сейм Польши попы-
тался запретить аборты, власти 
были вынуждены «дать задний 
ход». Но просто игнорировать 
уже вынесенный конституцион-
ными судьями вердикт невоз-
можно — официальной Варшаве 
нужно придумать какой-то не 
противоречащий закону путь об-
хода. При этом власти мечутся 
между бунтующим народом, 
требующим либерализации 
очень строгого законодательства 
в области прерывания беремен-
ности, и отдельными представи-
телями правящей партии, кото-
рые вместе с иерархами католи-
ческой церкви требуют не отсту-
пать от принятого решения. Гла-

ва канцелярии правительства 
Польши Михал Дворчик на во-
прос журналистов, почему в на-
рушение законодательства от-
кладывается публикация резо-
нансного документа, ответил 
уклончиво: «В настоящий мо-
мент идет определенная дискус-
сия, и хорошо бы в сложившейся 
ситуации, которая сложна для 
всех и вызывает очень много 
эмоций, найти время на диалог и 
выработать новую позицию по 
этому вопросу».

Как сообщило Polskie Radio, в 
начале недели ситуацию попы-
тался спасти президент Анджей 
Дуда. Он внес на рассмотрение 
парламента поправки к «Закону 
о планировании семьи», которые 
разрешат аборты ввиду серьез-
ного и необратимого поврежде-
ния плода, ведущего к смерти ре-
бенка, но в то же время защитят 
детей с синдромом Дауна. Одна-
ко для сторонников запрета 
абортов эти уступки слишком 
большие, а для противников — 
слишком маленькие. Вместо 
того, чтобы голосовать по по-
правкам президента, чтобы пога-
сить начавшийся пожар, Сейм 
объявил перерыв в работе до се-
редины ноября. По официальной 
версии — из-за эпидемии корона-
вируса. Но в кулуарах поясняют, 
что сейчас расколотый парла-
мент не сможет прийти к какому-
то решению, а любое заседание 
по вопросу запрета абортов при-
ведет к очередному всплеску ак-
тивности протестующих жен-
щин. Власти Польши оказались в 
безвыходной ситуации: ведь ре-
шение Конституционного суда 
не опубликовать невозможно. В 
противном случае, будет создан 
опасный прецедент. Поэтому они 
приняли решение выжидать.  

Елена Яковлева

О
т 120 до 150 тысяч 
рублей в месяц ухо-
дит на содержание 
взрослого человека с 
ментальной инва-
лидностью в психо-
неврологическом ин-
тернате (ПНИ). Се-
годня в России начи-

наются эксперименты по посте-
пенному выведению их инвали-
дов на другой жизненный путь. У 
них есть возможность жить дома 
по принципу «сопровождаемого 
проживания». Такая жизнь и де-
шевле, и качественнее.

По словам известного лидера 
НКО-сектора,  основателя фонда 
помощи хосписам «Вера» Нюты 
Федермессер, сегодня в ПНИ 
проживают 330 тысяч человек, а 
в детских домах — 175 тысяч де-
тей с ментальной инвалидно-
стью. Горячие головы, не подби-
рая выражений, призывают 

уничтожить  этот «постсовет-
ский ГУЛАГ». Но даже если осту-
дить их пыл,  вряд ли кто-то бу-
дет настаивать на прямо проти-
воположном — у ПНИ плохая ре-
путация. Лишенные (часто авто-
матически)  дееспособности, 
права выйти на улицу и в мага-
зин, права на работу, накачан-
ные нейролептиками по методи-
кам, которые критикуют специ-
алисты из центра Сербского, 
люди в них живут порой «как 
овощи». У Федермессер — бес-
счетное количество командиро-
вок по российским ПНИ и хоро-
шее знание дела.  Ей понятно, 
что настал «час икс», пришло 
время начинать эксперименты 
по переводу людей из ПНИ в са-
мостоятельную жизнь. Конечно, 
под опекой  родных, близких, а 
если таковых нет, то  надежных 
благотворительных организа-
ций. Последнее пока не узаконе-
но. «В начале эпидемии мы за-
брали из интернатов 26 человек 

— самых слабых здоровьем, — 
рассказывает  президент благот-
ворительной организации «Пер-
спективы» (Санкт-Петербург) 
Мария Островская. — В интерна-
те в первую волну ковида умер-
ли более 100 человек, а из наших  
26  никто не заболел». Более 
того, дети расцвели»: кто-то на-
брал вес, кто-то стал говорить. 
Их надо возвращать обратно, а 
они хотят  сопровождаемого 
проживания  вне интерната. Раз-
решили только 6 человекам, по-
тому что им нашли  опекунов.  
Остальные 20 вернулись в ин-
тернат, звонят и плачут: мы хо-
тим на улицу, в магазин.  И при 
этом  в Санкт-Петербурге есть 5 
организаций с проверенной ре-
путацией, готовых выступить 
опекунами. Для того чтобы они 
могли это сделать,  нужен закон 
о распределении опеки.  

Нюта Федермессер: Вместо интер-
ната людям можно предложить 
более гуманный сценарий жизни.

Тем временем

На пресс-конференции в среду 

премьер-министр Польши Мате-

уш Моравецки огласил список 

новых мер, которые вводятся 

с 7 ноября, и предупредил, что 

следующим шагом будет полный 

«локдаун». «Протестуйте 

онайн», — призвал он участников 

акций протеста.

СКАНДАЛ  

Италия 
отпустила 
украинского 
карателя

ГЕРОЙ ДЛЯ ЗЕ

Петр Лихоманов

Апелляционный суд Милана от-
менил приговор, вынесенный 
судом Павии украинскому бое-
вику Виталию Маркиву, при-
частному к убийству итальян-
ского журналиста Андреа Ро-
келли в 2014 году под Славян-
ском. Ранее его приговорили к 
24 годам тюрьмы. Президент Ук-
раины Зеленский уже готовится 
встречать убийцу как героя. Об 
освобождении Маркива первым 
в Facebook сообщил непосредст-
венный командир карателя и 
глава МВД Аваков, который лич-
но присутствовал на судебном 
заседании. Министр совместил 
приятное с полезным: в 2012 
году именно в Италии Аваков 
скрывался от уголовных дел на 
родине, там в его собственности 
находятся несколько объектов 
элитной недвижимости и, веро-
ятно, есть «деловые связи». Зе-
ленский, любящий пиар не 
меньше Авакова, приревновал 
министра к этому «политико-
дипломатическому успеху» и 
поспешил разделить с ним неча-
янную радость. «Освобождение 
нацгвардейца Маркива — это по-
беда справедливости. Спасибо и 
итальянской стороне, и всей ко-
манде, которая работала для до-
стижения этой справедливости. 
Это действительно праздник», — 
написал Зеленский в Facebook. 
Не осталось незамеченным, как 
быстро Зеленский написал ис-
полненный пафоса пост в честь 
освобождения убийцы: фотог-
рафии с телефона Маркива, где 
тот позирует на фоне флага со 
свастикой и фиксирует истяза-
ния и убийства мирных жителей 
Донбасса своими «побратима-
ми», находятся в открытом до-
ступе. В этой связи стоит вспом-
нить, что выдающегося украин-
ского боксера Александра Уси-
ка президент Украины поздра-
вил спустя почти сутки после 
его победы, да и то пятью слова-
ми в Twitter. А все потому, что 
спортсмена — прихожанина ка-
нонической православной цер-
кви и уроженца Крыма — укра-
инские радикалы считают «се-
паратистом».  

«Для мен я было 
о тк рытием, чт о 
нашими людьми 
т о р г овали»

ЭКОНОМИКА Третья международная импортная ЭКСПО в Шанхае демонстрирует быстрое восстановление экономики КНР 
после пандемии

Китай обещает расширить рынок
Константин Щепин, 
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

В 
Шанхае 5 ноября откры-
вается Третья Китайская 
международная импор-

тная ЭКСПО — первое с начала 
пандемии COVID-19 глобаль-
ное торгово-экономическое 
мероприятие, которое прово-
дится в штатном режиме. Это 
стало свидетельством быстро-
го постэпидемического восста-
новления экономики КНР и об-
ещанием новых возможностей 
на китайских рынках для зару-
бежных поставщиков.

«Проведение ЭКСПО по гра-
фику — мощный сигнал всему 
миру о том, что Китай восста-
новился после эпидемии коро-
навируса, а также демонстра-
ция решимости Китая сыграть 
важную роль в глобальном раз-
витии за счет открытости рын-
ков и взаимовыгодного сотруд-
ничества», — отметил генераль-
ный директор участвующей в 
ярмарке L’Oreal Group Жан-
Поль Агон.

Территория бизнес-экспо-
зиции на нынешней ЭКСПО 
расширена до 360 тысяч ква-
дратных метров, что на 20 про-
центов больше, чем в 2019 году. 
Зарубежный бизнес проявляет 
большой интерес к мероприя-
тию, что неудивительно, учи-
тывая продолжающееся на 
фоне пандемии затяжное паде-
ние рынков. Для многих ино-
странных поставщиков нара-
щивание поставок в возрожда-
ющую потребление КНР  если 
не «спасательный круг», то 
очень хорошая возможность 
для поддержания бизнеса. По 
мнению абсолютного боль-
шинства экономистов, рознич-
ные продажи в Китае вернутся 
на доэпидемический уровень 
уже к началу — середине 2021 
года. По прогнозу инвестбанка 
UBS, в ближайшие пять лет 
объем внутреннего потребле-
ния в КНР увеличится в полто-
ра раза: с 8 триллионов долла-
ров в 2020-м до 12 триллионов 
в 2025 году. Это создает огром-
ные возможности для зарубеж-
ных поставщиков. Напомним, 
что еще на открытии Первой 
импортной ЭКСПО в 2018 году 

председатель КНР Си Цзинь-
пин заявил, что общий объем 
китайского импорта товаров и 
услуг в ближайшие 15 лет со-
ставит 40 триллионов долла-
ров. В том числе будет импор-
тировано товаров на 30 трил-
лионов и услуг на 10 триллио-
нов. Можно быть уверенным, 
что Китай этот план выполнит, 
даже несмотря на форс-мажор 
коронавирусной пандемии.

Третья импортная ЭКСПО 
также расширяет структурное 
представительство зарубеж-
ных компаний. Помимо тради-
ционных павильонов робото-
техники, автомобилей, пище-
вой продукции и товаров на-
родного потребления на вы-
ставке впервые откроется па-
вильон спорта и спортивных 
принадлежностей. В Китае, где 
уже дан 500-дневный отсчет до 
старта зимних Олимпийских 
игр-2022, стремительно растет 
спрос на спортивные товары и 
услуги, в том числе за счет пра-
вительственной поддержки. В 
частности, на развитие физ-
культуры и спорта в стране с 
2016 по 2020 год выделено 1,5 
триллиона юаней (порядка 220 
миллиардов  долларов) .  К 
Олимпиаде правительство по-
ставило задачу привлечь к зим-
ним видам спорта 300 миллио-
нов человек, фактически каж-
дого пятого жителя КНР.

Расширены не только оф-
лайновые, но и интернет-пло-
щадки нынешней ЭКСПО. Зна-
чимым событием станет орга-
низованная Медиакорпора-
цией Китая на торговой пло-
щадке TMall онлайн-акция по 
продажам и продвижению за-
рубежных товаров на китай-
ском рынке. Запланированный 
на 7 ноября четырехчасовой 
шопинг-марафон будет вести 
интернет-знаменитость Вэй Я, 
она профессионально занима-
ется онлайн-продажами. В ок-
тябре лишь за три часа прямого 
онлайн-эфира ей удалось про-
дать товаров на более чем 3 
миллиарда юаней (почти 500 
миллионов долларов). Органи-
заторы акции отмечают, что 
шопинг-марафон  не просто 
единовременная масштабная 
распродажа, а долгосрочный 
проект. «На площадке TMall у 

каждого продавца есть рейтинг, 
на который ориентируются по-
купатели. Этот рейтинг учиты-
вает объемы продаж и узнавае-
мость бренда. Вовлечение ин-
тернет-знаменитостей, волна 
покупок — все это резко повы-
шает рейтинг, что в долгосроч-
ной перспективе привлекает 
все больше и больше клиен-
тов», — объясняют организато-
ры промоакции.

Первый час промоакции 7 
ноября будет посвящен исклю-
чительно российским товарам. 
Это станет значимой поддер-
жкой российскому присутст-
вию на Третьей  импортной ЭК-

СПО. Ранее в российском мин-
промторге в интервью информ-
службе «Россия — Китай: глав-
ное» сообщили, что «ввиду ог-
раничений, связанных с рас-
пространением коронавиру-
сной инфекции, организация 
национальной экспозиции в 
рамках нынешней импортной 
ЭКСПО, а также масштабное 
участие российских компаний 
с экспонатами не представля-
ются возможными». В посоль-
стве России сообщили, что на 
выставке в Шанхае будут пред-
ставлены 14 российских пред-
приятий, что значительно 
меньше по сравнению с рос-

сийским присутствием на пре-
дыдущих экспозициях. В рос-
сийских бизнес-кругах поясни-
ли: для бизнесмена присутст-
вие на китайской импортной 
ЭКСПО будет означать месяц 
на карантине: 14 дней по при-
бытии в Китай и 14 дней по воз-
вращении в Россию. «Редкий 
предприниматель может по-
зволить себе такую роскошь», 
— отметил один из находящихся 
в Шанхае российских бизнес-
менов.

Снижение физического рос-
сийского представительства 
будет с лихвой компенсирова-
но за счет онлайн-площадок. 

Как заявили в российском мин-
промторге, одновременно с от-
крытием ЭКСПО Россия запу-
скает месячную кампанию по 
продвижению товаров на ки-
тайском рынке. «В период с 5 
ноября по 5 декабря 2020 года 
Российский экспортный центр 
по инициативе и при поддер-
жке Министерства промыш-
ленности и торговли Россий-
ской Федерации организует 
международную многоотра-
слевую деловую миссию в Ки-
тайскую Народную Республи-
ку в онлайн-формате, в рамках 
которой планируется провести 
конференцию, а также органи-

зовать не менее двухсот целе-
вых переговоров среди компа-
ний, активно развивающих эк-
спортные каналы сбыта своей 
продукции или планирующих 
начать экспортную деятель-
ность». Основными темами для 
обсуждения станут влияние 
пандемии на развитие двусто-
ронних торгово-экономиче-
ских отношений и межрегио-
нальное сотрудничество Рос-
сии и Китая. «С российской 
стороны предполагается учас-
тие руководства Минпромтор-

га и Минсельхоза России, гу-
бернаторов Амурской, Свер-
дловской, Ярославской обла-
стей, Хабаровского края, а так-
же Торгового представительст-
ва Российской Федерации в Ки-
тайской Народной Республике, 
Российского экспортного цен-
тра, Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей», — пояснил собеседник 
«Россия — Китай: главное».

По мнению посла России в 
КНР Андрея Денисова, разви-
тие сотрудничества на онлайн-
площадках является одним из 
перспективных направлений 
укрепления двустороннего 
торгово-экономического взаи-
модействия. В интервью Меди-
акорпорации Китая дипломат 
напомнил, что в 2019 году 90 
процентов импортных заказов 
по электронной торговле рос-
сийские покупатели делают в 
Китае, а если мерить по стои-
мости — 60 процентов элек-
тронной торговли в России 
приходится на Китай.

Оценивая общее состояние 
и перспективы российско-ки-
тайской торговли, посол отме-
тил, что, несмотря на панде-
мию, двусторонний товарообо-
рот остался практически на 
уровне прошлого года с очень 
незначительным падением  
примерно в 2 процента по ито-
гам трех кварталов. Осень при-
несла положительную динами-
ку. «В сентябре российский эк-
спорт в Китай и китайские по-
ставки в Россию росли темпа-
ми 7—8 процентов. По итогам 
года мы выйдем на отметку то-
варооборота в 110—112 милли-
ардов долларов, сохранив уро-
вень 2019 года», — констатиро-
вал дипломат.

При такой позитивной дина-
мике актуальной остается зада-
ча удвоения объема российско-
китайской торговли и доведе-
ния его до 200 миллиардов дол-
ларов к середине нынешнего 
десятилетия, отметил Денисов. 
«Конечно, это не самоцель, ко-
торую нужно добиваться лю-
бой ценой. Важен качествен-
ный рост. Но никто задач удвое-
ния товарооборота не снимал. 
Непреодолимых препятствий 
на пути к этим показателям 
нет», — отметил он.  

Территория бизнес-экспозиции 
ЭКСПО расширена до 360 тысяч 
квадратных метров.
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Решение 
Конституцион ного 
суда Польши 
по абортам 
не опубликовать 
невозможно
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ОТДЫХ Открытие зимнего сезона в Сочи
планируется 18 декабря

Covid 
не просочится?

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
горах Сочи на ново-
годние праздники от-
ели практически пол-
ностью забронирова-
ны, включая дополни-
тельные места. От-
крытие зимнего сезо-
на планируется 18 де-
кабря. Тогда же будет 

подписано соглашение о колла-
борации всех трех горных ку-
рортов — «Красной Поляны», 
«Газпрома» и «Розы Хутор».

По словам генерального ди-
ректора «Красной Поляны» Ан-
дрея Круковского, летом за-
грузка отелей в горном кластере 
была примерно такой же, как и в 
морском — около 90 процентов, 
поэтому все протоколы безопа-
сности у всех трех горных ку-
рортов отработаны и доказали 
свою эффективность.

Специалисты регионального 
Роспотребнадзора напомнили, 
что в Краснодарском крае уси-
лен масочный режим: средства 
защиты нужно носить не только 
в помещениях, но и на улице. 
Кроме того, по-прежнему необ-
ходимо соблюдать социальную 
дистанцию в 1,5 метра.

— Никаких вспышек корона-
вируса на горных курортах не 
наблюдалось, — сказал Круков-
ский. — Сейчас, в межсезонье, 
идет подготовка к зимнему се-
зону. Все меры безопасности бу-
дут усилены. Буквально через 
месяц, я думаю, мы пригласим 
на наши склоны первых горно-
лыжников. Недавно выпал пер-
вый снег, и сезон обещает быть 
интересным и насыщенным.

Он отметил, что третий год 
подряд растет интерес к горно-
му туризму — увеличивается ко-
личество сервисов, экологиче-
ских троп, пешеходных мар-
шрутов и развлекательных 
предложений.

— В этом году мы побили все 
рекорды: в августе у нас была 
примерно такая же загрузка, 
как на новогодние праздники: 

98 процентов. Сейчас на Новый 
год в горных отелях заброниро-
ваны все номера, включая до-
полнительные, — заявил Андрей 
Круковский.

Горный курорт «Красная По-
ляна» планирует первым начать 
сезон катания благодаря уни-
кальной климатической зоне 
«Цирк-2» на высотах от 2050 до 
2300 метров над уровнем моря. 
К слову, выпавший там же пер-
вый снег толщиной 20 сантиме-
тров, скорее всего, уже не раста-
ет — температура в горах упала 
ниже нуля градусов. Кстати, 
уже завтра, 6 ноября, можно бу-
дет сделать красивые фотогра-
фии на фоне заснеженных вер-
шин на панорамной площадке.

А на курорте «Роза Хутор», 
как считает местный синоптик 
Адриан Коротеев, снежный по-
кров 23 сантиметра даже на вы-
соте 2320 метров над уровнем 
моря временный — с учетом гря-
дущего потепления он будет та-
ять, а в первой декаде ноября 
снегопадов больше не прогно-
зируется. Буквально на прош-
лой неделе температура воздуха 
в долине достигала 24 градусов 
тепла, на пике — плюс 12, но про-
хождение холодного фронта 
принесло осадки и похолодание 
до минус трех градусов. Напом-
ним, в прошлом году в горах 
Сочи первый снег выпал 7 сен-
тября.

Интересно, какие новинки 
на горных курортах ждут гостей 
будущей зимой? В «Красной По-
ляне» планируют расширить 
зону внетрассового катания и 
увеличить количество фрирайд-
зон, построить новый сноупарк, 
запустить бугельный подъем-
ник и открыть инфинити-бас-
сейн. А на «Розе Хутор» глав-

ным новшеством станет канат-
ная дрога нового поколения.

Цены на ски-пассы на ново-
годние праздники пока не опре-
делены, но в зимнем сезоне 
2020/21 они составят пример-
но 2,8 тысячи в день для взро-
слого.

Что касается коллаборации 
горных курортов Сочи, то, как 
считает исполнительный дирек-
тор «Розы Хутор» Юрий Коло-
бов, пять лет назад каждый гор-
ный курорт занимался собст-
венным становлением и разви-
вал себя, а сейчас пришли к вы-
воду, что конкуренция скрыва-
ет некоторые сервисы и услуги 
от гостей.

— Мы идем к тому, чтобы вме-
сте заниматься нашими терри-
ториями. Я бы не стал до подпи-
сания соглашения говорить 
подробно, но, например, речь 
идет об общих инфоцентрах.

— Для нас это победа в части 
туристического единообразия, 
— объяснил глава города-курор-
та Алексей Копайгородский. — 
Конечно, трем конгломератам 
Красной Поляны необходимо 
объединиться, чтобы повысить 
уровень качества и приоритет 
услуг для туристов. Приятно, 
что будет использована вся ин-
фраструктура горного поселка 
для вывода его на мировой уро-

вень туристической отрасли. 
Для нас главное — безопасность 
гостей. Курорт уже стопроцен-
тно готов встречать туристов в 
зимний сезон, учитывая тран-
спортную логистику и систему 
общепита.

Как сообщили в управлении 
Роспотребнадзора по Красно-
дарскому краю, в регионе про-
должается проведение противо-
эпидемических мероприятий. 
Специалисты призывают жите-
лей максимально сократить по-
сещение общественных мест и 
соблюдать правила личной ги-
гиены.  

Маска защищает глаза горнолыж-
ника от снега, а бандана или под-
шлемник — нос и рот от COVID-19. 

А К Ц Е Н Т

В этом году побиты все рекорды: 
сейчас на Новый год в горных отелях 
забронированы все номера

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комп-
лекс «Денисовский» сообщает о начале проведения обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности.

Объект намечаемой деятельности: 
«Реконструкция обогатительной фабрики горно-обога-

тительного комплекса «Денисовский». Строительство су-
шильно-топочного отделения».

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Республика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский 
район».

Цель намечаемой деятельности: Обогащение камен-
ного угля.

Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Дени-
совский». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Не-
рюнгри, территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка. 
Тел./факс: (41147) 97-110/4-64-07.

Исполнитель ОВОС: ООО «Коралайна Инжиниринг»: 
Посланников пер., д.5, стр.1, г. Москва, 105005. Тел./
факс: (495) 232-1002/03.

ООО «ПРОЕКТ-СЕРВИС»: ул. Аэропорт, 2а, г. Новоси-
бирск, 630123. Тел.: (383) 362-02-02.

Дата и время проведения слушаний: 15 декабря 2020 
года в 14 часов 15 минут.

Место проведения слушаний: г. Нерюнгри, пр. Друж-
бы Народов, дом 21, депутатский зал.

Форма общественного обсуждения: выявление об-
щественного мнения.

Сроки и место доступности информации:
Утвержденное Техническое задание и Предварительные 

материалы оценки воздействия на окружающую среду по 
намечаемой деятельности доступны для рассмотрения за-
интересованных лиц с 06 ноября 2020г. по 06 декабря 
2020г.:

http://www.
kolmar.ru/.

http://www.neruadmin.ru/.

Дружбы Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, 
возле 101 кабинета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

корп. 1, г. Нерюнгри, первый этаж, в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00.

Чульман, пн.-сб. с 8.00 до 20.00.

в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

с 9.00 до 17.00.
-

стенд) в рабочие дни с 9.00 до 17.00.
Замечания и предложения в письменном виде от обще-

ственности и всех заинтересованных лиц по представлен-
ным материалам могут быть оставлены до 06 декабря 
2020 года по вышеуказанным адресам, где будут установ-
лены ящики для сбора предложений и замечаний, или сле-
дующими способами:

По почте по адресу: пр. Геологов, д.55 корп.1, г. Нерюн-
гри, 678960.

По электронной почте: info@carolina.ru; nsk@proservise.
ru или info@kolmar.ru.

Контактное лицо: Пономарева Олеся Владимировна, 
Лесникова Евгения Викторовна

Тел.: (41147) 97-132, часы приема: пн.—пт. с 09.00 
до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут 
учтены при подготовке материалов ОВОС, которые 
будут в дальнейшем представлены на общественное 
обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией 
Уинского муниципального округа Пермского края, Админис-
трацией Чернушинского городского округа Пермского края 
и Администрацией Октябрьского городского округа уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Строительство и 
обустройство скважин Софьинского месторождения, кусты  
№ 55, 63 бис, 94 бис, 119», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое зада-
ние на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство и обуст-
ройство добывающих скважин Софьинского месторождения, 
строительство системы сбора и транспорта нефти, электро-
снабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: в Уинском 
муниципальном округе, в Чернушинском городском округе и 
Октябрьском городском округе Пермского края. Ближайшие 
населенные пункты — Малый Тарт, Лининский, Октябрьский.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Со-
ветской Армии, 29. Главный инженер проекта Пшеницына 
Ольга Валерьевна Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.com телефон:  
8 (342) 233-75-17.

Примерные сроки проведения ОВОС: май—октябрь 
2020. 

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрации Уинского муниципального 
округа, Чернушинского городского округа и Октябрьского го-
родского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (проектная докумен-
тация, материалы ОВОС, техническое задание на разработку 
ОВОС) для рассмотрения и направления замечаний и предло-
жений можно в период с 6 ноября по 8 декабря 2020 года 
по адресам:

—  Пермский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, кабинет 
№ 18, время приема: с 9.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00. 
Телефон для справок: 8 (34259) 2-32-01;

—  Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, здание 
администрации Чернушинского муниципального района, 
кабинет № 314, время приема: с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 
16.00. Телефон для справок: 8 (34261) 4-44-53;

—  Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Трактовая, 41, 
кабинет 103, управление развития инфраструктуры, 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства. 
Время приема с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00. 
Телефон для справок: 8 (34266) 2-19-13.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на разра-
ботку ОВОС, состоятся: 

—  09.12.2020 в 11.00 по адресу: Пермский край, с. Уинское, 
ул. Октябрьская, д. 1, актовый зал администрации Уинс-
кого муниципального округа;

—  15.12.2020 в 14.00 по адресу: Пермский край, г. Чернуш-
ка, ул. Юбилейная, д. 9, зал заседаний Земского Собрания 
Чернушинского муниципального района, кабинет 511;

—  08.12.2020 в 16.00 по адресу: Пермский край, пос. Ок-
тябрьский, ул. Ленина, 57, актовый зал Администрации 
Октябрьского муниципального района.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности обеспечивается в течение 30 дней после оконча-
ния общественных обсуждений в Администрациях Уинского 
муниципального округа, Чернушинского городского округа, 
Октябрьского городского округа Пермского края и по элект-
ронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «РУСБУРМАШ» информирует 
о проведении совместно с администрацией Шумихинского района 
в соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в РФ, утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, обще-
ственных обсуждений (по форме слушаний) проекта технического 
задания (ТЗ) на проведение Оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) деятельности по сооружению и эксплуатации объ-
екта государственной экологической экспертизы «Шламовый  
амбар Хохловского месторождения». 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: соору-
жение и эксплуатация объекта размещения бурового шлама  
«Шламовый амбар Хохловского месторождения».

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Курганс-
кая обл., Шумихинский район.

Заказчик: АО «РУСБУРМАШ», место нахождения: 109004, 
г. Москва, Большой Дровяной пер., д.22. Телефон +7 (499) 951-60-60.

Примерные сроки проведения ОВОС: IV кв. 2020 г.— 
I кв. 2021 г.

Ответственный орган за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация Шумихинского района.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений – пись-
менная.

Место размещения материалов: проект ТЗ на проведение 
ОВОС на бумажном носителе доступен для ознакомления, пред-
ставления замечаний и предложений с 05.11.2020 г. в Админист-
рации Трусиловского сельсовета по адресу: Курганская область, 
Шумихинский район, село Трусилово, ул. Озерная, дом 9А, в буд-
ние дни – с 9.00 до 16.00, перерыв на обед – с 12.00 до 13.00, в элек-
тронном виде на сайтах Администрации Шумихинского района 
[www.45шумиха.рф] и АО «РУСБУРМАШ» [www.rbm.armz.ru].

Срок предоставления замечаний и предложений: 
с 05.11.2020 г. по 30.01.2021 г.

Общественные слушания состоятся в сельском доме культуры 
10 декабря 2020 г. в 13.00 по адресу: РФ, Курганская область, Шу-
михинский район, село Трусилово, ул. Агеева, дом 3.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду, согласно Федераль-
ному закону от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» и Приказу Госкомэкологии России от 16.05. 2000 
г. № 372 «Об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» Заказчик совместно с администрацией муниципального 
образования г. Сочи извещают о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) по проектной документации, 
включая Техническое задание и материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности АО «Газпром газораспределение» при реа-
лизации проекта реконструкции: «Газопровод, назначение: 
9, иные сооружения производственного назначения (Газопро-
вод АГРС «Мамедова Щель» — Туапсе— Небуг)». Площадь: об-
щая протяженность: 55505 м. Адрес (местоположение): Россия, 
Краснодарский край, Туапсинский район. Реконструкция 
1-й этап, Лазаревский район, г. Сочи. Код стройки 63596-1».

Объектом экологической экспертизы являются материалы 
ОВОС.

Цель разработки материалов ОВОС — предотвращение или 
смягчение воздействия на окружающую среду в процессе веде-
ния хозяйственной и иной деятельности и связанных с ней соци-
альных, экономических и иных последствий.

Месторасположение планируемой деятельности: Россия, 
Краснодарский край, Лазаревский район, г. Сочи.

Заказчик материалов — АО «Газпром газораспределение» 
(197110, город Санкт-Петербург, набережная Адмирала Лазаре-
ва, дом 24, литер а).

Исполнитель-генпроектировщик — АО «Проектный инсти-
тут № 1» (190005, г. Санкт-Петербург, Державинский пер., д. 5, 
литер Б).

Исполнитель-разработчик материалов ОВОС — ООО «Куба-
ньЭКОпроект» (350007, г. Краснодар, ул. Песчаная, д. 9).

Сроки проведения ОВОС — 9 декабрь 2019 г. — 9 января 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) — Де-
партамент архитектуры, градостроительства и благоустройства 
администрации г. Сочи (354000, г. Сочи, ул. Советская, д. 26). 

Общественные обсуждения (в форме общественных слуша-
ний) будут проводиться 09.12.2020 г. в 11.00 по адресу: адми-
нистрация Лазаревского района г. Сочи, ул. Глинки, д. 4.

Проектная документация, включая Техническое задание 
и материалы по оценке воздействия на окружающую, находится 
по адресам:

—  Разработчика материалов ОВОС — г. Краснодар, ул. Пес-
чаная, д. 9 (эл. почта: kubaneco@mail.ru);

—  Департамент архитектуры, градостроительства и благоус-
тройства администрации г. Сочи — г. Сочи, ул. Советская, 
д. 40, каб. 313 (тел: 8 (862) 264-84-54);

—  общественная приемная — г. Сочи, ул. Чайковского, д. 4 
(Центральная городская библиотека).

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц направлять по вышеуказанным адресам.

В случае ухудшения эпидемиологической обстановки в связи 
с распространением новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19) общественные обсуждения (в форме слушаний) ма-
териалов проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, по данному проекту могут 
проводиться с использованием средств дистанционного взаимо-
действия в формате проведения, который обеспечивает взаимо-
действие участников с использованием интернет-технологий 
и (или) других средств, обеспечивающих коммуникации в уда-
ленном режиме, — 9 декабря 2020 года в 12.00 на интернет-плат-
форме ZOOM, ссылка на событие — https://us05web.zoom.us/j/
84967985572?pwd=N2RmVnlsRG9EN0ZnQkR1aFA3SXYzQT09, 
код доступа — S48MYj.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Таймырнефтегаз» совместно с АО «Институт «Нефтегаз-
проект» и Администрацией Таймырского Долгано-Ненецкого му-
ниципального района, согласно Федеральному закону «Об эколо-
гической экспертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и в соответствии 
с требованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии 
от 16.05.2000 г. № 372, в дополнение к информационному сооб-
щению, размещенному в номере № 216 (8270) от 25.09.2020 г., 
извещает о переносе общественных обсуждений проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду (далее ОВОС), 
по объекту государственной экологической экспертизы: «Порт 
бухта Север. Водозабор хозпитьевого и пожарного назначения»  
с 5 ноября 2020 г. на 19 ноября 2020 г. в 15.00 по местному вре-
мени. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в 
форме общественных слушаний с использованием средств дистан-
ционного взаимодействия. Контактный телефон для организации 
подключения к конференции проведения общественных слушаний 
— Муратов Иван Александрович (представитель АО «Таймырне-
фтегаз»), тел.: 7 3919 36 00 51 (доб. 3711).

Место проведения обсуждений: 
—  читальный зал МБУК «Дудинская централизованная библи-

отечная система»: 647000, Красноярский край, г. Дудинка, 
ул. Матросова, д. 8а.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Место и сроки доступности проектной документации и 
материалов ОВОС: 

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
ОВОС можно:

—  в читальном зале МБУК «Дудинская централизованная биб-
лиотечная система»: 647000, Красноярский край, г. Дудинка, 
ул. Матросова, д. 8а;

—  в читальном зале МКУК «Центральная библиотека»: 647340, 
Красноярский край, пгт Диксон, ул. Водопьянова, д. 13 «А»;

—  в читальном зале в МКУК «Центральная библиотека» по ад-
ресу: 647220, Красноярский край, с. Караул, ул. Мира д. 1;

—  на сайте АО «Институт «Нефтегазпроект»: www.ingp.ru;
—  на сайте Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района: www.taimyr24.ru. 
Иная информация: замечания и предложения мож-

но направить на адреса электронной почты: ngp@ingp.ru  
и aleksandr.korepanov@ipc-oil.ru. 

Наименование и адрес генеральной проектной органи-
зации: АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, РФ, Тю-
менская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209. Представитель: 
Юрченко Анатолий Анатольевич, главный инженер проекта,  
тел.: (3452) 68-86-01, доб. 03-03, e-mail: jurchenkoaa@ingp.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АО «Собинбанк»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией 
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее – Агентство) 
сообщает, что в связи с прекращением деятельности 
Банка «Содействие общественным инициативам» 
(акционерное общество),  АО «Собинбанк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 1317, номер 
по  реестру банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 358) в результате 
его  реорганизации в форме присоединения 
к  А к ц и о н е р н о м у  о б щ е с т в у  « Г Е Н Б А Н К » , 
АО «ГЕНБАНК» Правлением Агентства 2 ноября 
2020 г. (протокол № 97) принято решение об 
исключении с 28 октября 2020 г. указанного банка из 
реестра банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов на основании сообщения Банка 
России от 29 октября 2020 г. № 14-1-5/8853. 

Между тем

 В России вопрос о новых жестких ограничениях пока не рассматривал-

ся. Как пояснили «Российской газете» в Роспотребнадзоре, решения о 

введении ограничительных мер на курортах и в местах размещения ту-

ристов могут принять только региональные власти. Ведомство никаких 

общих запретов не выносило.

Подготовила Ольга Игнатова

А КАК У НИХ 

Многие горнолыжные курорты в 

Европе пока не знают, как будут 

работать на Новый год. В Герма-

нии и Австрии до конца ноября 

ввели карантин, и теперь отели 

имеют право заселять постояль-

цев лишь в крайних случаях — на-

пример, путешествующих по де-

лам бизнеса. Снимут ли эти запре-

ты к Рождеству, пока точно не 

ясно. В феврале печально извест-

ный курорт Ишгль в австрийской 

земле Тироль уже стал рассадни-

ком «короны», в том числе за пре-

делами республики. Именно поэ-

тому МИД Германии на днях реко-

мендовал немцам не посещать Ти-

роль. Однако еще до локдауна там 

все же успели открыть сезон — с 

масками, регистрацией по QR-ко-

дам и дезинфекцией подъемников.

Подготовила 
Екатерина Забродина
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СОБЫТИЕ Китайская международная импортная выставка способствует развитию страны

«Двойная циркуляция» успеха
Ци Синь, директор 
Исследовательского института 
«Одного пояса и одного пути» 
Академии международного 
торгово-экономического 
сотрудничества при 
Министерстве коммерции КНР  
Сун Лили, помощник 
научного сотрудника института 
«Одного пояса и одного пути» 
Академии международного 
торгово-экономического 
сотрудничества при 
Министерстве коммерции КНР

Ц
еремония открытия 
третьей Китайской 
международной им-
портной выставки и 
м е ж д у н а р о д н о г о 
экономического фо-
рума «Хунцяо» со-
стоялась в Шанхае  
4  ноября. Председа-

тель КНР Си Цзиньпин высту-
пил с речью по видеосвязи.

Проведением третьей по сче-
ту Китайской международной 
импортной выставки Китай де-
монстрирует всему миру под-
держку многосторонней торго-
вой системы и приверженность 
к созданию открытой мировой 
экономики, а также искренне 
делится с другими странами ди-
видендами от своего стреми-
тельного роста и активно содей-
ствует глобальному экономиче-
скому развитию. Несмотря на 
разразившуюся в мире панде-
мию COVID-19, которая серьез-
но влияет на нормальный ход 
международной торговли, Ки-
тай продолжает проводить им-
портные выставки, продвигая 
через них недавно утвердившу-
юся в КНР концепцию развития, 
которая известна под названи-
ем «двойная циркуляция». Суть 
ее состоит во мнении, что эко-
номическая модель страны 
должна состоять из двух частей: 
из так называемой «внешней 
циркуляции», ориентирован-
ной на международный рынок, 
и «внутренней циркуляции», 
ориентированной на рынок 
Поднебесной. И основной упор 
в этой экономической модели 
делается на внутренней цирку-
ляции.

Демонстрация решимости  
в международном торговом 
сотрудничестве

Пандемия коронавируса на-
носит серьезный урон мировому 
экономическому развитию. В 
«Докладе о мировой торговле», 
обнародованном ВТО  6 октября, 
отмечается, что мировая торгов-
ля в 2020 году сократится на 9,2 
процента. Это, конечно, немного 
лучше, чем прогнозировалось 
ранее, но создаваемые продол-
жающейся пандемией факторы 
неопределенности не позволяют 
восстановить стабильный эко-
номический режим. Прогноз 
ООН по промышленному разви-
тию говорит, что глобальные по-
токи прямых иностранных инве-
стиций в этом году сократятся 
на 40 процентов. МВФ, полагая, 
что мировая экономика сейчас 
переживает самую тяжелую ре-
цессию со времен Великой де-
прессии, недавно скорректиро-

вал в худшую сторону прогноз 
падения мирового ВВП в 2020 
году — до 4,9 процента.

КНР понадобилось всего око-
ло трех месяцев, чтобы спра-
виться с эпидемией. В результате 
сейчас совокупные темпы роста 
добавленной стоимости круп-
ных промышленных предприя-
тий и экспорта товаров за пери-
од с января по август этого года 
впервые оказались положитель-
ными, а совокупные темпы ро-
ста инвестиций в основные фон-
ды оказались близки к положи-
тельным. В августе в Китае также 
впервые стали положительными 
и месячные темпы роста общего 
объема розничных продаж по-
требительских товаров, а индекс 
деловой активности (PMI) в про-
мышленном секторе в сентябре 
вырос до 51,5 процента. За во-
семь дней праздничных каникул 
в честь Дня образования КНР по 
всей стране было совершено 637 
миллионов туристических пое-
здок, что составило 79 процен-
тов от этого показателя за тот же 
период прошлого года. Старший 
экономист ВТО Колеман Ни не-
давно заявил, что экспорт Китая 
в период пандемии оказался 
выше, чем ожидалось, а импорт 
остался стабильным, и это спо-
собствовало увеличению мас-
штабов внутрирегиональной 
торговли в Азии.

Третья импортная выставка, 
проводящаяся в то время, когда 
пандемия еще терзает многие 
страны, подчеркивает значи-
мость совместной разумной 
борьбы с заболеванием, и это не-

сколько оживляет в целом мрач-
ную обстановку в мировой тор-
говле. По имеющимся данным, 
площадь, которую отвели на 
этой выставке под экспозицию 
медицинского оборудования, 
лекарственной и оздоровитель-
ной продукции, увеличилась 
вдвое по сравнению с предыду-
щим годом. Учитывая интерес к 
борьбе с распространением за-
болевания, впервые была созда-
на зона общественного здраво-
охранения и профилактики пан-
демии, в которой представлены 
самые передовые технологии 
профилактики и борьбы с забо-
леванием, а также эффективные 
иностранные противоэпидеми-
ческие продукты.

Особая направленность 
третьей выставки

Прочную основу для прове-
дения третьей импортной вы-
ставки заложила тенденция к 
улучшению, проявляющаяся в 
экономике Китая на фоне ее ста-
бильного развития. А в полной 
мере проявить комплексный 
эффект и стабилизировать ос-
новные экономические показа-
тели Китаю позволила ориента-
ция на «четыре основные плат-
формы»: международную плат-
форму закупок, платформу со-
действия инвестициям, плат-
форму культурного обмена и 
платформу открытого сотруд-
ничества.

Это в основном воплощается 
в четырех аспектах. Во-первых, 
посредством активного расши-
рения импорта товаров, в част-

ности необработанной продук-
ции и полуфабрикатов, можно 
не только восполнить нехватку 
ресурсов и энергии в производ-
ственном секторе страны, но и 
поспособствовать балансиров-
ке импорта и экспорта, улуч-
шить торговую структуру. К 
тому же импорт большого коли-
чества высококачественных по-
требительских товаров может 
удовлетворить потребности по-
купателей в расширении спек-

тра первосортных товаров, по-
зволит улучшить структуру по-
требления. Во-вторых, привле-
чение большего количества но-
вых продуктов, технологий и 
услуг может создать основы для 
«демонстрации первыми в 
мире» и «первой презентации в 
Китае», а это сформирует эф-
фект концентрации инноваций 
и создаст условия для укрепле-
ния международного техниче-
ского сотрудничества и появле-
ния вторичных инноваций на 
отечественных предприятиях. 
В-третьих, при поддержке пред-
приятий — участников выставки 

можно будет концентрировано 
показать передовые концепции 
и тенденции в развитии глобаль-
ных производственных цепочек 
и цепочек ценности, воспол-
нить, укрепить и модернизиро-
вать производственные цепочки 
в нашей стране, а также под-
няться к более высоким звеньям 
в глобальных цепочках ценно-
сти. В-четвертых, проведение 
выставки позволяет обеспечить 
реализацию соответствующих 

политик и мер, помогающих ли-
берализации и сокращению 
процедур в торговле и инвести-
ровании. Оно поможет снизить 
системные издержки в импорте, 
будет способствовать рефор-
мам интеграции таможенных 
процедур по всей стране, а так-
же поспособствует разработке 
соглашения о взаимном призна-
нии таможенных уполномочен-
ных экономических операторов 
(AOE), отчетов об испытаниях, 
различных сертификатов и т. д., 
что, в свою очередь, создаст бо-
лее качественную институцио-
нальную среду.

Содействие формированию 
новой структуры  
развития

В настоящее время перед 
нами стоит ряд проблем: нельзя 
одним действием, будто по ма-
новению волшебной палочки, 
перестроить мировую экономи-
ческую структуру, невозможно 
одним махом кардинально раз-
решить глубокие структурные 
противоречия. К тому же проис-
ходит ослабление традицион-
ных двигателей экономическо-
го роста. Несмотря на динамич-
ное развитие в Китае новых тех-
нологий, они не могут привести 
к революции в краткосрочной 
перспективе, обеспечить доста-
точную поддержку для скачкоо-
бразного перехода экономиче-
ского роста от «количества» к 
«качеству». А тем временем в 
мире набирают обороты неви-
данные за столетие глубокие пе-
ремены. Западные страны во 
главе с США под идеологически-
ми предлогами устанавливают 
новые правила, направленные 
против КНР, создают институ-
циональные барьеры, посредст-
вом которых пытаются исклю-
чить Китай из глобальной си-
стемы цепочек поставок. Все 
это ведет к росту напряженно-
сти в геополитической обста-
новке.

Содействовать формирова-
нию новой структуры разви-
тия, ориентированной на внеш-
нюю и внутреннюю циркуля-
ции. При этом особо акценти-
роваться на внутренней цирку-
ляции — вот стратегический от-

вет, то решение, которое при-
нял Китай в соответствии с но-
вым этапом своего развития, 
которое будет влиять на все-
объемлющие глубокие систем-
ные реформы. Чем эффектив-
нее будет взаимодействие меж-
ду внутрикитайской и между-
народной циркуляциями, тем 
лучше наша страна сможет ис-
пользовать внутренний и меж-
дународный рынки и ресурсы, 
сформировать комплексное 
конкурентное преимущество и 
достичь цели качественного 
развития экономики.

Проведение очередной вы-
ставки поможет реализовать 
преимущество наличия у Китая 
сверхкрупного рынка и сосредо-
точить в одном месте как перво-
классные глобальные предприя-
тия, так и потребности развития. 
Это может не только оказать 
большое положительное влия-
ние на внутреннюю циркуля-
цию, но и эффективно связать ее 
с международной циркуляцией, 
тем самым повысив выгодный 
статус и преимущества КНР в 
международной конкуренции и 
сотрудничестве. С этой точки 
зрения проведение выставки яв-
ляется важной движущей силой 
в деле взаимного согласования 
обеих циркуляций.

В свете успешного проведе-
ния третьей импортной вы-
ставки Китай должен в своей 
дальнейшей работе акцентиро-
вать внимание на пяти аспек-
тах. Во-первых, следует создать 
более удобные условия для по-
купки высококачественных 

иностранных товаров и сни-
зить цены на них, тем самым 
стимулируя спрос жителей на
потребительские товары, а 
предприятий — на факторы про-
изводства, что эффективно
расширит внутренний спрос. 
Во-вторых, надо расширять со-
трудничество в области созда-
ния основных компонентов,
высоких технологий и высоко-
качественных услуг для содей-
ствия повышению качества и 
эффективности отечественно-
го производства. В-третьих, эф-
фективное предложение отече-
ственных товаров положитель-
но повлияет на цены этих това-
ров и в конечном счете сокра-
тит разрыв в доходах. В-четвер-
тых, требуется упростить та-
моженное оформление, расши-
рить каналы товарооборота, 
интегрировать логистические 
и транспортные ресурсы, по-
высить эффективность товар-
ного обращения. В-пятых, сле-
дует развивать уникальную
роль выставки в продвижении 
стратегии регионального ин-
тегрированного развития рай-
она Пекин — Тяньцзинь — Хэ-
бэй, региональной интеграции
дельты реки Янцзы и других по-
добных региональных проек-
тов. Это, несомненно, будет
способствовать созданию в на-
шей стране единого внутренне-
го рынка и в конечном итоге
приведет к высококачествен-
ному развитию, в котором
спрос будет определять пред-
ложение, а предложение — со-
здавать спрос. 

Кэлици Мушабаифу,  
Эрмине Антаранян 

В 
июне 2019 года руко-
водители Китая и Рос-
сии поставили перед 
своими странами за-
дачу к 2024 году до-
стичь объемов двусто-
ронней торговли в 200 
миллиардов долларов 
США. Эта цель, несом-

ненно, дала новый стимул торго-
во-экономическому сотрудни-
честву между двумя странами и 
укрепила доверие рынков.

Для реализации этой идеи 
Китай и Россия постоянно рас-
ширяют области торгово-эконо-
мических операций как на уров-
не правительственных органов, 
согласующих и координирую-
щих свои действия, так и на 
уровне сотрудничества различ-
ных отраслей промышленности 
и предприятий. 

В 2018 и 2019 годах Россия 
выступала в качестве почетного 
гостя на проводимой в КНР Ки-
тайской международной импор-
тной выставке. Эта выставка по-
степенно стала важнейшей 
платформой, которая предо-
ставляет предприятиям из обе-
их стран возможность находить 
новые пути сотрудничества и 
расширять торговые связи.

Постепенное восстановле-
ние экономики Китая

Коронавирусная инфекция 
продолжает распространяться 

по всему миру, а некоторые за-
падные страны уже захлесты-
вает второй волной пандемии. 
Это стало новым препятствием 
для и без того ослабленной гло-
бальной экономики. Доцент 
Российского университета 
дружбы народов Олег Тимофе-
ев отметил, что некоторые 
страны Запада с целью контро-
ля пандемии ограничили непо-
средственные контакты людей, 
что привело и к снижению меж-
дународного торгового обмена. 
А отдельные государства, ис-

пользуя борьбу с пандемией 
как повод, даже ввели целый 
спектр протекционистских 
мер, тем самым подвергая опа-
сности саму возможность нор-
мального восстановления гло-
бальной экономики. На фоне 
пандемии COVID-19 некото-
рые западные страны вытесня-
ют товары и услуги других го-
сударств, тем самым сущест-
венно нарушая принципы гло-
бальной торговли. Напротив, 
открытость Китая внешнему 

миру, по мнению Олега Тимо-
феева, соответствует положи-
тельной тенденции развития и 
стимулирует восстановление 
глобального экономического 
роста, а проведение междуна-
родной импортной выставки в 
Китае имеет непреходящую 
ценность.

По мнению заведующего ка-
федрой международного про-
изводственного бизнеса Госу-
дарственного университета 
управления Фаниса Шарипова, 
продуманная государственная 

политика рыночных механиз-
мов китайской экономики, а 
также эффективное пресече-
ние эпидемии COVID-19 в КНР 
существенно поддержали вну-
тренний потребительский 
спрос. Эксперт также отметил, 
что растущий внутренний 
спрос, в свою очередь, благот-
ворно сказывается на росте им-
порта товаров в КНР. Уже на 
протяжении четырех месяцев, 
начиная с июня 2020 года, ки-
тайская экономика стабильно 

растет. Такой активный подъем 
дает новые возможности биз-
несу других стран, включая и 
российские предприятия, по-
лучить свои дивиденды от ра-
боты на китайском рынке.

Фанис Шарипов выразил 
большой интерес к месту про-
ведения выставки — городу 
Шанхаю: «По мнению автори-
тетного международного рей-
тингового агентства The Global 
Financial Centres Index, впер-
вые за 14 лет, в течение кото-
рых оно составляет соответст-
вующий рейтинг, Шанхай под-
нялся на третью строчку и су-
щественно приблизился к веду-
щим мировым финансовым 
центрам, таким как Лондон и 
Нью-Йорк. А нахождение в пер-
вой десятке рейтинга четырех 
китайских мегаполисов (Шан-
хая, Сянгана, Пекина и Шэнь-
чжэня) подтверждает факт вос-
становления китайской эконо-
мики и укрепления доверия к 
финансовой системе КНР».

Конструктивное использо-
вание выставки

В конце прошлого года в по-
сольстве КНР в Российской Фе-
дерации на пресс-конферен-
ции, посвященной Китайской 
международной импортной вы-
ставке, советник по торгово-
экономическим вопросам Ли 
Цзинъюань поделился следую-
щими данными: на второй Ки-
тайской международной им-
портной выставке делегация из 

России состояла почти из 400 
человек, они представляли бо-
лее 70 предприятий, которые 
на выставке экспонировали 
свои товары на площади в 1700 
квадратных метров. К 16 октя-
бря российская сторона заклю-
чила на выставке соглашения о 
сотрудничестве на общую сум-
му свыше 500 миллионов дол-
ларов. Российские предприя-
тия, пользуясь платформой Ки-
тайской международной им-
портной выставки, значитель-
но углубили существующие ки-
тайско-российские торгово-
экономические связи и извле-
кли из них еще большую пра-
ктическую выгоду. Это говорит 
нам о том, что китайско-рос-
сийское торгово-экономиче-
ское сотрудничество обладает 
огромным потенциалом.

Как нам выявить этот потен-
циал? Фанис Шарипов подчер-
кнул, что для дальнейшего раз-
вития российско-китайского 
торгово-экономического со-
трудничества необходима бо-
лее эффективная работа. Со 
стороны России, безусловно, 
важным фактором является фи-
нансовая и налоговая поддер-
жка предприятий внешней тор-
говли, которые работают с Ки-
таем. В то же время эксперт от-
метил, что по мере расширения 
обмена товарами и услугами 
между Китаем и Россией необ-
ходимо формировать онлайн-
коммуникации в режиме реаль-
ного времени для облегчения 

взаимного продвижения това-
ров на рынках обеих стран и для 
выявления новых торговых воз-
можностей. Кроме этого Фанис 
Шарипов считает, что с учетом 
постепенного расширения дву-
стороннего торгового обмена 
необходимо обратить внима-
ние на строительство новой ло-
гистической инфраструктуры.

Китайская выставка импор-
тных товаров предоставила бла-
гоприятную платформу и для 
сотрудничества двух стран в 
сфере высоких технологий. Из-
вестно, что в 2018 году в рамках 
первой Китайской международ-
ной импортной выставки КНР и 
РФ подписали множество торго-
вых договоров, среди которых 
было немало двусторонних со-
глашений в сфере высоких тех-
нологий. А открытие Года рос-
сийско-китайского научно-тех-
нического и инновационного 
сотрудничества в 2020 году, по 
мнению Фаниса Шарипова, еще 
более углубит взаимодействие 
бизнесов двух стран в этой сфе-
ре. Эксперт рассказал, что Рос-
сия надеется расширить внеш-
ний рынок за счет собственных 
авиационных технологий и про-
изводственных преимуществ: 
«Реализуемая в Российской Фе-
дерации государственная про-
грамма развития авиационной 
промышленности на 2013–2025 
годы ставит своей главной це-
лью возрождение авиапромыш-
ленности и вхождение в тройку 
крупнейших производителей 

воздушной техники до 2025 
года. За все время действия про-
граммы планируется построить 
2870 самолетов, 3720 вертоле-
тов и более 16 600 авиационных 
двигателей. Валовая добавлен-
ная стоимость отрасли авиа-
строения должна вырасти к 
2025 году до 980 миллиардов 
рублей. Имеются детальные 
планы по созданию к 2028 году 
новых воздушных судов отече-
ственного производства». Фа-
нис Шарипов выразил надежду, 
что соответствующие китай-
ские ведомства примут актив-
ное участие в проектах сотруд-
ничества, а также высказал 
свою уверенность в благопо-
лучном сотрудничестве двух 
стран в сфере авиационных тех-
нологий.

В настоящее время постепен-
но происходит диверсификация 
в области экспорта российских 
товаров в Китай. Например, на 
китайский рынок начинает по-
ступать все больше медицин-
ской аппаратуры, фармацевти-
ческих средств и высококачест-
венной российской сельскохо-
зяйственной продукции. Рассу-
ждая об этой ситуации, опро-
шенные нами эксперты выска-
зали мнение, что КНР за счет 
своих преимуществ в сфере фи-
нансовых инвестиций может 
нарастить инвестиционные 

вложения в соответствующие
секторы российской обрабаты-
вающей промышленности, что-
бы раскрыть ее потенциал и
удовлетворить растущий ры-
ночный спрос.

Российский экспортный 
центр (РЭЦ) уже два года подряд
организовывает участие рос-
сийских предприятий в Китай-
ской международной импор-
тной выставке, проводимой в
Шанхае. В конце прошлого года 
старший вице-президент РЭЦ 
Игорь Жук подчеркнул, что Рос-
сия высоко ценит российско-ки-
тайское торгово-экономиче-
ское сотрудничество. РЭЦ наме-
рен увеличить количество рос-
сийских участников на этом ме-
роприятии, расширить спектр 
представленных на выставке от-
раслей, категорий товаров и 
услуг.

Есть надежда, что на фоне 
всестороннего повышения каче-
ства и уровня торгово-экономи-
ческих отношений КНР и РФ в
новую эпоху субъекты рынков 
двух стран подпишут на пред-
стоящей выставке еще большее 
количество соглашений, тем са-
мым стимулируя развитие дву-
сторонней торговли. И цель уве-
личить объемы взаимной тор-
говли до 200 миллиардов долла-
ров будет достигнута в самое 
ближайшее время. 

С 4 по 10 ноября в Шанхае проходит третья Китайская международная импортная выставка.

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам 
издательства «Жэньминь хуабао» .
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Прочную основу для проведения 
выставки заложила тенденция 
к улучшению, проявляющаяся 
в экономике Китая

А К Ц Е Н Т

Растущий внутренний спрос, в свою 
очередь, благотворно сказывается 
на росте импорта товаров в КНР

ТЕНДЕНЦИИ Торгово-экономическое сотрудничество России и Китая развивается успешно 

Выставка открывает перспективы 
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ЕДИНОБОРСТВА В сербском 
городе Нови-Сад стартует 
чемпионат мира

Самбо будет 
безопасным

Николай Долгополов

Сегодня в сербском городе Нови-Сад начинается чем-
пионат мира по самбо и боевому самбо. Раньше пред-
полагалось, что здесь пройдет первенство мира среди 
молодежи. Но обстоятельства изменились и в сравни-
тельно спокойную по эпидемиологическим показате-
лям Сербию перенесли из Ашхабада и чемпионат мира 
для взрослых. Важнейший турнир года среди сильней-
ших и молодежи продлится четыре дня — до 8 ноября.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Международной федерации самбо (ФИАС) сборная 
Россия чартерным рейсом прибыла в Белград. А уж от-
туда до Нови-Сада чуть больше часа езды и 80 киломе-
тров на автобусе.

Приняты все меры, чтобы спортсмены чувствовали 
себя в безопасности. Все участники за 72 часа до при-
бытия в Сербию сдали тест на наличие COVID-19. Как 
подчеркнул президент ФИАС Василий Шестаков, ор-
гкомитет создал «чистую зону» для всех участников 
соревнований. Появление в ней посторонних исключе-
но. Все перемещения в Сербии — только между отелем 
и ареной. И понятно, что в этих условиях турнир прой-
дет без зрителей.

Добавим, что все состязания любители самбо смо-
гут посмотреть в прямом эфире. На сайте ФИАС будет 
вестись онлайн-трансляция. А финальные поединки 
чемпионата покажет телеканал Евроспорт.

В пресс-релизе ФИАС сообщается, что в турнире 
ожидается участие более 400 спортсменов из 30 стран. 
Среди них Беларусь, Бельгия, Болгария, Босния и Гер-
цеговина, Венесуэла, Греция, Доминиканская Респу-
блика, Индонезия, Испания, Италия, Кипр, Колумбия, 
Конго, Марокко, Мексика, Молдова, Россия, Румыния, 
Северная Македония, Сербия, США, Таджикистан, Уз-
бекистан, Украина, Филиппины, Франция, Хорватия, 
Эстония, ЮАР.  

БОКС Поветкин сражается 
с коронавирусом 

Не выходя 
на ринг

Анна Козина

Временный чемпион по версии Всемирного боксер-
ского совета (WBC) в супертяжелом весе российский 
боксер Александр Поветкин сдал положительный тест 
на коронавирус. Так что его реванш с британцем Дил-
лианом Уайтом, намеченный на 21 ноября в Лондоне, 
придется перенести на другую дату. 

Андрей Рябинский, глава промоутерской компании 
«Мир бокса», представляющей интересы «Русского 
витязя», рассказал, что Поветкина госпитализирова-
ли.

— Саша сейчас находится в одной из московских 
больниц, есть температура и другие симптомы, без 
критических осложнений, — приводит слова Рябинско-
го пресс-служба. — Саша — здоровый и крепкий парень, 
надеемся, что он быстро поправится.

Президент WBC Маурисио Сулейман подтвердил, 
что Поветкин, который в августе отправил Диллиана 
Уайта в нокаут в пятом раунде, сохраняет пояс времен-
ного чемпиона и может спокойно заниматься здоро-
вьем. «Желаем скорейшего выздоровления прекрасно-
му представителю российского бокса Александру По-
веткину. Это будет еще одна битва, и вы выйдете из нее 
победителем, при-
чем сильнее, чем 
когда-либо», — гово-
рится в обращении 
к нашему супертя-
жу в официальном 
аккаунте WBC в 
«Твиттере».

В нынешние вре-
мена все с понима-
нием относятся к 
такому форс-мажо-
ру. Промоутер Эдди 
Хирн, занимавшийся организацией и первого поедин-
ка, и реванша, сам переболел ковидом. Но бокс — не 
только спорт. А шоу, как известно, должно продолжать-
ся. Поэтому Хирн назвал предварительную дату ново-
го боя — 30 января — и тут же начал искать возможность 
спасти для своего клиента Уайта боксерский вечер, на-
значенный на 21 ноября. 

Хирн заявил, что Диллиан готов выйти на ринг про-
тив Тайсона Фьюри. В конце февраля текущего года 
Цыганский король стал еще и королем ринга. Фьюри 
нанес первое в карьере поражение Деонтею Уайлдеру 
и забрал у него чемпионский пояс по версии WBC. Те-
перь он ждет встречи с другим британцем и обладате-
лем всех оставшихся титулов (WBO, WBA, IBF и IBO) 
Энтони Джошуа. Бой намечен на лето 2021 года, но, 
чтобы не терять форму, Фьюри не прочь размяться в 
ближайшее время. 

— Уайт более чем готов к бою 5 декабря. Эта встреча 
зависит от одного телефонного звонка. Если Тайсон хо-
чет реальный бой, Уайт рядом и готов к диалогу. Если 
же Фьюри захочет противника попроще, мы поймем, — 
приводит слова Хирна Sky Sports. — Тогда постараемся 
найти Диллиану подходящего соперника на 21 ноября, 
хотя будет трудно. Но Уайт определенно хочет драться 
в этом году. Он провел отличную подготовку. Жаль по-
траченных усилий. Отмена боя будет для него разоча-
рованием.  

ФУТБОЛ ЦСКА встретится в Лиге Европы с «Фейеноордом», который тренирует 
бывший наставник сборной России

Что предъявим Адвокату
Илья Соболев

Е
динственный представи-
тель России в Лиге Европы 
— московский ЦСКА сегод-

ня проведет свой третий матч 
на групповом этапе турнира. 
Соперником армейцев станет 
голландский «Фейеноорд» из 
Роттердама. 

«Фейеноорд» издавна наря-
ду с амстердамским «Аяксом» и 
эйндховенским ПСВ входит в 
тройку ведущих клубов Нидер-
ландов. Правда, предыдущий 
«золотой» всплеск роттердам-

ского клуба случился в сезоне 
2016/2017, по итогам которого 
«Фейеноорд» завоевал чемпи-
онский титул. С тех пор роттер-
дамцы в большой голландской 
тройке довольствовались ро-
лью «на подтанцовках». В трех 
последних сезонах, в том числе 
и в сезоне 2019/2020, недоиг-
ранном из-за пандемии, «Фейе-
ноорд» ни разу не смог поднять-
ся выше третьего места. В евро-
кубках команда тоже не блиста-
ет. В минувшем розыгрыше 
Лиги Европы «Фейеноорд» вы-
играл только в одном матче на 

групповой стадии, заняв по-
следнее место в своем квартете, 
а сезоном ранее роттердамцы и 
вовсе не сумели пробиться в 
групповой этап турнира. 

Если посмотреть на нынеш-
нюю заявку «Фейеноорда», то 
едва ли получится найти там фа-
милии, знакомые болельщикам, 
не следящим пристально за чем-
пионатом Нидерландов. Глав-
ные звезды собраны у «Фейено-
орда» в тренерском штабе. Во-
первых, это хорошо нам извест-
ный Дик Адвокат, поработав-
ший в свое время в питерском 

«Зените» и в сборной России. 
Во-вторых, знаменитый в не-
давнем прошлом форвард Ро-
бин ван Перси, занимающийся 
в клубе с нападающими.

Правда, путь к былому вели-
чию у «Фейеноорда» получает-
ся тернистым. В Высшей лиге 
Нидерландов роттердамский 
клуб идет всего лишь шестым, а 
в Лиге Европы дела и того хуже. 
Так в предыдущем туре «Фейе-
ноорд» на домашнем стадионе 
разгромно уступил австрийско-
му «Вольфсбергу» — 1:4.

ЦСКА, наоборот, подходит к 
важной игре в отличной форме. 
Армейцы вышли на первое ме-
сто в Российской премьер-лиге, 
их наставник Виктор Гончарен-
ко был признан в РПЛ тренером 
месяца, а хорватский полуза-
щитник Никола Влашич полу-
чил аналогичный приз, но толь-
ко среди игроков.

Теперь «красно-синим» нуж-
но укреплять свои позиции в 
Лиге Европы, где у них пока два 
очка в двух первых матчах. 
Шансы ЦСКА одержать первую 
победу специально для «РГ» 
оценил экс-полузащитник 
сборной России Дмитрий Хох-
лов, поигравший в свое время в 
Нидерландах за ПСВ.

Если сравнивать «Фейеноорд» 
с ПСВ и «Аяксом», есть ли у 
роттердамского клуба своя 
изюминка?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Не стал бы так го-
ворить. Скорее, у всех перечи-
сленных команд присутствует 
общая черта: независимо от со-
става, которым располагают, 

они всегда нацелены на атакую-
щий футбол.

О нынешнем «Фейеноорде» 
что-то можете сказать?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Не слежу за ним 
пристально, но знаю, что там 
работает Дик Адвокат.

Как оцените перспективы 
ЦСКА в Лиге Европы с учетом 
того, что в первых двух мат-
чах удалось добиться лишь 
ничьих?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: По внутренней 
арене мы видим, что армейцы 
набрали ход, улучшают свою 
игру. Надеюсь, это перенесется 
и на еврокубки. У команды все 
для этого есть.

Первое место в РПЛ добавит 
им уверенности?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Это все относи-
тельно. Чемпионат в разгаре. Но 
уверенности добавляет любая 
победа. А находиться на первом 
месте всегда приятно.

В чем ресурсы для усиления 
игры ЦСКА? Голы Федора Ча-
лова, который никак не мо-
жет наладить прицел?

 ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Не только. Это 
прежде всего командные взаи-
модействия. Но я вижу, что ре-
бята лучше понимают друг дру-
га. А значит, голы придут.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 ноября, четверг, «Матч ТВ»
22.55 «Фейеноорд» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Локомотив» сыграл вничью с «Атлетико», 
прервав серию из четырех поражений мадридскому клубу

Примяли «матрасы»
Артур Нанян 

М
осковский «Ло-
комотив» во вто-
рой раз сыграл 
вничью на груп-
повом этапе Лиги 
чемпионов. «Кра-
сно-зеленые» ра-
зошлись миром в 
Черкизово с од-

ним из испанских грандов — 
«Атлетико» (1:1).

Матч с «матрасниками», как 
еще называют мадридскую ко-
манду, чем-то напоминал про-
тивостояние недельной давно-
сти с «Баварией». Тогда «Локо-
мотив» тоже надежно защищал-
ся и поймал на контратаке со-
перника, сравняв счет. Но мюн-
хенцы все же прибавили в кон-
цовке и вырвали победу, а «Ат-
летико» своего так и не добился. 
Таким образом, прервалась се-
рия «Локо» из четырех пораже-
ний мадридскому клубу. Хотя 
моментов у ворот Маринато Ги-
лерме в этот вечер было немало.

К слову, Гилерме стоит при-
знать лучшим в составе хозяев. 
Голкипер сборной России от-
кровенно выручил в нескольких 
эпизодах свою команду. Осо-
бенно запомнился момент с эф-
фектным ударом Жоао Фелиша, 
когда Гилерме вытащил мяч из 
«девятки».

— Вратарь «Локомотива» 
провел блестящую игру, брал 
важные мячи. Мы неплохо смо-
трелись против команды, кото-
рая здорово оборонялась и хо-
рошо контратаковала, как вы 
могли увидеть в матчах с «Бава-
рией» и «Зальцбургом». Жаль, 
нам не хватило сил в концовке. 
Но я думаю, что все у нас будет 
нормально, — отметил главный 
тренер «Атлетико» Диего Симе-
оне.

Неудивительно, что именно 
Гилерме был признан лучшим 
игроком матча. «Когда мы игра-
ем в Лиге чемпионов, да еще и 
дома, эмоции всегда прекра-
сные. Сегодня «Локомотив» 
вновь показал, что может бо-
роться с клубами топ-уровня. 
Но нельзя показывать такой 
футбол только в еврокубках, 
нужно также настраиваться и в 
чемпионате. Нам порой не хва-
тает эмоций в матчах Премьер-
лиги. И это проблема. Что каса-
ется «Атлетико», то против та-
ких команд всегда сложно защи-
щаться. Считаю, должен был 
спасти в эпизоде с пропущен-
ным мячом. В целом же доволь-
ны результатом», — сказал Ги-
лерме.

Страж ворот «Локомотива» 
не зря заговорил о настрое. По-
сле поражения от «Сочи» на 
прошлых выходных главный 
тренер «красно-зеленых» Мар-
ко Николич раскритиковал сво-
их футболистов за недостаточ-
ную самоотдачу. Разумеется, в 
поединке с «Атлетико» все было 
иначе.

Марко, как вам матч?
М А Р К О  Н И К О Л И Ч :  Он был очень 
сложный. Знали, что так и будет. 
В матче с «Баварией» мы сража-
лись, но остались без набран-
ных очков. Сегодня же играли 
не так хорошо, однако результат 
положительный. Хочу поздра-
вить команду и болельщиков.

Довольны качеством игры?
МАРКО НИКОЛИЧ: Испанцы приеха-

ли мотивированными, хотели 
победить. У них очень качест-
венная команда: сильная атака, 
полузащита. Но мы выдержали. 
И эта ничья может сыграть 
большую роль в будущем.

До 90-й минуты вы сделали 
лишь одну замену. Не было ва-
риантов для усиления?

МАРКО НИКОЛИЧ: Варианты есть 
всегда, но у нас не такая простая 

ситуация. Есть травмирован-
ные, сложный график. Посчи-
тал, что нужно провести именно 
такие замены, которые и сделал.

Ничья с «Атлетико» добавит 
эмоций команде в чемпиона-
те?

МАРКО НИКОЛИЧ: Обязательно. Для 
меня важен чемпионат России. 
Понятно, что у нас тяжелый гра-
фик, такого никогда не было. 
Это факт. Но нужно говорить не 
об этом, а подготовить команду 
к следующему матчу, чтобы она 
провела его так же эмоциональ-
но и готова была бороться, как 
это делает в Лиге чемпионов. 
Если мы можем так играть про-
тив «Баварии», «Атлетико» и 
«Зальцбурга», почему этого нет 

в Премьер-лиге? У нас был мо-
мент, когда мы никому не усту-
пали и не пропускали, шли на-
верху таблицы. Так происходи-
ло, потому что были дисципли-
на и желание. Только так можно 
добиться результата в чемпио-
нате.

По всей видимости, с пер-
вым местом в группе «А», в ко-
торой выступает «Локомотив», 
все уже понятно. Обладатель 
Лиги чемпионов «Бавария» 
одержала третью победу под-
ряд,  разгромив на  выезде 
«Зальцбург» со счетом 6:2. Что 
интересно — последние четыре 
мяча немцы забили в финаль-
ные 15 минут.

Крупное поражение на своем 
поле потерпела «Аталанта», за 
которую с этого сезона высту-
пает Алексей Миранчук. Ита-
льянцы проиграли «Ливерпу-
лю» со счетом 0:5. Один из мя-
чей забил Мохаммед Салах, для 
которого этот гол стал 21-м за 
«красных» в Лиге чемпионов. 
По этому показателю он догнал 
легенду английского клуба Сти-
вена Джеррарда. Что касается 
Миранчука, то россиянин вновь 
не появился даже на замену. С 
момента перехода в команду из 
Бергамо он вышел на поле лишь 
однажды — в поединке с датским 
«Мидтьюлландом» на десять 
минут и сумел забить гол. Поче-
му главный тренер «Аталанты» 
Джан Пьеро Гасперини не дает 
ему почти никаких шансов — 
большой вопрос.

Во втором матче квартета 
«D» амстердамский «Аякс», 
оставшийся без 11 игроков из-
за коронавируса, одолел на вые-
зде «Мидтьюлланд» (2:1) и с че-
тырьмя очками поднялся на 
второе место в группе. Столько 
же в активе у «Аталанты», но у 
итальянцев хуже разница мя-
чей. Лидирует же здесь «Ливер-
пуль» (девять очков).

Первую победу в новом сезо-
не Лиги чемпионов одержал 
«Реал», переигравший на своем 
поле «Интер» — 3:2. В другой 
встрече группы «В» менхенг-
ладбахская «Боруссия» разгро-
мила в гостях «Шахтер» со сче-
том 6:0 и вышла на первое место 
в группе с пятью очками. У 
«Шахтера» и «Реала» по четыре 
очка, у миланцев — два.

В двух оставшихся матчах 
дня «Порту» и «Манчестер 
Сити» разгромили с одинако-
вым счетом 3:0 «Марсель» и 
«Олимпиакос» соответствен-
но.  

Положение команд в группе

И В Н П М О
«Бавария» 3 3 0 0 12–3 9

«Атлетико»  3 1 1 1 4–7 4

«Локомотив» 3 0 2 1 4–5 2

«Зальцбург» 3 0 1 2 6–11 1

В первых двух матчах Лиги Европы армейцы довольствовались только ничейными результатами.

А К Ц Е Н Т

Лучшим игроком матча был признан 
вратарь хозяев Гилерме, 
которого похвалил даже наставник 
«Атлетико» Диего Симеоне

НОВОСТИ 

Медведев 
победил 
без усилий

СЕТ 
В ПОДАРОК
Анна Бекетова

Пятая ракетка мира Даниил 
Медведев вышел в третий круг 
«Мастерса» в Париже. 

Стартовый матч Медведева 
получился не очень затратным. 
Его соперник Кевин Андерсон 
из Южной Африки отказался от 
продолжения борьбы из-за 
травмы при счете 6:6 (5:2) в 
пользу россиянина. Встреча 
продолжалась всего 49 минут. 

Медведев признался, что та-
кие победы не сильно радуют.

— По ходу матча я чувство-
вал, что он не может двигаться 
так хорошо, как обычно. Одна-
ко он продолжал сражаться и не 
позволял мне реализовывать 
брейк-пойнты, — приводит сло-
ва Даниила пресс-служба па-
рижского турнира. — Побе-
ждать таким образом не очень 
приятно. Желаю Кевину ско-
рейшего выздоровления.

Напомним, что на прошлой 
неделе Андерсон не смог доиг-
рать полуфинал в Вене против 
Андрея Рублева, который в ито-
ге завоевал в Австрии пятый в 
сезоне титул.   

Определились
все участники
1/8 финала
Кубка России

ОЧЕРЕДЬ
ЗА ЧАШЕЙ
Сергей Литвинов

Стали известны все участники 
1/8 финала Кубка России по фут-
болу. Последним в плей-офф тур-
нира вышел «СКА-Хабаровск», 
обыгравший на своем поле «Ру-
бин» (1:0). 

Ранее в следующую стадию 
вышли «Урал» (Екатеринбург), 
«Арсенал» (Тула), «Ахмат» 
(Грозный), «Спартак» (Москва), 
«Крылья Советов» (Самара), 
«Уфа», «Химки», «Сочи» и «Там-
бов». Также в 1/8 в розыгрыш 
вступают шесть команд Пре-
мьер-лиги, выступающих в евро-
кубках: «Зенит» (Санкт-Петер-
бург), «Локомотив», «Динамо», 
ЦСКА (все — Москва), «Ростов» и 
«Краснодар». Данные клубы бу-
дут являться хозяевами полей в 
своих матчах. Пары определятся 
по результатам жеребьевки, ко-
торая пройдет в течение недели. 

Добавим, что матчи 1/8 фина-
ла пройдут 20–21 февраля сле-
дующего года, финал — 12 мая. 
Победитель Кубка получит пра-
во сыграть на групповой стадии 
Лиги Европы, а также в поединке 
за Суперкубок с чемпионом 
страны.  

Экс-летающий 
лыжник Роглич 
лидирует
на большой 
...велогонке

СЛОВЕНЦЫ
В КОРОЛЯХ
Илья Трисвятский

Вчера 14-й, равнинный этап ве-
лошоссейной многодневной 
гонки «Вуэльта Испания» про-
тяженностью около 205 кило-
метров выиграл бельгиец Тим 
Вилленс из команды элитного 
дивизиона Lotto Soudal, тоже 
представляющей Королевство. 
Лидерство в генеральной клас-
сификации и красную майку 
первого номера общего зачета 
сохранил словенец Примож Ро-
глич, выступающий за Team 
Jumbo-Visma (Нидерланды).    

Роглич — необычный персо-
наж в мире спорта. Ныне 
31-летний Примож, уроженец  
городка Трбовле, в юношестве 
занимался прыжками на лыжах 
с трамплина и в 2007-м стал 
чемпионом мира среди молоде-
жи в командной дисциплине.

Однако в дальнейшем трав-
ма при прыжке на трамплине в 
Планице и отсутствие перспек-
тив попадания в национальную 
сборную заставили Роглича 
сменить вид спорта. И он преу-
спел в велошоссейных гонках! 
Сегодня словенцы Роглич и Та-
дей Погачар — первые два номе-
ра рейтинга Международного 
союза велосипедистов.  

Александр Поветкин — сильный и здоровый парень. 
Его команда уверена, что он справится с испытанием.

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6451

— Больше спортивных новостей 
на сайте
rg.ru/tema/sport

У Луиса Суареса уже пять лет 
не получается забить в гостевых 
матчах Лиги чемпионов.
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Бой-реванш 
Поветкина и Уайта 
перенесен 
с 21 ноября 
на 30 января
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